
Многодетная мама 
Наталья Москвитина:
За семь лет нам удалось 
спасти более 
трех тысяч жизней

ИНИЦИАТИВА Среди новых предложений Роспотребнадзора: 
отключать горячую воду не более чем на 14 дней и оборудовать 
туалеты для покупателей только в крупных магазинах

Указание сверху

Наталья Козлова

В 
летнее время года тради-
ционно обостряются спо-
ры о правах граждан отды-

хать у воды и собственников 
участков около рек, озер и пру-
дов. Одни хотят беспрепят-
ственно купаться, ловить рыбу, 
а хозяева земли противятся и 
делают все возможное, чтобы 
им не мешали спокойно жить.

 Наша история началась с 
того, что у двух граждан были 
земли возле пруда. Часть берега 
и самого водоема они обнесли 
забором. Но по требованию 
прокуратуры суд признал, что 
те участки образовали незакон-
но. В итоге право собственно-
сти владельцев на недвижи-
мость прекратили. Но огражде-
ние они не убрали. 
Спустя два года проку-
рор снова пошел в суд.

Ольга Игнатова, 
Марина Трубилина

С
рок летнего профи-
лактического от-
ключения горячей 
воды не должен пре-
вышать 14 дней. Та-
кая норма содер-
жится в проекте по-
правок в СанПиН о 
требованиях к со-

держанию жилых помещений, 
разработанных Роспотребнад-
зором. Документ представлен 
на общественное обсуждение.

Как рассказала «Российской 
газете» зампредседателя Коми-
тета Государственной Думы по 
строительству и жилищно-ком-
мунальному хозяйству Светла-
на Разворотнева, в настоящий 
момент сложилась такая ситуа-
ция, что на федеральном уров-
не ни в каких документах срок, 
на который летом должны от-
ключать горячую воду для про-
филактических работ, не про-
писан. «В старом СанПиНе он 
был. Но в 2021 году появился 
новый свод к содержанию тер-
риторий городских и сельских 
поселений, к водным объектам, 
питьевой воде и питьевому во-
доснабжению, атмосферному 
воздуху, почвам, жилым поме-
щениям и другим объектам, и 
там этот срок «забыли» пропи-
сать», — поясняет депутат.

Из-за этого начался вал об-
ращений от граждан, которым 
стали надолго отключать горя-
чую воду. Понятно, что люди 
недовольны. Но формально 
призвать к ответственности ре-
сурсников сложно, говорит 
Разворотнева.

По ее словам, коммуналь-
щики не так, чтобы специально 
затягивают сроки ремонта. В 
целом любая ресурсоснабжаю-
щая организация заинтересо-
вана  поставлять максимум ре-
сурсов и получать за это опла-
ту. В основном, конечно, вино-
ваты ржавые трубы, изношен-
ные котельные. 

Такого по всей стране еще 
очень много. Ремонтники не 
успевают в срок залатать все 
дыры. Или летом начинают ме-
нять котлы в котельной, что 
тоже не быстро. И по сути они 
же для людей стараются, чтобы 
зиму прожить с теплом. 

Сейчас более продолжи-
тельные сроки отключения го-
рячей воды должны быть согла-
сованы с органом местного 
самоуправления. При этом, как 
отмечалось ранее в письме 
минстроя, муниципалитет обя-

зан «организовать горячее во-
доснабжение иными способа-
ми». Но есть и хитрецы. Как 
рассказали «РГ» жители Влади-
востока, горячей воды обычно 
не бывает по несколько меся-
цев. Могут отключить на все 
лето, а включить лишь в середи-
не  ноября .  И  невозможно 
узнать дату включения, потому 
что для жителей пишется сооб-
щение: горячая вода отключена 
с 10 июля в 00.00 часов до 23.55 

23 июля. А потом в ночь с 23-го 
на 24-е ее никто не включает, 
но появляется новое уведомле-
ние: с 00.00 24 июля по 23.50 6 
августа не будет горячей воды. 
А потом с нуля часов 7 августа 
новое отключение, и так по 
кругу. Вроде формально через 
две недели воду и дают, на 5 ми-
нут, но жители этого не чув-
ствуют. 

Порой возникают следую-
щие ситуации. Дома в совет-

ские годы были ведомственны-
ми. И котельная при них тоже. 
Но завод или фабрика обанкро-
тились. Передали все хозяйство 
на баланс какому-нибудь муни-
ципалитету и ресурснику. Надо 
повышать тарифы. Но вроде 
стараются этого не делать. На-
род по-прежнему как платил, 
так и платит. В этом случае, 
когда стоимость гигакалории 
для населения занижена, ре-
сурсникам, конечно, выгоднее 
не поставлять тепло летом, объ-
ясняет Разворотнева. 

Инициатива ограничить от-
ключения горячей воды 14 дня-
ми должна в первую очередь со-
гласовываться с представите-
лями ресурсоснабжающих ор-
ганизаций (РСО), так как имен-
но они ответственны за состоя-
ние теплоснабжающих сетей, 
считает гендиректор управ-
ляющей организации «Кордис 

Хоум» Артем Румянцев. В про-
тивном случае сокращение 
сроков отключения горячей 
воды летом может негативно 
сказаться на выполнении пла-
ново-предупредительных ре-
монтов и, как следствие, на уве-
личении аварийных ситуаций в 
зимнее время. 

При этом в Москве срок от-
ключения горячей воды давно 
не превышает 10 дней, добав-
ляет Румянцев. В домах-ново-
стройках зачастую первые 
несколько лет вообще летних 
отключений нет. Вопрос о сро-
ках отключения должен ре-
шаться исключительно на 
уровне региона с учетом состо-
яния  инженерного 
оборудования, под-
черкивает Румянцев.

РЕШЕНИЕ Верховный суд объяснил, может ли хозяин 
прибрежного участка ставить забор у воды

Берега попутали

02
ЦИК: 
в большинстве 
регионов выбо-
ры продлятся 
несколько дней

02
Сенаторы 
поддержали 
тюремные 
сроки 
для «черных» 
коллекторов

05
Минцифры 
разрабатывает 
цифровые 
доверенности

05
Роскомнадзор 
провел учения 
по отключению 
Рунета

06
В Германии 
работают 
20 процентов 
пенсионеров

11
Третьяковская 
галерея 
готовится 
к выставке 
Николая 
Рериха

МЕДИЦИНА

А К Ц Е Н Т

Сейчас продолжительные сроки 
отключения горячей воды должны 
согласовываться с органами 
местного самоуправления

Федор Лукьянов: 
ШОС против 
блокового 
мышления 
любого рода

По реке Дон и в Крым 
вслед за круизными 
лайнерами 
полетят новые 
катера

Алексей Герман: 
Будет ли у наших 
кинематографистов 
шанс, если Голливуд 
подвинется?

МЧС: 
В России 
оборудовано 
более 
3200 пляжей

Страница 06 Страница 08 Страница 05 Страница 04

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Четверг, 6 июля 2023. № 147 (9092)  www.rg.ru Столичный выпуск 

9 7

5

«Купалье» 
в Беларуси прой-
дет под эгидой 
Союзного госу-
дарства / стр. 1, 3

В НОМЕРЕ

ПРАВО Вырос спрос 
на нотариальные согласия 
родителей при поездках 
детей по России

Бабушка 
согласована

Владислав Куликов

В Федеральной нотариальной палате сделали деталь-
ные разъяснения, какие нотариальные документы ро-
дители могут выписать на своего ребенка. Особый во-
прос — каникулы у бабушек и дедушек. Кроме того, все 
чаще родители стали оформлять свое согласие для 
поездок ребенка в чьей-то компании по стране.

Накануне Госдума приняла в первом чтении резо-
нансый проект, дающий бабушкам, дедушкам, стар-
шим братьям и сестрам приоритет в получении опеки 
над осиротевшими детьми. Но у новости есть подопле-
ка: по сути проект заменил другую, не менее резонанс-
ную инициативу, которая закрепляла за бабушками и 
дедушками полномочия растить внуков.

Конечно, согласно Семейному кодексу, дедушки, 
бабушки, братья, сестры и другие родственники и 
сегодня имеют право на общение с ребенком. Но есть 
большая проблема: юридически бабушки и дедушки не 
являются полноправной родней.

«Исходя из действующего законодательства вре-
менное нахождение ребенка с бабушкой, дедушкой 
или другими близкими родственниками ничем не от-
личается от ситуации, при которой ребенок 
находится с чужими для него людьми», — 
рассказывали эксперты. 

РЕЗОНАНС Во Франции 
ущерб от погромов 
превысил миллиард евро

По книгам — 
огонь!

Вячеслав Прокофьев «Российская газета», Париж

До 14 июля, когда во Франции отмечают День взятия 
Бастилии, осталась неделя, но здесь до сих пор  еще 
окончательно не определились с  форматом проведе-
ния праздника. Правда, предстоящий военный парад 
на Елисейских Полях в присутствии главы государства 
и членов правительства пока никто не отменял, как и 
подготовку к нему. А вот с традиционными фейер-
верками не так все просто. Во многих городах — от не-
больших до крупных — их перенесли до лучших времен. 
Мол, не та ситуация. И так уже вдоволь насмотрелись 
на то, как парни петардами и прочими опасными хло-
пушками обстреливали полицейских. Понятно, что для 
поддержания порядка как в Париже, так и в других го-
родах отмобилизуют все подразделения МВД, жандар-
мерии и спецслужб. Хотя в эти дни беспорядки, связан-
ные со смертью от рук полицейского 17-летнего жите-
ля пригорода Нантер, пошли на спад (в ночь на среду 
по стране задержали  лишь 16 человек), не ис-
ключено, что юные бунтари из предместий 
постараются подпортить властям торжество.

ОБРАЗОВАНИЕ Единый 
госэкзамен: подведены 
итоги основного периода

Отправляемся 
на балл

Мария Агранович 

Как прошел основной период ЕГЭ? Сколько наруше-
ний? Как сдавали в новых регионах? В Рособрнадзоре 
подвели итоги Единого госэкзамена — 2023. Правда, 
предстоит еще работа по детальному анализу всех дан-
ных, но в целом картина уже ясна.

Итак, ЕГЭ -2023 — это более 630 тысяч участников, 
среди которых, кстати, есть и выпускники школ новых 
российских регионов.

— Для нас особенно приятно, что часть выпускников 
из новых регионов, у которых было в этом году право 
выбора — сдавать ЕГЭ или получать аттестат по итогам 
промежуточной аттестации, все же решили сдавать 
Единый, — отметил глава Рособрнадзора Анзор Музаев. 
— Из ДНР таких было 453 человека, из ЛНР — 380 и 41 
человек из Запорожской области. Среди них есть и сто-
балльники: четыре человека по русскому языку и по 
одному — по физике, обществознанию и литературе.

Всего же на сто баллов в основной период ЕГЭ экза-
мены сдали более 7 тысяч человек. В среднем школьни-
ки сдавали по три экзамена, и тех, кто по всем трем 
взял высший балл, — 17 человек на всю Россию. 

Музаев отметил:  сравнивать результаты ЕГЭ по-
следних лет нет смысла, ведь ежегодно в связи с пере-
ходом на новые образовательные стандарты меняется 
структура и содержание контрольно-измери-
тельных материалов. Но меняется очень плав-
но, без резких скачков. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 06.07.23

Австралийский доллар  60,4181
Азербайджанский манат  53,1400
Армянский драм**  23,3885
Белорусский рубль  29,6832
Болгарский лев  50,3220

Бразильский реал  18,7997
Венгерский форинт**  26,0213
Вон Республики Корея***  69,5657
Вьетнамский донг****  37,9364
Гонконгский доллар  11,5684

Грузинский лари  34,6720
Датская крона  13,2148
Дирхам ОАЭ  24,5952
Доллар США  90,3380
Евро  98,4144

Египетский фунт*  29,2369
Индийская рупия*  11,0152
Индонезийская рупия****  60,1531
Казахстанский тенге**  20,2193
Канадский доллар  68,3395

Катарский риал  24,8181
Киргизский сом*  10,3158
Китайский юань  12,4484
Молдавский лей*  49,1922
Новозеландский доллар  55,9373

Новый туркменский манат  25,8109
Норвежская крона*  84,3823
Польский злотый  22,0595
Румынский лей  19,8917
СДР  120,1559

Сербский динар**  83,7684
Сингапурский доллар  66,8725
Таджикский сомони*  82,7286
Таиландский бат*  25,8971
Турецкая лира*  34,7095

Узбекский сум****  78,2757
Украинская гривна*  24,4608
Фунт стерлингов  114,9641
Чешская крона*  41,5538
Шведская крона*  83,3207

Швейцарский франк  100,4760
Южноафриканский рэнд*  48,1867
Японская иена**  62,5176

Сокращение сроков планово-преду-
предительных ремонтов может при-
вести к росту аварийных ситуаций. 
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Очередной пример игнорирования закона, запрещающего перекрывать гражданам доступ к водоемам.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЦИК Выборы 
в большинстве 
регионов 
продлятся 
несколько дней 

ПОСЧИТАЛИ 
ДО ТРЕХ
Галина Мисливская

Процесс выдвижения кандида-
тов на выборах разных уров-
ней в самом разгаре, скоро он 
стартует и в новых регионах, 
где действуют особые правила, 
рассказала глава ЦИК России 
Элла Памфилова. На заседании 
комиссии в среду она также со-
общила, сколько продлится го-
лосование и где ожидается са-
мая большая конкуренция.

Напомним, в единый день 
голосования 10 сентября в 
20 субъектах запланированы 
выборы депутатов законода-
тельных собраний, в 21 будут 
прямым голосованием избра-
ны руководители, еще в пяти 
— через парламент. Также со-
стоятся довыборы в Госдуму 
по одномандатным округам 
в Крыму, Липецкой области, 
Красноярском крае и Карачае-
во-Черкесии.

По данным ЦИК, к вечеру 4 
июля выдвинуто 1643 кандида-
та на выборах в региональные 
парламенты, 1416 — от 9 пар-
тий, еще 227 в порядке самовы-
движения. Процесс выдвиже-
ния завершится 29 июля. Позже 
других стартуют новые регио-
ны. «Что касается ДНР, ЛНР, За-
порожской и Херсонской обла-
стей, то выдвижение начнется с 
24 июля и продлится до середи-
ны августа», — сообщила Элла 
Памфилова. Она напомнила, 
что законодательство дает им 
право принимать решение о со-
кращении сроков избиратель-
ных действий «с учетом ситуа-
ции и режима СВО в интересах 
безопасности всех участников 
избирательного процесса».

На губернаторских выбо-
рах выдвинуто 116 кандидатов, 
в том числе 106 от 16 полити-
ческих партий и 10 в порядке 
самовыдвижения. «Средняя по 
стране конкуренция получа-
ется примерно пять человек на 
место», — отметила глава ЦИК. 
Больше всего претендентов на 
пост главы региона в Москве 
—12 кандидатов, меньше всего 
в Кемеровской области — всего 
один. «Срок выдвижения (там) 
заканчивается 9 июля. Наде-
юсь, что нам не придется там 
откладывать выборы, кандида-
ты появятся, и выборы будут 
конкурентными», — сказала 
Памфилова. «Это самое глав-
ное — у людей должен быть вы-
бор!» — подчеркнула она.

Еще в пяти регионах гла-
ву выберут депутаты законо-
дательных собраний по пред-
ставлению президента. Это 
Ямало-Ненецкий автономный 
округ и новые субъекты.

На довыборы в Госдуму 
пока заявились шесть партий — 
«Единая Россия», КПРФ, ЛДПР, 
«Справедливая Россия — За 
правду», а также «Яблоко» и 
«Коммунисты России». Всего 
же выдвигать кандидатов могут 
27 политических сил, они долж-
ны определиться до 15 июля. В 
ЦИК надеются, что другие по-
литические силы осознают, как 
много могут сделать их пред-
ставители в нижней палате пар-
ламента за оставшиеся три года 
работы этого созыва, и тоже 
выдвинут кандидатов.

Тем временем регионы опре-
делились с длительностью голо-
сования — большинство выбра-
ло многодневный формат. Так, 
на выборах губернатора всего 
один день будет голосовать Тю-
менская область, два дня — Ом-
ская, в остальных 19 регионах 
выборы продлятся три дня.

Похожая картина и на выбо-
рах депутатов региональных 
законодательных собраний. По 
одному дню на них выделили в 
Башкирии и Бурятии, осталь-
ные 18 субъектов выбрали 
трехдневный формат. 

Три дня продлится голосова-
ние на довыборах в Госдуму по 
одномандатным округам, такое 
решение принял Центризбир-
ком. «Это по запросам наших 
избирателей», — пояснила Элла 
Памфилова.

Всего же в сентябре состо-
ится около 4 тысяч избиратель-
ных кампаний, по итогам кото-
рых будет замещено 34 тысячи 
мандатов и выборных должно-
стей. 

Выдвижение 
кандидатов 
в новых регионах 
начнется 24 июля 
и продлится 
до середины 
августа

СОВФЕД 
Сенаторы поддержали 
тюремные сроки 
для «черных» коллекторов

Ждет расплата

Дмитрий Гончарук

Коллекторы за угрозы применения насилия отправят-
ся в тюрьму на срок от трех до 10 лет. Такие поправки в 
УК и УПК одобрил на заседании Совет Федерации.

Документ устанавливает уголовную ответствен-
ность за незаконную деятельность по возврату просро-
ченной задолженности граждан. «Максимальное нака-
зание за незаконную деятельность коллекторов, свя-
занную с угрозами в отношении физических лиц или 
их имущества либо с клеветой, предусматривается в 
виде лишения свободы на срок до пяти лет», — сообщил 
зампред Комитета СФ по конституционному законода-
тельству и госстроительству Максим Кавджарадзе.

За противозаконные действия коллекторов с при-
менением насилия, не опасного для жизни или здо-
ровья, с уничтожением или повреждением имуще-
ства группой лиц по предварительному сговору, либо 
в крупном размере будет грозить от трех до семи лет 
тюрьмы. А максимальное наказание за выбивание дол-
гов с применением насилия, опасного для жизни или 
здоровья, которое совершено организованной группой 
либо в особо крупном размере, составит уже от пяти до 
10 лет лишения свободы.

Кроме того, Совфед поддержал запрет деятельно-
сти по возврату просроченной задолженности граждан 
на территориях ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской 
областей до 1 января 2026 года. Документ коснется 
возникших до 30 сентября 2022 года денежных обя-
зательств людей, постоянно проживающих в новых 
регионах. 

ВЛАСТЬ Владимир Путин обсудил с Михаилом Мишустиным 
восстановление экономики

Рост в силе

Айсель Герейханова 

П
ремьер-министр 
Михаил Мишустин 
рассказал прези-
денту Владимиру 
Путину об эконо-
мической ситуа-
ции в России. Не-
смотря на санкции, 
на все чинимые на-

шей стране препятствия, рос-
сийская экономика продол-
жает уверенно восстанавли-
ваться, заявил он. Президент 
и премьер на встрече в Кремле 
обсудили реальные зарплаты 
россиян, инфляцию, ВВП и нац-
проекты. 

«Я как раз сейчас, готовясь 
к вам, смотрел цифры: за пять 
месяцев сегодня у нас рост ВВП 
составил 0,6 процента. Но, что 
очень важно, май к маю — 5,4 
процента», — сказал Мишустин. 
По его словам, если не будет 
каких-то форс-мажорных об-
стоятельств, ВВП России за год 
будет расти более чем на 2%.  
«Нам МВФ давало 0,7», — отме-
тил Путин. Президент также 
обратил внимание, что экспер-

ты Минэкономразвития России 
говорили о росте 1,5—1,9 про-
цента. Мишустин сообщил, что 
в августе официальная оцен-
ка будет пересматриваться. 
«Там, я позволю себе выразить 
уверенность, она должна быть 
больше двух процентов по тем 
параметрам, что мы видим», — 
сообщил он. Премьер подчерк-
нул, что драйвером роста ВВП 
стала обрабатывающая про-
мышленность. 

Говоря о других экономиче-
ских параметрах, глава прави-
тельства заявил, что инфляция 
в России за год не должна пре-
высить 5%. По его словам, каб-
мин очень точно и выверенно 
отслеживает цены, это касается 
и продовольственной корзины.

Он также сообщил, что ре-
альные зарплаты в РФ за пер-
вые 4 месяца 2023 года выросли 

на 4,2%. Премьер добавил, что 
рост реальных зарплат в марте 
составил 2,7%, относительно 
апреля 2022 года к апрелю 2023 
года — 10,4%. Рост номиналь-
ной зарплаты за 4 месяца 2023 
года в России — 11,4%. «Все это 
свидетельствует о таком оздо-
ровлении — люди начинают по-
лучать больше доходов», — под-
черкнул Мишустин.

Есть еще важные показате-
ли, которые свидетельствуют о 
стабилизации в экономике. Так, 
по словам премьера, рост опто-
вой торговли в России в годовом 
выражении составил 14,5%, 
строительной отрасли — 13,5%.  
«Внутренний спрос», — отметил 
Путин. Мишустин заявил, что 
потребительская активность в 
мае действительно увеличилась 
относительно прошлого года к 
уровню двухлетней давности. 

«Рост суммарного оборота роз-
ничной торговли, общественно-
го питания, платных услуг насе-
лению ускорился до 8,8 процен-
та. Это год к году после роста 
семь процентов», — сказал он.

Сейчас в России фиксирует-
ся исторически низкий уровень 
безработицы — 3,1—3,2%. Ми-
шустин напомнил, как с уходом 
иностранных компаний были 
угрозы, связанные с увольне-
нием людей. «Я помню, мы с 
вами проводили целый ряд со-
вещаний о том, чтобы крайне 
аккуратно настроить систему 
на переподготовку кадров», — 
отметил премьер. Сейчас, по 
его словам, существует очень 
большое количество программ 
для переобучения. 

На встрече обсуждалась и ре-
ализация нацпроектов. Мишу-
стин сообщил президенту, что 
средний уровень достижения 
показателей по ним — 98,95%. 
«Кураторы проектов, вице-пре-
мьеры, занимаются этим на си-
стемной, постоянной основе. 
Вы можете посмотреть по каж-
дому из национальных проек-
тов потом более подробно — 

науке, культуре, демографии, 
жилью и так далее», — добавил 
премьер. Мишустин принес на 
встречу документ с конкретны-
ми цифрами по нацпроектам. 
Президент ознакомился и поин-
тересовался: «Количество гра-
ждан, расселенных из непригод-
ного для проживания жилищно-
го фонда, все-таки увеличилось, 
да?» Мишустин подтвердил и 
отметил, что построенная си-
стема управления позволяет в 
режиме онлайн видеть парамет-
ры реализации нацпроектов.

Премьер уверен, что ситуа-
ция в экономике России позво-
ляет говорить о том, что все со-
циальные обязательства перед 
гражданами и далее будут вы-
полняться. Путин отметил, что 
результаты в экономике дей-
ствительно лучше прогнозных. 
«Это вселяет в нас надежду на 
то, что все задачи, — во всяком 
случае так, как мы их и ставили, 
— как минимум будут решены в 
течение года», — заключил пре-
зидент. 

А К Ц Е Н Т

По итогам года в кабмине ожидают рост 
ВВП выше 2%, а инфляцию — не выше 5%

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин 
поручил министру культуры 
поддержать новые 
территории России

На культурном 
уровне

Айсель Герейханова

Президент РФ Владимир Путин 
обсудил с министром культуры 
Ольгой Любимовой крупные 
культурные проекты, восста-
новление объектов в новых 
регионах и поддержку россий-
ских бойцов.

В начале встречи Любимо-
ва рассказала о новом центре 
реставрации, который открыл-
ся в  Ленинградской обла-
сти. «Большой долгожданный 
объект на 10 тысяч квадратных 
метров. Мы успели закупить 
всю новейшую аппаратуру и 
технику. Очень важно, чтобы 
люди, которые воссоздают — по-
рой буквально из пепла, совер-
шенно фантастически спасают 
наши шедевры — имели возмож-
ность в замечательных услови-
ях трудиться», — отметила она. 
Министр  пригласила президен-
та посетить этот центр. «Мне 
было бы интересно посмотреть, 
конечно», — отреагировал пре-
зидент.

Реставрация исторических 
объектов проводится в самых 
разных российских регионах, 
а также открываются новые 
культурные площадки, кото-
рые станут настоящими точка-
ми притяжения для туристов. 
Так, в Самаре на  фабрике-кухне 
завода имени Масленникова по-
сле реставрации скоро откроет-
ся филиал Третьяковской гале-
реи. «Фантастический объект 
культурного наследия сам по 
себе, где молодая команда гото-
вится к очень серьезной и раз-
ноформатной деятельности», 
— рассказала министр. Она до-
бавила, что в филиале будет ве-
стись не только серьезная вы-
ставочная деятельность, но так-

же будет крупный молодежный 
центр с лекциями, дополни-
тельной образовательной про-
граммой и детскими кружками. 
«Очень важно, помимо тури-
стов, чтобы большим событием 
это стало для самарцев и была 
возможность проводить много 
времени, общаться и получать 
дополнительные знания», — ска-
зала Любимова. 

Министр также рассказала о 
других ключевых преобразова-
ниях — открытии парка Монре-
по в Выборге после реставра-
ции, музее «Витославлицы» в 
Великом Новгороде, историче-
ском музее «Куликово поле». В 
2024 году предстоит праздно-
вание  500-летия Новодевичье-
го монастыря в Москве. По сло-
вам Любимовой, к этой дате бу-
дет завершена реставрация 36 
объектов ансамбля монастыря.

Министр рассказала о же-
лании деятелей культуры под-
держать бойцов и жителей но-
вых регионов. Путин в ответ 
заметил, что это очень важно.   
«К сожалению, я не имел воз-
можности посмотреть социаль-
ные объекты, когда был в Хер-
сонской области, в Луганской 
народной республике. Но было 
видно, что там, где нет боевых 
действий, где более или менее 
стабильно, все чистенько, убра-
но. Но, конечно, сами учрежде-
ния — из машины много не уви-
дишь... я знаю, нуждаются в под-
держке, в реставрации, в восста-
новлении на современном уров-
не», — сказал глава государства. 
В ответ Любимова заявила, что 
в новых регионах РФ в этом году 
восстановят 14 библиотек, 15 
театральных учреждений, 11 
музеев, 10 виртуальных залов и 
40 домов культуры. 

КАБМИН В России выросли доходы от реализации 
федеральной собственности

Имущество 
под управлением
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Михаил 
Мишустин обсудил рабо-
ту Федерального агент-

ства по управлению государ-
ственным имуществом с его ру-
ководителем Вадимом Яковен-
ко. В ведении ведомства около 
2,5 миллиона разнообразных 
объектов. «Мы видим рост дохо-
дов по плану реализации феде-
рального имущества», — заявил 
председатель правительства.

Росимущество обеспечило 
бюджету страны поступление 
доходов в размере 784 миллиар-
дов рублей, сообщил Яковенко. 
Это самый крупный показатель 
за последние годы. При этом ди-
виденды составили 753 милли-
арда, а доходы от основной де-
ятельности — сдачи объектов в 
аренду, продажи — 31 миллиард.

Во многом здесь сыграло 
роль то, что практически на 
60% по сравнению с предыду-
щим периодом увеличилось 
вовлечение объектов в хозяй-
ственный оборот, считает руко-
водитель Росимущества. Росту 
доходов способствуют измене-
ния в нормативно-правовую 
базу. Так, с 1 марта 2023 года 
аукционы по продаже участков 
проводятся исключительно в 
электронном формате. Реализо-
ван упрощенный порядок при-

ватизации объектов стоимо-
стью до 100 миллионов рублей: 
теперь их готовят к продаже за 
три месяца, а не на протяжении 
полутора лет.

Михаил Мишустин обратил 
внимание на участие федераль-
ного агентства в тех инвести-
ционных проектах, где реали-
зуется государственно-частное 
партнерство. Вадим Яковенко 
выделил создание индустриаль-
ного парка «Рыбный порт Ма-
гадан», строительство на Чу-

котке горно-обогатительного 
комбината, под который отда-
но в аренду 530 гектаров зем-
ли. «Мы передаем в регионы 
огромное количество объектов 
под инфраструктурные проек-
ты, под социальные структуры. 
Порядка четырех тысяч объек-
тов передано только в прошлом 
году», — сказал глава Росиму-
щества.

Председатель правительства 
поинтересовался, как в ведом-
стве идет цифровая трансфор-
мация. «Мы говорили о том, что 
необходимо собрать разроз-
ненные базы данных вместе, ко-
торые характеризуют госиму-
щество. Здесь также встают во-
просы, связанные с информа-
ционной безопасностью, кон-
фиденциальностью данных, где 
это необходимо», — подчерк-
нул он. По словам Мишустина, 
очень важно, чтобы люди могли 
дистанционно получать услу-
ги, быстро знакомиться и ви-
деть в электронном формате ре-
зультаты.

Федера льное  агентство 
участвует в пилотном проекте 
на платформе «ГосТех». С конца 
прошлого года в эксплуатацию 
запущен сервис «Федераль-
ное имущество онлайн». «Те-
перь любой желающий может 
в абсолютно свободном фор-
мате найти участки необреме-
ненные, удобно и быстро подо-
брать то, что его устраивает, в 
онлайн-режиме, подать заявле-
ние на выкуп либо на аренду», — 
рассказал руководитель ведом-
ства. Скорость работы с заявка-
ми увеличилась на 30%, подпи-
сание договоров, оплата произ-
водится в электронном виде. 

А К Ц Е Н Т

Росимущество обеспечило 
бюджету страны поступление доходов 
в размере 784 миллиардов рублей
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Михаил Мишустин рассказал 
Владимиру Путину 
об оздоровлении экономики.

СМИ Андрей Кондрашов 
возглавил старейшее 
агентство России

В ТАСС 
уполномочен 
заявить

Владимир Кузьмин

В старейшем информационном агентстве страны — 
ТАСС — сменился руководитель. Возглавлявший хол-
динг почти одиннадцать лет Сергей Михайлов покинул 
его по собственному желанию. Генеральным директо-
ром премьер-министр Михаил Мишустин назначил 
тележурналиста Андрея Кондрашова.

Вчера коллективу ТАСС нового руководителя пред-
ставил вице-премьер Дмитрий Чернышенко. Он от-
метил многолетний опыт Кондрашова как журнали-
ста, так и руководителя в ВГТРК. «Коллектив редакции 
ТАСС в надежных руках, — уверен зампред правитель-
ства. — Пожелаем российскому информационному 
агентству постоянного расширения аудитории и ин-
формационного присутствия в мире».

Сам новый гендиректор агентства признался, что 
для него огромная честь работать с прославленным 
коллективом в легендарном СМИ России. «Беремся за 
работу. Все у нас получится. В добрый путь!» — обра-
тился он к коллегам.

Сергей Михайлов поблагодарил весь коллектив 
ТАСС за совместную работу. «Мы были, есть и будем 
великой информационной командой, одной из лучших 
в стране. И я, безусловно, остаюсь — даже в новых ипо-
стасях и новых проектах — членом тассовской семьи, 
потому что ТАСС — это навсегда», — сказал он. Как пере-
дает агентство, о своих дальнейших профессиональ-
ных планах Михайлов намерен сообщить в ближайшее 
время. 

Андрей Кондрашов работает в СМИ больше 30 лет 
и прошел путь от репортера до первого замгендиректора 
ВГТРК.
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Тем временем

На пленарке в среду Совфед также одобрил инициирован-

ный кабмином закон, который дает негосударственным 

пенсионным фондам новые функции для формирования 

долгосрочных сбережений граждан. Предусматривается 

возможность добровольного заключения договора долго-

срочных сбережений между гражданином и негосудар-

ственными пенсионными фондами, согласно которому 

первый обязуется уплачивать сберегательные взносы, а 

второй — делать выплаты при наступлении оснований. Что-

бы стимулировать формирование долгосрочных сбереже-

ний, предусматривается софинансирование из федераль-

ного бюджета в течение первых трех лет действия закона, 

но оно не может быть выше 36 тысяч рублей в год.

Между тем

Михаил Мишустин предоставил Донецкой и Луганской народным рес-

публикам, Запорожской и Херсонской областям финансирование на за-

купку спортивного инвентаря и оборудования для школ и спортивных 

учреждений. В 2023 году на эти цели они получат 326,8 миллиона рублей. 

Средства предусмотрены в программе социально-экономического раз-

вития новых регионов. Как подчеркивают в кабмине, решение направле-

но на развитие массового спорта. Оно поможет обновить спортивную 

инфраструктуру, привлечь детей и взрослых к спортивным занятиям.

СПРАВКА «РГ»

Андрей Кондрашов родился в 1973 году в Алма-Ате. Окон-

чил факультет журналистики Международного независимо-

го эколого-политологического университета в Москве, за-

тем магистратуру РАНХиГС по специальности «Политоло-

гия». На телевидении с 1991 года. Был собственным корре-

спондентом ВГТРК по Центральной Азии, освещал работу 

Государственной Думы, деятельность президента России в 

составе «кремлевского пула» журналистов, вел программы 

«Вести» и «Вести недели». Кондрашов отмечен премией 

ТЭФИ в номинации «Ведущий информационных программ» 

и специальной премией «За отражение истории». В 2018 

году был назначен первым заместителем генерального ди-

ректора ВГТРК, где курировал информационное направле-

ние холдинга.



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
6 июля 2023
четверг № 147 ( 9092 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ВОЗВРАЩЕНИЕ НАПАДАЮЩЕГО

Анна Юркова, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

Е
динственный хоккей-
ный центр Новороссий-
ска разместился на тре-

тьем этаже здания бывшего ра-
диозавода «Прибой». Сергей 
Михайлов тренируется здесь 
несколько раз в неделю: под-
нимает по ступеням увесистый 
чехол с хоккейной амуницией, 
затачивает коньки, проводит 
на льду разминку. И даже по-
священные ребята-спортсме-
ны не до конца понимают, как 
такое возможно… на протезе.

В прошлом году 29-летний 
штурмовик-стрелок потерял 
ногу при обстреле ВСУ, но не 
упал духом: после долгой ре-
абилитации вернулся в люби-
мый спорт.

К о р р е с п о н д е н т ы  « Р Г » 
встретились с Сергеем в го-
родском военкомате, где он 
продолжил службу. Внешне 
крепкий, в рыжеватых волосах, 
словно мазок белил, серебрит-
ся седая прядь, взгляд откры-
тый и в то же время слегка изу-
чающий: сказывается вошед-
шая в привычку собранность 
военного. За плечами — шесть 
лет контрактной службы на 
корабле военно-морской базы 
Новороссийска.

Маме — ни слова
В 2019 году молодой чело-

век ушел на гражданку, а когда 
объявили СВО, понял: остать-
ся в стороне не сможет. Тем бо-
лее с ситуацией на Украине был 
знаком не понаслышке: во вре-
мя событий «Крымской вес-
ны» он в составе экипажа судна 
патрулировал акваторию по-
луострова.

— Кровопролития удалось 
избежать,  но  обстановка, 
помню,

была накаленной, — вспоми-
нает Сергей. — До спецопера-
ции я работал в риелторской 
компании своего друга и бук-
вально за считаные недели 
разобрался со всеми делами, 
продал автомобиль. Родным о 
своем решении не сказал (они 
живут в Чувашии). Мой млад-
ший брат как раз призывался 
на срочную службу, и если бы 
мама параллельно узнала, что 
я на фронте, то совсем потеря-
ла бы сон, я даже близким дру-
зьям ничего не говорил. Когда 
созванивались, старался найти 
для нее убедительные слова. 
Увиделись мы с ней только по-
сле моей реабилитации. Я был 
уже с протезом.

Бесшумная мина
«За ленточкой», как воен-

ные между собой называют 
передовую, Сергей оказался 
в июне прошлого года. Еще во 
время подготовки в Луганске 
инструкторы отметили его хо-
рошую физическую форму, вы-
носливость. И вскоре бывшего 
моряка направили в подраз-
деление легендарной 150-й 
стрелковой дивизии — именно 
ее знамя взвилось над Рейхста-
гом во время штурма 30 апреля 
1945 года.

— Осознание опасности вой-
ны наступает с первым же при-
летом вражеских снарядов: а 
по нашим позициям стреляли 
всевозможными калибрами — и 
танковыми орудиями, и артил-
лерийскими гаубицами, назой-
ливо «жужжали» квадрокопте-
ры, — продолжает Сергей.

Вечером 24 августа группа 
штурмовиков в составе вось-
ми человек возвращалась с за-
дания в районе Марьинки, чьи 
дворы ВСУ превратили в на-
стоящие бастионы. И тут в небе 
ребята заметили движение 
«птички».

— Сначала вроде стихло, на-
деялся, что пронесло, однако 
вскоре нас накрыло прицель-
ным огнем, — говорит Сергей. — 
Думаю, стреляли из польского 
миномета: радиус поражения у 
него слабый, но выход и прилет 
не слышно. На асфальте оплав-
ленные осколки срикошетило с 
удвоенной силой, поэтому ра-
нения получили все.

По его признанию, толь-
ко благодаря своей дисципли-
нированности ему удалось 
остаться живым. Взрыв факти-
чески в клочья раздробил пра-
вую ногу. В шоковом состоя-

нии, за считаные секунды па-
рень наложил себе жгут, а за-
тем подоспевший товарищ сно-
ва перевязал ему рану, вколол 
обезболивающее средство. 

Э в а к у а ц и о н н о й  м а ш и -
ной Сергея сначала достави-
ли в Донецк, потом через Ро-
стов-на-Дону направили в Цен-
тральный военно-клинический 
госпиталь имени Вишневского 
в Москву. Правую ногу хирур-
гам пришлось ампутировать, 
а вот левую спасли, несмот-
ря на серьезные повреждения 
артерий. В «оборонной лечеб-
нице» боец, что называется, 
заново учился ходить. И как 

только специалисты в течение 
нескольких месяцев подогнали 
протез, кстати, предоставили 
его бесплатно, он почти сразу 
выписался. 

«Все-таки обстановка в па-
латах тягостная, сердце так и 
сжимается от боли при виде ро-
весников, двигающихся с по-
мощью костылей или на коляс-
ках», — коротко подытоживает 
Сергей.

И снова на лед
В хоккей он играет с пяти 

лет. Катком служил замерзший 
пруд рядом с домом, инвента-
рем — видавшие виды коньки. 
Зато потом, как в строчках пес-
ни «…суровый бой ведет ледо-
вая дружина»: Сергей не раз 
становился чемпионом школы, 
района и Чувашской Республи-
ки. В профессиональный спорт, 
правда, не пошел, но активно 
играл нападающим за новорос-

сийский клуб «Шторм» в Ноч-
ной хоккейной лиге.

Можно ли вернуться на лед? 
Этот вопрос сверлил его все ме-
сяцы реабилитации. Можно, 
если захотеть. В этом Сергей 
убедился, когда побывал на 
российском чемпионате по би-
атлону в Ханты-Мансийске и 
пообщался с участниками ко-
манды «Югра» по следж-хок-
кею — аналогу привычной игры 
с шайбой для людей с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья. Здесь спортсмены, ко-
торые не могут ходить, устра-
ивают на санях бескомпро-
миссные схватки.

— Там я впервые и ступил на 
лед. Улыбался, как ребенок. Ра-
довался, что могу просто сто-
ять. Конечно, кататься учился 
снова, много падал, но теперь 
значительно меньше опроки-
дываюсь, — не удержавшись от 
улыбки, добавляет военный. 

В апреле Сергей даже высту-
пил в товарищеском матче в 
поддержку Вооруженных Сил 
РФ «Своих не бросаем», кото-
рый проходил в Краснодаре. 
Держался уверенно, несмотря 
на то, что его протез предназна-
чен лишь для ходьбы, а не для 
активных нагрузок и основной 

упор идет все-таки на здоровую 
ногу.

— Теперь мечтаю о спортив-
ном протезе: он оснащен ми-
кропроцессором, который 
позволяет вращать стопой, бо-
лее отзывчив на движения. Им 
даже можно управлять через 
приложение в телефоне, — при-
знается Сергей Михайлов. — Но 
при его приобретении всплы-
вает  множество  нюансов . 
Во-первых, такие медицинские 
изделия производят только за 
рубежом и их стоимость высо-
кая — около 4,5 миллиона руб-
лей. Во-вторых, заказать его 
официально пока тоже затруд-
нительно из-за санкций.

А еще вместе с товарища-
ми по хоккею Сергей очень на-
деется, что в Новороссийске 
наконец-таки появится дво-
рец  олимпийских видов спор-
та «Черноморский» с ледовой 
ареной. 

С удивлением узнаю, что его 
строительство ведется с 2009 
года и до сих пор не завершено 
из-за многочисленных финан-
совых проволочек. 

В здании радиозавода лед 
пластиковый и не столь удоб-
ный, поэтому многие спорт-
смены ездят на тренировки в 
станицу Северскую под Крас-
нодаром, где находится ка-
ток с настоящим ледовым по-
крытием.

Последний вопрос, который 
мы задали Сергею: «Как по-
мочь участникам СВО вернуть-
ся в мирную жизнь?» 

Вопрос очень важный. Всем 
возвращающимся со спецопе-
рации ребятам нужно переклю-
чаться на мирную жизнь, вы-
рваться из плена пережитого. 
Как не оказаться в психологи-
ческом вакууме?

— Мне повезло:  за  годы 
контрактной службы я привык 
к дисциплине, научился отго-
нять тягостные мысли прочь. 
Очень помогают занятия спор-
том: во-первых, это здоровый 
образ жизни, хорошее само-

чувствие, положительные эмо-
ции. А во-вторых, ощущение 
общности, перевод в другую 
реальность. Поверьте, даже 
маленький успех, победа над 
собой вызывают психологи-
ческий подъем, меняют твою 
оценку  происходящего. Конеч-
но, главную помощь должны 
оказать близкие люди: родите-
ли, братья и сестры, жены или 
подруги. От их умения сопере-
живать, заботиться о ближних 
тоже многое зависит, — под-
черкнул Сергей.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Реактивные системы залпового огня в основном применяют против живой силы и техники противника. Но они могут бить и по одиночным целям. Например, по командным пунктам ВСУ. 

Сергей Михайлов — боец 
штурмовой группы легендарной 
150-й стрелковой дивизии.

А К Ц Е Н Т

Поверьте, даже маленький успех, 
победа над собой вызывают
психологический подъем, 
меняют твою оценку  происходящего

ЗАЯВЛЕНИЕ

МИНОБОРОНЫ ОТВЕТИЛО НАЧАЛЬНИКУ БРИТАНСКОГО ГЕНШТАБА

Юрий Гаврилов

В 
потоке лжи, которую 
несут о нашей специ-
альной военной опе-
рации западные поли-
тики и так называемые 
«эксперты», впору 
утонуть. Объективные 
оценки действий ВСУ и 
российских Вооружен-

ных сил для них табу. И вот что 
характерно: к хору критиков, аб-
солютно не разбирающихся в во-
просах тактики, стратегии и опе-
ративного искусства, в послед-
нее время все чаще присоединя-
ются армейские военачальники 
из стран НАТО. Похоже, даже для 
них политическая целесообраз-
ность оказалась важнее профес-
сиональной компетентности.

Вот что поведал миру и 
своим парламентариям гла-
ва британского Генштаба Тони 
Радакин. «Россия потеряла по-
чти половину боеспособности 
своей армии», — процитирова-
ли в Financial Times заявление 
адмирала в ходе слушаний в 
британском парламенте. Более 
того, по данным Радакина, в про-
шлом году наша армия выпусти-
ла 10 млн артиллерийских сна-
рядов, при том, что страна в луч-
шем случае может производить 
1 млн снарядов в год. «Она по-
теряла 2500 танков и в лучшем 
случае может производить 200 
танков в год», — сообщил глава 
британского Генштаба.

Он много еще чего такого 
наговорил. Радакин, в частно-
сти, отверг предположения, что 
контрнаступление Украины 
продвигается медленно. По его 
оценке, отпор России «никогда 
не был единичным актом», и во-
енная стратегия Киева «растя-
гивать и наносить удары» по-
степенно ломает наши оборо-
нительные линии.

В Минобороны России на эти 
измышления ответили жестко и 
достаточно иронично. «Опубли-
кованные FT оценки британско-
го адмирала Радакина потерь 
российской бронетехники, да 
вкупе еще и с якобы утратой рос-
сийскими Вооруженными сила-
ми «половины своей боеспособ-
ности» обескураживают все-
ленским масштабом вранья, — 
заявили в ведомстве. — И все это 
на фоне стенаний других бри-
танских военачальников, и даже 
министра Бена Уоллеса, о то-
тальном опустошении собствен-
ных запасов оружия и сотнях 
единиц техники, отправленных 

для украинского «контрнасту-
па», но «неожиданно» сгорев-
ших, едва соприкоснувшись с 
якобы «потерявшей боеспособ-
ность» Российской армией. 

Да и перехваленные крыла-
тые ракеты Storm Shadow все 
чаще попадают по объектам 
гражданской инфраструктуры, 
к сожалению, вызывая жертвы 
среди мирного населения. Либо 

падают плашмя, не разрываясь, 
и пугают своими «ударами» 
лишь степных тушканов.

Весь этот поставленный ки-
евскому режиму британский 
металлолом после переплавки 
еще послужит новым россий-
ским регионам неплохим сы-
рьем в ходе восстановитель-
ных работ. А выковырянные из 
ракет микросхемы, вероятно, 
можно будет вставить в россий-
ские «стиральные машинки», о 
чем не так давно рассказывала 
сказки Урсула фон дер Ляйен.

Логика и цели пропагандист-
ских заявлений адмирала Рада-
кина в британском парламен-
те очевидны, — выбить деньги 
из оскудевшего бюджета на за-
купку нового вооружения для 
армии заместо хлама, отправ-
ляемого на Украину. Проблема 

лишь одна — как убедить своих 
налогоплательщиков, что воен-
ные поставки Киеву имеют хоть 
какой-то смысл и для чего-то 
пригодились. 

В отсутствие каких-либо ре-
зультатов украинской армии на 
поле боя, а теперь уже все бо-
лее ясно — даже их перспектив, 
остается только фантазировать 
об «утрате боеспособности» 
Российской армии…

Ну и самое главное — бри-
танский штаб обороны давно 
уже переквалифицировался из 
органа стратегического анали-
за и планирования в нештатный 
филиал «Би-би-си». С такими 
аналитическими способностя-
ми, как у адмирала Радакина, у 
обороны Соединенного Коро-
левства и фута не будет под ки-
лем». 

А К Ц Е Н Т

В отсутствие каких-либо результатов 
ВСУ на поле боя остается только фанта-
зировать об «утрате боеспособности» 
Российской армии

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

КИЕВ В БЛИЖАЙШИЕ ДНИ МОЖЕТ НАНЕСТИ УДАР ПО ЗАПОРОЖСКОЙ АЭС 

Андрей Клинцевич,
военный эксперт, глава 
Центра изучения военных 
и политических конфликтов

У
краинские и западные 
СМИ в последние дни все 
активнее начинают нагне-

тать истерику вокруг Запорож-
ской АЭС. 

Лейтмотивом всех сооб-
щений на эту тему становится 
посыл, что Россия якобы соби-
рается устроить катастрофу на 
этой крупнейшей в Европе атом-
ной станции. СМИ активно раз-
гоняют повестку, сообщая, что 
российские военные уже якобы 
пригнали на территорию стан-
ции грузовики, начиненные 
взрывчаткой. Якобы Россия го-
това их подорвать и устроить 
Украине и Европе ядерный Ар-
магеддон. 

Как известно из русской по-
словицы, вор громче всех кри-
чит: «Держи вора!» Поэтому уве-
рен, что у нашего политического 
и военного руководства есть чет-
кое понимание, что Украина все-
ми силами попытается устроить 
провокацию на Запорожской 
АЭС, чтобы затем свалить все на 
нас. Для киевского режима это 
последний шанс вновь поднять 
украинскую повестку на первые 
полосы СМИ. Вернуть Украину в 
мировое медийное поле. 

Запорожская АЭС строилась 
Советским Союзом с соблюде-
нием очень высоких норм без-
опасности. Эта вторая в мире 
и самая крупная в Европе АЭС. 
Сами по себе атомные реакто-
ры находятся в железобетон-
ном панцире, который может 
выдержать падение грузового 
самолета.  Вместе с тем в пери-

од украинской независимости, 
пытаясь угодить США, они при-
влекли американскую компа-
нию Westinghouse, чтобы она 
помогала с топливными элемен-
тами и участвовала в эксплуата-
ции станции. Сейчас на четырех 
энергоблоках Запорожской АЭС 
используется американское 
ядерное топливо.

Американцы сделали на 
ЗАЭС так называемую «улич-
ную» зону хранения отрабо-
танного ядерного топлива. 
Оно содержится в специаль-
ных контейнерах неподалеку от 
станции. Сейчас над этой зоной 
хранения сотрудники «Росато-
ма» натянули противодроновые 
сетки, но в случае серьезного 
удара украинской артиллерии, 
ракет Storm Shadow или HIMARS 

эти защитные конструкции, ко-
нечно, не устоят. Будет наруше-
на герметичность контейнеров, 
и произойдет заражение местно-
сти. Украина получит эффект 
ядерного терроризма и будет 
рассказывать, что русские все 
взорвали. Методика уже отра-
ботана при подрыве Каховской 
дамбы. Можно вспомнить также 
события в Буче. Западные СМИ 
несомненно примут на веру ки-
евскую версию событий, и эска-
лация на Украине может резко 
возрасти.

Вероятность развития тако-
го сценария очень высока, по-
тому что не за горами саммит 
НАТО, на котором Украину с 
высокой долей вероятности ни-
чего не ждет. Никаких успехов в 
рамках широко анонсированно-

го контрнаступления у них нет. 
Техника и личный состав уни-
чтожаются в очень больших ко-
личествах, и им нужна какая-то 
картинка, повод для резкой эс-
калации конфликта с целью по-
пытаться отвернуть от нас на-
ших союзников. Это в первую 
очередь Китай, другие страны, 
которые сейчас колеблются. А 
своих союзников заставить еще 
больше выделять помощь, моти-
вируя это тем, что Украина бо-
рется с мировым злом, которое 
начало заражать Европу радио-
активными отходами. 

Понятно, что под радио-
активное заражение попадет 
и большое количество укра-

инских территорий. Однако ки-
евскому режиму это и надо. Он 
давно относится к своему насе-
лению как к ресурсу, который в 
какой-то степени восстанавли-
вается, поэтому его можно мо-
нетизировать. 

Сейчас в рамках этой моне-
тизации они меняют своих гра-
ждан, которых бросают на убой, 
на оружие и технику. Для того, 
чтобы получить новые дотации 
и вооружение, они могут пойти 
и на то, что часть украинского 
населения окажется в зоне ра-
диоактивного заражения. Самое 
важное, что если какая-то часть 
отходов окажется в Европе или 
там зафиксируют попадание к 
ним радиоактивного облака, то 
это вызовет панику среди насе-
ления. Они будут просить у ру-
ководства своих стран что-то с 
этим сделать. 

И здесь мы подходим к тому, 
что эта ядерная провокация мо-
жет стать легализацией ввода на 
Украину польско-литовско-у-
краинского армейского корпу-
са. Это будет обоснованием для 
европейского населения, что 
совместные силы отправляют-
ся для помощи Украине. Они 
будут защищать от злых рус-
ских, которые устроили в Евро-
пе второй Чернобыль.  Вместе с 
тем, я думаю, что ВСУ сначала 
попытаются захватить ЗАЭС. 
Они всегда говорили, что у них 
два основные цели – это пере-
резание сухопутного коридора с 
Крымом и захват ЗАЭС.   

Подготовил Александр Степанов

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/2593514

Под удар ВСУ попадал пруд 
для охлаждения отработанного 
ядерного топлива Запорожской АЭС

— За ситуацией вокруг Запорож-
ской АЭС следите на сайте
rg.ru/sujet/6738
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Кстати

За мужество, отвагу и самоот-

верженность, проявленные при 

исполнении воинского долга в 

зоне СВО, Сергея Михайлова 

наградили медалью «За отвагу», 

а Девятого мая он принял уча-

стие в параде на Красной пло-

щади, приуроченном к 78-й го-

довщине Дня Победы.

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

РЕШЕНИЕ

Пресс-служба правительства РФ сообщила, что пре-

мьер Михаил Мишустин подписал постановление, 

направленное на дополнительную поддержку воен-

ных отставников — участников СВО. «Отдельные ка-

тегории пенсионеров, заключившие контракт на 

прохождение военной службы, в том числе для уча-

стия в специальной военной операции, после окон-

чания этой службы смогут выбрать, получать ранее 

назначенную пенсию либо пенсию с учетом нового 

стажа», — проинформировали в кабмине.

Стоит пояснить, что речь идет о пенсионном обеспе-

чении военных, пожарных, сотрудников органов 

внутренних дел, Росгвардии, Федеральной службы 

судебных приставов России, службы наркоконтроля 

и Федеральной службы исполнения наказаний Рос-

сии, а также прокурорских работников и следова-

телей.

После завершения службы по контракту или по моби-

лизации им может быть «назначена пенсия в большем 

размере с учетом выслуги и общего стажа». Для этого 

потребуется подать рапорт в свое ведомство.

Вчера же вице-премьер РФ Татьяна Голикова на пра-

вительственном часе в Совете Федерации заявила, 

что в рамках подготовки к новому бюджетному цик-

лу кабмин сформировал поручение минтруда. По ее 

словам, совместно с регионами там проанализиру-

ют «состояние социальной реабилитационной базы 

как в отношении детей, так и в отношении взрослых, 

так и в отношении социальной реабилитационной 

помощи ребятам, которые пострадали в СВО».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОТДЫХ В неразрешенных для купания водоемах можно заразиться 
гепатитом, холерой или тифом

Полное собрание прудов 
Ольга Игнатова

К 
концу недели темпе-
ратура в централь-
ных регионах пре-
высит 30-градусную 
отметку. Уже ано-
мально жарко в Си-
бири. Даже в холод-
ной Якутии под 30. 
Людей влечет к воде. 

Однако Роспотребнадзор сове-
тует купаться только там, где 
официально разрешено. Ина-
че есть риск подхватить в пру-
ду вирусный гепатит, холеру, 
брюшной тиф и десятки других 
заболеваний.

Как рассказали «Россий-
ской газете» в ведомстве, сей-
час Роспотребнадзором орга-
низован и проводится регу-
лярный мониторинг качества 
и безопасности питьевой воды 
в зонах рекреации, воды водо-
емов, морской воды, а также 
песка и гравия. «В  более 3 ты-
сячах  контрольных точек ис-
следовано свыше  20,5 тыс. проб 
воды, 8,5 тыс. проб песка и гра-
вия. Контроль за функциониро-
ванием зон рекреации в летнем 
сезоне 2023 года продолжает-
ся», — уточнили в санитарном 
ведомстве.

Там также напоминают, что 
обычно зоны, где официально 
разрешено купание, оборудо-
ваны спасательными постами. 
Если спасатели с утра вывеши-
вают белый флаг, то с водой все 
нормально — можно поплес-
каться от души. Если появляет-
ся «черная метка» (флаг, шарик 
черного цвета), то в воду лучше 
не лезть. Специально спасатели 
никого из воды не выгоняют. Че-
ловек должен сам оценить воз-
можные риски для своего здо-
ровья. 

Если вода и песок признаны 
санитарными службами не со-
ответствующими нормам, то 
можно заразиться вирусными и 
бактериальными инфекциями, 
паразитарными и грибковыми 
заболеваниями, в том числе ро-
тавирусом, церкариозом, лям-
блиозом, гепатитом А и рядом 
других.

Если же очень хочется ис-
купаться вдали от цивилиза-

ции, в каком-нибудь «диком» 
озере или речке, то тоже стоит 
соблюдать ряд рекомендаций. 
В  Роспотребнадзоре напоми-
нают, что не подходят для ку-
пания озера и пруды, в которых 
живут водоплавающие птицы. 
Утки, гуси, чайки, другие птицы 
выбрасывают в воду личинки, 
которые могут вызвать церка-

риоз — заболевание в виде кож-
ных реакций и последующим 
аллергическим дерматитом. 
Появляется так называемый 
зуд купальщика. Это, конечно, 
не смертельно, но крайне не-
приятно.

 Если поблизости с прудом, 
рекой или озером имеются сель-
скохозяйственные угодья, свал-

ка — это означает, что с поверх-
ностными ливневыми стоками 
в водоем попадают биогенные 
загрязнители — яйца гельмин-
тов аскарид, тениид, эхинокок-
ка, цист лямблий, кишечные па-
лочки, сальмонеллы и другие 
возбудители кишечных инфек-
ционных и паразитарных бо-
лезней. В тех случаях, когда ря-
дом с речкой или другим водо-
емом есть промышленное пред-
приятие, автомобильная маги-
страль, вода может быть загряз-
нена тяжелыми металлами.

Все эти опасности поджи-
дают купальщиков не только в 
стоячей воде, но и в водоемах с 
проточной водой. Поэтому луч-
ше обойти такой пруд стороной, 
чем потом глотать таблетки и 
бегать по врачам.  

А К Ц Е Н Т

Если рядом с речкой  есть 
промышленное предприятие, 
автомобильная магистраль, вода может 
быть загрязнена тяжелыми металлами

МЧС

В России на сегодняшний день оборудовано более 3,2 тысячи легальных 

пляжей. Об этом накануне МЧС России сообщило на своих официаль-

ных ресурсах. Вместе с тем в ходе регулярных проверок и рейдов выяв-

лено более 4 тысяч несанкционированных мест массового отдыха и ку-

пания людей. На этих «диких пляжах» не проводилась водолазная про-

верка дна, не дежурят спасатели и медики. Поэтому неудивительно, что 

основное количество происшествий на воде происходит именно там.

«С начала летнего сезона на водоемах произошло более 1 тысячи (1058) 

происшествий. Сотрудниками МЧС России проведено более 8 тысяч 

профилактических патрулирований», — сказано в сообщении ведомства. 

Увы, избежать трагедий удается не всегда. Например, в Севастополе, не-

смотря на 20 проведенных профилактических рейдов, зафиксировано 4 

происшествия на водных объектах, 5 человек спасены, двое погибли.

В Брянской области на водных объектах с начала лета, к сожалению, по-

гибли 2 человека, из них 1 ребенок. В Орле произошло 9 происшествий, 

погибли 7 человек, из них 3 ребенка. В Москве, к счастью, пока обо-

шлось без погибших. Но было зафиксировано 15 ЧП на необорудован-

ных пляжах. Девяти отдыхающим потребовалась помощь. Их спасли. 

Подготовил Тимофей Борисов

ТЕХНОЛОГИИ Производители микроэлектроники 
попросили ограничить импорт 

Серверный полюс
Олег Капранов

У
частники IT-отрасли 
предлагают ограничить 
поставки в Россию сер-

верного оборудования и систем 
хранения данных (СХД) по про-
цедуре параллельного импор-
та.  С таким письмом (есть в рас-
поряжении «РГ»)  в адрес мин-
экономразвития и минпром-
торга выступило профильное 
АНО «Консорциум «Вычисли-
тельная техника».  Эксперты 
отмечают, что на сегодняшний 
день российские производите-
ли способны в полной мере за-
местить иностранных конку-
рентов.

Отечественные компании 
просят, в частности, иниции-
ровать разработку и приня-
тие механизма, направленно-
го на ограничение поставок 
иностранной вычислитель-
ной техники, соответствую-
щей следующим кодам ОКПД2 
по ОК 034-2014 (КПЕС 2008): 
— 26.20.14.120 Серверы (одно-
процессорные, двухпроцессор-
ные); — 26.20.14.150 Серверы 
хранения данных. Об этом го-
ворится в тексте письма. Кро-
ме того, в документе отмеча-
ется, что в отрасли не возра-
жают и против предложений 
«Деловой России» по ограни-
чению конкретных брендов, 
продукция которых постав-
ляется в Россию по параллель-
ному импорту. В тексте приво-
дятся такие крупные бренды 
на рынке микроэлектроники, 
как IBM, DELL, HPE,  NETAPP,  
PureStorage, Fujitsu, HP, xFusion,  
Inspur, Cisco,  Hitachi, Arista, 
Delta Electronics Oracle, Quanta 
и Supermicro.

Как пояснила «РГ» глава 
АНО «ВТ» Светлана Легостаева, 
речь не идет о полном запрете 
на поставки в Россию серверов 
и СХД. Не видят необходимости 
участник отрасли и в ограниче-
ниях на поставки компонентов. 

«Более эффективно не огра-
ничивать бренды, а разрабо-
тать и принять механизмы, 
направленные на ограниче-
ние поставок конкретных ви-
дов иностранной вычислитель-
ной техники. Речь идет о про-
стейшем оборудовании, кото-
рое уже не первый год успеш-
но производят отечественные 

компании в должном объеме 
и которое нет необходимости 
замещать иностранными ана-
логами. В инициативе указаны 
именно девятизначные коды 
ОКПД, которые позволяют раз-
граничивать виды решений», — 
говорит она. В минпромторге 
и минэкономразития не смог-
ли предоставить комментарий 
«РГ». В минцифры рассказа-
ли, что рассмотрят целесооб-
разность такого предложения, 
если оно поступит. «Совеща-
ний по этому вопросу в мин-
цифры не проходило. Письмо 
от АНО «Вычислительная тех-
ника» мы не получали», — доба-
вили в ведомстве.

«Продуктовое портфолио 
растет, становится более ка-
чественным, и поэтому, когда 
мы поддерживаем инициативы 
по ограничению параллельно-
го импорта, мы говорим толь-
ко о тех линейках, которые уже 
представлены в реестре россий-
ской радиоэлектронной про-
дукции, доступны для заказ-
чиков в нужном количестве и 
соответствуют мировым стан-
дартам», — поясняет глава «Ак-
вариуса» — одного из соучреди-

телей АНО «ВТ» Владимир Сте-
панов.

Как отмечает собеседник 
«РГ», на рынке микроэлек-
троники на сегодняшний день 
в России есть минимум три 
производителя, способные 
выпускать одно- и двухюни-
товые серверы. Способны они 
выпускать и простейшие СХД.

«Сегодня это Yadro, «Аква-
риус» и Depo — эти компании 
умеют выпускать такую техни-
ку в нужном качестве и количе-
стве и могут полностью закрыть 
потребности российского рын-
ка. Есть опыт, есть линии по сбор-
ке. Эти производители стабильно 
востребованы, причем не толь-
ко в госсекторе, но и в коммер-
ческом, и могут работать как по 
проектной схеме, так и по дистри-
бьюторской», — говорит эксперт. 

По словам собеседника, в си-
туации с более сложной техни-
кой, многопроцессорными сер-
верами, все обстоит немного 
иначе. Сложнее все и со специ-
фическими, проприетарными 
и модульными СХД — «там дей-
ствительно есть вопросы, и су-
щественное преимущество у 
китайских производителей». 

Кроме того, отмечает эксперт, 
в случае со сложными СХД су-
щественную роль играет про-
граммное обеспечение, разра-
ботка которого — это отдельная 
отрасль. Однако за последнее 
время на рынке был заключен 
целый ряд сделок, призванных 
решить и такую проблему. 

С этим согласна и Легоста-
ева. «О запрете параллельного 
импорта высокопроизводитель-
ных, четырехпроцессорных, 
блейд-серверов, высокопроиз-
водительных ПАКах и СХД во-
прос ставить преждевременно», 
— отмечает она. 

О разнице в ресурсах между 
российскими и зарубежными 
вендорами и необходимости за-
щищать российский рынок го-
ворят в Yadro.

«Любая доля рынка, кото-
рую мы отдаем иностранным 
производителям, является су-
щественной для нашего рынка 
и крайне незначительной для 
крупных иностранных вендо-
ров. Некорректно сравнивать 
отечественных производителей 
и иностранных вендоров, чьи 
устройства поставляются по па-
раллельному импорту. Уровень 
поддержки и сервисов абсолют-
но разный. Например, в рамках 
параллельного импорта зача-
стую поставляется одно «желе-
зо», голая оболочка, и заказчи-
ки должны искать решения из 
сложившейся ситуации, что в 
целом негативно сказывается 
на развитии рынка», — отмеча-
ют в компании. 

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

ФРАНЦУЗСКОЕ 
СОПРОТИВЛЕНИЕ
Президент Франции Эмманюэль Макрон заявил, что 
пик беспорядков в стране пройден. «Это возвращение 
к спокойствию надолго? Я буду осторожен, но пик того, 
что мы видели в предыдущие дни, пройден», — сказал он 
на встрече с 241 мэром муниципалитетов, пострадав-
ших от волнений. 

Массовые беспорядки во Франции продолжаются 
уже вторую неделю. Причиной их стало убийство поли-
цейскими 17-летнего подростка арабского происхожде-
ния по имени Ноэль, который отказался подчиниться их 
требованиям. Протестующие нападают на правоохрани-
телей, атакуют полицейские участки, казармы жандар-
мерии и административные здания, громят магазины и 
сжигают автомобили.

«В основном в беспорядках участвуют молодые 
люди, скажем так, эмигрантского происхождения, — 
говорит ведущий научный сотрудник Института Евро-
пы РАН Сергей Федоров. — Это внуки тех, кто пере-
брался во Францию из бывших французских колоний 
в Африке. Они по паспорту французы, но не чувствуют 
себя коренной частью французского общества. У них 
намного ниже, чем в среднем по стране, уровень жиз-
ни, они лишены доступа к хорошему образованию, ча-
сто нигде не работают. Такие люди, как правило, живут 
в пригородах, в самых бедных районах. В такой сре-
де часто распространяется преступность, этническая 
вражда». 

Нынешние бес-
порядки — повторе-
ние пройденного. 
Такой же бунт им-
мигрантов случился 
во Франции поздней 
осенью 2005 года. 
Были сожжены 10 
тысяч машин, под-
верглись нападению 
233 госучрежде-
ния, оказались раз-
громлены десятки 
магазинов, школ, 
спортивных заведений; общая сумма убытков состави-
ла 200 миллионов евро.  Тогдашние волнения породили 
вопросы. Мусульманское восстание или революция бед-
ных? Стихийный протест или спланированная акция? 
Локальный конфликт или столкновение двух цивили-
заций? 

Но чаще звучало: погромы в парижских пригородах 
— это кризис политкорректности, кризис либерализ-
ма; надо было проводить более жесткую, более реши-
тельную иммиграционную политику, а не одаривать 
«пришельцев» социальными благами. Русский писа-
тель Анатолий Гладилин, живший в Париже, в те дни 
сказал: «Это болезнь, которая развивалась во Фран-
ции в течение 30 лет. Все это время нельзя было назы-
вать воров и убийц неграми или арабами, хотя убивали 
именно они. А человека, который совершил преступ-
ление, можно было называть только бедным, несчаст-
ным ребенком, страдающим из-за социальной неспра-
ведливости. Сейчас это взорвалось… Давно надо было 
закрыть границы, но это неполиткорректно. Они долж-
ны спалить половину Франции, прежде чем кто-то по-
чешется». 

Французское правительство прислушалось к обще-
ственному гласу. И поступило двояко. С одной сторо-
ны, все-таки продолжило государственную опеку над 
иммигрантами, дав за год работу или специальное об-
разование 46 тысячам человек, предоставив нуждаю-
щимся 84 тысячи квартир из фонда социального жилья 
и заложив в бюджете на будущий год 3,7 млрд евро для 
подобных же целей. 

С другой же, заявило устами тогдашнего министра 
внутренних дел Николя Саркози: «Франция не мо-
жет принимать у себя всех, кто хочет к нам приехать. 
Мы не в состоянии обеспечить их ни работой, ни жи-
льем». После чего Национальным собранием был при-
нят новый закон об иммиграции. Закон жесткий. На 
въезд в страну были введены квоты. Чтобы получить 
вид на жительство сроком на 10 лет, иностранцам тре-
бовалось взять на себя определенные обязательства, 
за соблюдением которых устанавливался строгий 
контроль. «Овладеть основами французского языка и 
французской циви-
лизации» — это ста-
ло главным усло-
вием «интеграци-
онного контракта». 
Автоматическое по-
лучение вида на жи-
тельство для нелега-
лов, проживших во 
Франции более 10 
лет, было упраздне-
но, 25 тысяч из них 
были выдворены 
из страны — в два 
с половиной раза 
больше, чем в 2002 году. Зато для одаренных худож-
ников, артистов и спортсменов, желающих въехать в 
страну, ввели льготный режим под названием «Компе-
тентность и таланты».  Кроме того, закон был пронизан 
пониманием: без иммигрантов французская экономи-
ка рухнет. Коренных французов практически нет ни в 
сфере обслуживания, ни в текстительной промышлен-
ности, ни в строительном секторе. А официанты — кто? 
А средний медперсонал? Людям востребованных про-
фессий вид на жительство гарантирован. Тем же, кто 
едет не работать, а получать социальные пособия, но-
вый закон ничего хорошего не обещал. Французская 
система соцобеспечения массового нашествия выход-
цев из Магриба уже не выдерживает. 

В миграционной политике Франции было несколько 
периодов. В том числе, когда государство всячески по-
ощряло иммиграцию. В ту пору ее представителям было 
выгоднее не работать, чем работать. Кроме того, дей-
ствовала знаменитая модель интеграции иммигрантов 
во французское общество. Модель простая: один народ, 
одна страна, один язык. Но нынешние события еще раз 
показали: нарочитое игнорирование этнических раз-
личий не смягчает отношения между коренными и не-
коренными французами, а только обостряет их. Полной 
интеграции африканцев или арабов в европейскую ци-
вилизацию добиться не удается. 

Франции придется признать: сколько ни внушай 
алжирцу сознание его приобщенности к единой гра-
жданской нации, этнические группы в стране имеются. 
И они требуют к себе отдельного подхода. Французские 
социологи установили: даже если осыпать иммигрантов 
социальными благами, это ничего не изменит, наоборот, 
лишь повысит градус общественной напряженности. 

О сегодняшних событиях во Франции — с. 1,6

Этнические 
группы во 
Франции имеются, 
и они требуют 
к себе отдельного 
подхода

Полной интегра-
ции африканцев 
или арабов в евро-
пейскую цивили-
зацию добиться 
не удается

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Купаться можно только в тех местах, где это официально разрешено. Обычно такие зоны оборудованы спасательными постами, лежаками для отдыхающих. 

Сведения о земельных участках,  
находящихся в государственной собственности, 

расположенных в границах особой экономической зоны 
промышленно-производственного типа  

(далее — ОЭЗ ППТ), созданной на территориях 
МО Верхнесалдинский городской округ, 

Сысертский городской округ и «город Екатеринбург» 
Свердловской области, и не сданных в аренду 

№ 
п/п

Наименование особой 
экономической зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, кв.м.

На территории Верхнесалдинского городского округа
1 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:133 98 600
2 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:158* 355 972
3 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:162 29 037
4 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:168 35 394
5 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:169 12 992
6 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:145* 52 142
7 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:147 108 308
8 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:400 303 319
9 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:401 74 929 
10 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:402 209 956
11 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:193 27 706 
12 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:132 35 657 
13 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:137 55 230 
14 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:148 107 991
На территориях МО Сысертский городской округ и «город Екатеринбург
15 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:25:0201019:42 35 543
16 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:25:0201019:44 31 178
17 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:25:0201019:46 53 665
18 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:25:0106002:876 47 422
19 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:25:0000000:8299 55 647

* с возможностью раздела земельного участка. 
Контактные данные: Управляющая компания АО «ОЭЗ «Титановая 
долина» тел. 8 (343) 243-55-83, www.titanium-valley.com

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Российские производители 
полностью освоили выпуск 
простейших серверов и СХД
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Отправляемся на балл

А что по предметам? 
По словам Музаева, в 
этом году в явных ли-

дерах — русский язык, биология 
и география. Здесь отмечен яв-
ный рост стобалльников. Также 
больше их и ребят, которые по-
лучили 80+ баллов стало среди 
тех, кто сдавал физику, химию 
и литературу. А вот с матема-
тикой в этом году не очень: за-
фиксировано снижение «пяте-
рок» на экзамене по базовой 
математике, а также снижение 
числа стобалльников и сниже-
ние среднего балла по профиль-
ной математике. Зато в профи-
ле стало меньше и тех, кто не 
смог преодолеть минимальный 
порог. Есть над чем подумать 
экспертам, анализируя итоги 
по истории: здесь и снижение 
среднего тестового балла, и со-
кращение получивших высший 
балл, и рост непреодолевших 
минимальный порог. 

Не иссякает поток энтузиа-
стов, которые стремятся обой-
ти систему и нарушить прави-
ла проведения ЕГЭ. В послед-

ние годы с Единого госэкзаме-
на традиционно удаляют за это 
около тысячи участников. В 
этом году таких 969 человек.

— К сожалению, нарушите-
ли встречаются каждый год, 
— рассказал Анзор Музаев. — В 
этот раз 327 человек решили 
воспользоваться средствами 
связи, 390 — принесли бумаж-
ные шпаргалки, были и другие 
«изобретения». Шанс сдать эк-
замен у таких выпускников те-
перь будет только через год.

За порядком на ЕГЭ, кроме 
общественных наблюдателей, 
которых в этом году было более 
15 тысяч, следят видеокамеры 

и нейросети. Они фиксируют 
«метки» — подозрения на нару-
шения. Но окончательное реше-
ние принимает человек, так что 
все удаления — за объективно 
подтвержденные нарушения.

Интересно, что во время ЕГЭ 
проводится даже анализ по-
черков с помощью специаль-
ной программы, которая сверя-
ет написанное на бланках ЕГЭ с 
почерком в базе итоговых сочи-
нений.

— С помощью этой програм-
мы в этом году выявлено 8 ра-
бот, где почерк отличается от 
того, которым написано итого-
вое сочинение, — уточнил Анзор 

Музаев. — Будет экспертиза, по-
сле которой примем решение, 
аннулировать работу или нет.

Музаев отметил, что по ито-
гам ЕГЭ ведомство готово обсу-
ждать предложения и выслуши-
вать конструктивную критику. 

— Все замечания обсуждаем 
и по возможности внедряем, — 
подчеркнул Музаев. — Доказа-
тельства? Одним из предложе-
ний, поступивших несколько 
лет назад на нашу горячую ли-
нию, было перевести экзамен по 
информатике в компьютерный 
формат. Сделано: информатику 
теперь сдают на компьютерах. 
Еще предложение — возмож-

ность устного ответа на ЕГЭ по 
иностранному языку. Сделано. 
Словом, мы вас слышим. Сего-
дня звучат, на мой взгляд, попу-
листские заявления о необхо-
димости отмены ЕГЭ. Отменить 
можно. Но чем заменим? Мы го-
товы услышать предложения о 
том, в какой еще форме можно 
проводить объективную итого-
вую аттестацию, но их нет. 

За порядком на ЕГЭ кроме обще-
ственных наблюдателей следят 
видеокамеры и нейросети.

А К Ц Е Н Т

В последние годы с Единого госэкзамена 
традиционно удаляют за нарушения 
около тысячи участников. 
В этом году таких 969 человек

Указание сверху

При летних отключе-
ниях горячей воды жи-
телям важно следить 

за своими подключениями на 
стояке — краном горячего водо-
снабжения и кранами полотен-
цесушителя, напоминает прези-
дент Ассоциации компаний, об-
служивающих недвижимость 
(АКОН) Никита Чулочников. 
Из-за изменения давления кра-
ны могут потечь, и вода затопит 
соседей.

Кстати, если воду отключают 
без видимых причин, то жиль-
цы могут требовать перерасче-
та платы. «Если отключение ре-
сурса составляет больше 4 ча-
сов в сутки и 8 часов в неделю, 
плата уменьшается на 0,15 от 
стоимости за день. Что касается 
плановых отключений, то пока 
нет нормы, насколько должны 
отключать горячую воду. Но 
и при внесении этой нормы в 
СанПиН, ресурсники могут об-
основать задержку подачи воды. 
Тогда перерасчет вряд ли будет 
возможен», — уточнила Светла-
на Разворотнева.

Теми же поправками предла-
гается скорректировать и пра-
вила уборки подъездов в жилых 
домах. Дело в том, что новый 
СанПиН от 2021 года озадачил и 
сотрудников коммунальных ор-
ганизаций — в документе было 
предписано ежедневно прово-
дить мытье общих помещений 
многоквартирных домов. 

До того коммунальщики 
должны были мыть лестницы 
и площадки на всех этажах ми-
нимум раз в пять дней. Более 
частая уборка делала более до-
рогим содержание общих поме-
щений дома — как оценивали то-
гда эксперты, плата за содержа-
ние и ремонт могла подняться 
на 5—30 рублей за квадратный 
метр в зависимости от региона, 
а иногда и вдвое.

Впрочем, уже в середине 
марта 2021 года Роспотреб-
надзор направил письмо в 
минстрой, в котором сооб-
щил, что в пункте новых пра-
вил о ежедневной влажной 
уборке «имеется техническая 
неточность». В региональные 
подразделения Роспотребнад-
зора также было направлено 
письмо, где говорилось, что 
периодичность влажной убор-
ки устанавливается решени-
ем общего собрания собствен-
ников, договором управления 

домом, уставом ТСЖ и пр.Эти 
положения и должны учиты-
ваться при проведении над-
зора за содержанием общего 
имущества дома. Сейчас ве-
домство собирается наконец 
исправить СанПиН. Ежеднев-
ную влажную уборку оставят в 
помещениях общежитий и цен-
тров временного размещения. 
В многоквартирных же домах 
кратность уборки может со-
ставлять от одного раза в неде-
лю или в месяц в зависимости 
от времени года, уточняется 
в документе. По информации 
управляющих компаний, это 
в 4—5 раз уменьшит финансо-
вые затраты как управляющих 
компаний, так и собственни-
ков квартир.

Корректируются и некото-
рые другие нормы. К примеру, 
расстояния от жилых домов до 
зданий, связанных с ритуальны-
ми услугами. Ранее было огово-
рено, что от колумбариев до жи-
лых домов должно быть не менее 
50 метров. Теперь будет добав-
лено, что такое же минимальное 
расстояние должно соблюдать-
ся между жильем и моргами, по-
мещениями для подготовки тел 
к похоронам и проведения цере-
моний прощания.

Кроме того, Роспотребнад-
зор предлагает смягчить тре-
бования к наличию туалетов в 
магазинах. Сейчас в правилах 
говорится, что на территори-
ях торговых объектов должны 
быть оборудованы обществен-
ные туалеты. В будущем же, как 
предполагается, эти заведения 
должны быть только в торго-
вых объектах площадью более 
400 кв. м. 

1

— Апелляция на ЕГЭ-2023: 
Как вернуть баллы
rg.ru/art/2533066

— Читайте также: 
Как определить цену 
содержания общего имущества 
в многоквартирном доме
rg.ru/art/2593802

ОБЩЕПИТ В России могут узаконить 
продажу алкоголя на летних верандах

Барная неустойка

В 
Госдуму внесен законо-
проект, которым разре-
шается продажа алкоголя 

на летних верандах общепита. 
Пока продажа спиртного на ве-
рандах де-юре незаконна.

Сейчас закон о госрегулиро-
вании производства и оборота 
алкоголя не предусматривает 
возможность ее розничной про-
дажи в летних кафе, говорится в 
пояснительной записке к зако-
нопроекту. А такие веранды яв-
ляются неотъемлемой частью 
стационарного ресторана или 
кафе — в них обслуживаюся го-
сти именно этих заведений. 

Законопроект  устраня-
ет «юридический казус» и за-
крепляет законодательно воз-
можность продажи алкоголя в 
летних кафе, которая по факту 
и так осуществляется, считает 
президент Федерации рестора-
торов и отельеров (ФРиО) Игорь 
Бухаров. Лицензия на прода-
жу алкоголя выдается по плану 
БТИ, а летняя площадка туда не 
входит, пояснил он «РГ». 

«Получается, ресторан тор-
гует навынос, а гости пьют не 
в ресторане, а в общественном 
месте», — добавляет Бухаров.

Из-за  такой  «правовой 
неопределенности» за обслужи-
вание посетителей веранд обще-

питу грозит наказание вплоть до 
аннулирования лицензии, а по-
сетителям — административное 
наказание за распитие алкоголя 
в запрещенных местах. Легализа-
ция продаж алкоголя на верандах 
«позволит создать стабильные и 
понятные условия» для общепи-
та, считают авторы документа — 
группа депутатов Госдумы. 

Москва стала первым регио-
ном, где продажу алкоголя на 
верандах разрешили весной 
2022 года официально. Де-ю-
ре — в формате временного экс-
перимента. Де-факто — алкого-
лем торговали и раньше, но на 
свой страх и риск. Как сообщи-
ли «РГ» в пресс-службе депар-
тамента торговли и услуг Моск-
вы, специальным постановле-
нием разрешение на продажу 
алкоголя на верандах продлили 
до конца 2023 года. В столице до 
60% выручки веранд приходит-
ся именно на спиртное. Поэто-
му было решено поддержать 
владельцев заведений и при 
этом не подвергать их штрафам.

Несмотря на запрет, ал-
коголь на свежем воздухе в 
Санкт-Петербурге все равно по-
дают, признаются владельцы за-
ведений «не на диктофон». По-
нятно, что местный бизнес под-
держивает идею. «Летняя пло-

щадка — это временное расши-
рение зоны ресторана. Пред-
положим, вышел посетитель с 
рюмкой коньяка на балкон — и 
что, наказывать ресторан за 
это?», — говорит вице-прези-
дент ФРиО, петербургский ре-
сторатор Леонид Гарбар. 

А для южного Ростова-на-До-
ну веранды — основной хлеб. 
Здесь работают около 450 кафе 
с летними сооружениями. До 
сих пор проблем, связанных с 
подачей алкоголя на верандах, 
не было, но лучше этот законо-
дательный пробел устранить, 
говорит консультант в сфере 
ресторанного бизнеса Денис 
Завалишин. В Татарстане тоже 
поддерживают идею депута-
тов. «Если кто и хочет принять 
лишнего, он это сделает вне за-
висимости, будут продавать ал-
коголь на террасах или нет», — 
говорит бармен ресторана «Бе-
лый Кремль» Артем Билалов. 

Подготовили Татьяна Карабут, 
Сергей Буланов, 
Марина Ледяева, 
Евгений Ракуль, Олег Платонов

Сейчас бокал вина на веранде может обернуться для посетителя штрафом, для кафе — аннулированием лицензии.

— В России хотят ввести 
минимальные цены на пиво 
и сидр. К чему это приведет?
rg.ru/art/2585126

МНЕНИЕ Голливуд уходит 
или остается?

Еще не конец 
фильма

Алексей Герман, кинорежиссер

Голливуд уходит из России, заявил директор сети «Ка-
ро-фильм». Это, мягко говоря, не совсем так. Честно 
скажем, у нас полно пиратских релизов, а это значит, 
что голливудские фильмы в нелицензионной версии 
для кинотеатров идут во всех городах нашей страны, за 
исключением центральных и крупных сетей. Все, кто 
хотел, посмотрел и «Аватар-2», и нового «Человека-па-
ука». Плохо то, что эти пиратские копии таят в себе 
серьезные неприятности для нашего кино. Посколь-
ку они неофициальные, кинотеатры не платят ника-
ким дистрибьюторам за их прокат. Им гораздо выгод-
нее сейчас показывать нелицензионную продукцию. 
Поэтому для нового российского фильма, если это не 
мегапроект типа «Чебурашки», конкурировать с пи-
ратским контентом будет очень тяжелым делом. 

Да, внешне Гол-
ливуда на улицах 
и в кинотеатрах 
стало поменьше — 
меньше плакатов, 
меньше рекламы, 
в крупных сетях 
не показывают по-
следние фильмы. А 
по сути, все новин-
ки мы посмотрели. 
Контракт с «фабри-
кой грез», может, и 
истек, но отноше-
ния с ней не закон-
чатся никогда. Люди смотрят и знают американское 
кино. И никто ничего с этим не сделает: ни кинотеат-
ры, ни интернет-платформы, ни сам Голливуд. Лучшее 
ли это кино в мире? Если брать «среднюю темпера-
туру по больнице», то да. С точки зрения маркетин-
га, игры актеров, сюжета, качества съемки. Там много 
очень хороших фильмов, но много и бесконечно по-
вторяющихся историй про супергероев, от которых 
тошнит. Крупный голливудский фильм не является 
великим произведением киноискусства и высказы-
ванием великой мысли. И нам нужно прекратить себя 
сравнивать с американцами. Что вот мы сделаем та-
кой же сериал, как «Игра престолов», или такой же 
фильм, как «Мститель». Смотреть это будет невоз-
можно, и я понимаю, почему. Мы можем конкуриро-
вать с Голливудом только в тех редких случаях, когда 
сошлись хорошая продюсерская команда, режиссер, 
художник, оператор, у них есть драйв, им интерес-
но и, главное, они хотят не украсть, а сделать свое на 
отлично. Но системно мы, конечно, проигрываем. 
Сколько в стране компаний и режиссеров, которые 
способны делать сопоставимые с большими голли-
вудскими фильмы? На мой взгляд, 15, в лучшем слу-
чае 17 человек и шесть-семь компаний. Если на фильм 
уходит в среднем два года, то получается, в год в стра-
не может выходить пять-семь хорошо сделанных, с 
качественной компьютерной графикой и талантли-
выми актерами фильмов. То есть налицо нехватка 
креативных кадров.  

Подготовила Елена Новоселова

В стране 5—6 
компаний, кото-
рые могут делать 
фильмы, сопоста-
вимые с больши-
ми голливудскими

ТЕХНОЛОГИИ Минцифры 
разрабатывает особые 
цифровые доверенности

Доверимся коду

Владислав Куликов

Минцифры разрабатывает новый формат доверенно-
стей: машиночитаемые доверенности. Если говорить 
простым языком, это некий цифровой документ с ко-
дом. Детали проекта сейчас прорабатываются. Но пол-
номочия в ней будут указаны в виде кода. Чтобы про-
читать текст доверенности, надо будет с помощью кода 
заглянуть в специальный электронный реестр. Звучит 
сложно? Но разработчики новой системы уверены в 
том, что она упростит многие процедуры.

В проекте участвуют налоговая служба и Федераль-
ная нотариальная палата. В ближайшей перспективе 
применение машиносчитываемой доверенности для 
бизнеса станет обязательным. Такой документ будет 
нужен для подтверждения полномочий сотрудника, 
который взаимодействует с государственными орга-
нами и контрагентами от имени компании, объясняют 
эксперты.

«Нововведение 
добавит гражданам 
и юрлицам удоб-
ства. Не нужно бу-
дет носить с собой 
и предъявлять до-
веренность физиче-
ски, — рассказыва-
ют в Федеральной 
нотариальной па-
лате. — Новая систе-
ма — это дополни-
тельный формат, в 
нашем случае — но-
тариальной дове-
ренности. Такую доверенность можно обработать в ин-
формационной системе автоматически».

Сейчас идет разработка форматов машиночитае-
мых доверенностей. В Единой информационной систе-
ме нотариата разворачивается специальный функцио-
нал на базе распределенного реестра блокчейн.

При этом, как объясняют специалисты, бумажные 
и электронные PDF-доверенности продолжат суще-
ствовать дальше. Доступ к доверенности вне зависи-
мости от ее формата зависит от распоряжений самого 
доверителя. Разница между привычными доверенно-
стями и новыми в том, что раньше человек отдавал по-
веренному бумажную доверенность, и тот предъявлял 
в  инстанциях именно бумажный документ. В случае с 
машиносчитываемой доверенностью проверяющий 
сможет запросить данные о доверенности из распреде-
ленного реестра в системе нотариата.

Кстати, в июле Единой информационной системе 
нотариата исполнилось девять лет. Система предостав-
ляет возможность проверить юридически значимую 
информацию, получить ряд нотариальных действий, 
не выходя из дома, и удостоверить с помощью нота-
риуса любую сделку дистанционно. А также сделать 
многое другое.

Важно, что в нее загружаются все нотариальные 
акты — от доверенностей и соглашений до брачных до-
говоров и завещаний, что гарантирует неизменность 
текстов. Никакие третьи лица не могут их удалить, 
переписать, добавить файлы от себя. На сегодняшний 
день  в ней 352,5 миллиона записей. 

Надо будет 
назвать проверя-
ющему код, и тот 
уже сам проверит 
в системе текст 
документа
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в день составляет предельное 

время отключения воды, затем 

можно требовать перерасчета

Кстати

Рособрнадзор начинает традиционный сбор предложений от участни-

ков ЕГЭ, их родителей и учителей о том, что еще необходимо усовер-

шенствовать в Едином госэкзамене. Свои мнения и предложения мож-

но направлять на электронную почту ege2023@obrnadzor.gov.ru до 15 

августа. Все поступившие предложения будут рассмотрены и тщатель-

но проанализированы специалистами ведомства, а самые интересные 

обсудят в профессиональном сообществе. 

СВЯЗЬ  

Роскомнадзор 
провел учения 
по отключению 
Рунета

ВСЕ 
ОСТАНУТСЯ 
ОНЛАЙН
Олег Капранов

В России проверили работо-
способность сайтов Рунета в 
условиях возможного отключе-
ния страны от международно-
го интернета. Как сообщили в 
Роскомнадзоре, учения прошли 
успешно.

В ночь с 4 на 5 июля в Рос-
сии прошли очередные учения 
по обеспечению устойчиво-
го, безопасного и целостного 
функционирования интерне-
та. Как сообщили в Роскомнад-
зоре, их проведение — это тре-
бование Федерального закона 
«О связи».

«Он определяет порядок ор-
ганизации учений по обеспе-
чению устойчивого, безопас-
ного и целостного функциони-
рования российского сегмента 
интернет и сети связи общего 
пользования. Учения должны 
проводиться не реже 1 раза в 
год», — пояснили в ведомстве.

В ходе них была проведе-
на проверка сохранения рабо-
тоспособности российского 
сегмента сети при отключе-
нии ее извне. «Учения прошли 
успешно», — заявили в Роском-
надзоре.

Первые в истории Рунета 
учения, проводившиеся в 2014 
году, были посвящены оценке 
зависимости российского сег-
мента интернета от элементов 
структуры управления им, на 
работу которых Россия не име-
ет возможности повлиять. Уче-
ния показали уязвимость Руне-
та, его зависимость от внешних 
воздействий.

Закон «О суверенном Руне-
те» был принят осенью 2019 
года для защиты российского 
сегмента интернета от таких 
угроз. В числе потенциальных 
рисков тогда назывались от-
ключение от международной 
маршрутизации сети, утрата 
работоспособности доменного 
сегмента и сбои в работе ресур-
сов, использующих междуна-
родные сервисы и библиотеки. 
Как пояснял «Российской газе-
те» директор Координационно-
го центра доменов .RU/.РФ Ан-
дрей Воробьев, с целью предот-
вращения таких угроз «был 
создан дублирующий реестр 
доменных имен и полностью 
автономная система DNS-сер-
веров».

Закон предписывает вла-
дельцам сетей связи, интернет-
компаниям и другим участни-
кам рынка принимать участие 
в учениях по целостности и 
устойчивости функциониро-
вания интернета к негативным 
внешним воздействиям на тер-
ритории России. План учений 
утверждает минцифры сов-
местно с Федеральной службой 
безопасности, минобороны, 
Федеральной службой охраны, 
МЧС и Федеральной службой 
по техническому и экспортно-
му контролю.

«Тестируется возможность 
продолжать полноценное функ-
ционирование российского сег-
мента сети интернет в услови-
ях возможных деструктивных 
действий со стороны недруже-
ственных государств. Это важ-
ный этап для обеспечения ин-
формационной безопасности и 
цифровой независимости РФ», 
— говорит Артем Сычев, совет-
ник генерального директора 
Positive Technologies.

С момента вступления в 
силу закона на сетях опера-
торов связи было установле-
но необходимое для работы 
Рунета оборудование, так на-
зываемые технические сред-
ства противодействия угрозам 
(ТСПУ).

Случаев отключения Рос-
сии от глобального интернета 
зафиксировано не было. Более 
того — европейский регистра-
тор RIPE NCC не прекратил об-
служивание российских ин-
тернет-регистраторов, даже 
не имея возможности принять 
у них ежегодные членские вз-
носы. 

Первые в истории 
Рунета учения 
состоялись 
в 2014 году. 
Они показали 
существенную 
 уязвимость 
 российского 
 сегмента Сети
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

По книгам — огонь!

О б  э т о м ,  к с т а т и , 
предупредил прези-
дент Эмманюэль Ма-

крон, когда совсем недавно по-
сетил полицейский комисса-
риат в XVII округе Парижа. Он 
заявил ажанам, что «еще да-
леко не все позади», поэтому 
надо «максимально оставаться 
начеку». При этом подчеркнул, 
что «13 и 14 июля покажут, что 
ближайшие дни, а то и месяцы 
нам принесут».

Вполне вероятно, сюрпри-
зы могут оказаться не очень 
приятными. Судя по всему, на 
время притихшие бунтари не 
сидят сложа руки. Об этом, в 
частности, свидетельствует 
свежая информация  о том, что 
под Парижем полицейский па-
труль  перехватил фургон, под 
завязку набитый ящиками с  
профессиональной пиротехни-

кой. Трех молодчиков, которые 
сопровождали груз, арестова-
ли, а их объяснения о том, что  
«готовились к празднику», ни-
кого не убедили. А сколько тех, 
кого не удалось задержать?

Надо сказать, что к нынеш-
ней ситуации в Елисейском 
дворце отнеслись серьезно. На 
встрече с мэрами городов, по-
страдавших от беспорядков, 
глава Пятой республики расска-

зал о чрезвычайном законе, с 
помощью которого планирует-
ся оказывать им помощь опе-
ративно и без обычных бюро-
кратических проволочек. Здесь 
также обратили внимание на 
озвученное главой государства 
намерение в схожих кризисных 
ситуациях «регулировать или 
полностью отключать» соци-
альные сети, которыми активно 
пользовались юные участники 

беспорядков, координируя дей-
ствия и выкладывая в интернет 
свои «подвиги».

Тем временем во Франции 
приступили к  предваритель-
ной оценке ущерба, нанесен-
ного стране. И первым это сде-
лал руководитель союза фран-
цузских предпринимателей 
и промышленников (MEDEF) 
Жоффруа Ру де Безьё. Он по-
лагает, что убытки, по самым 
скромным подсчетам, соста-
вили свыше миллиарда евро. 
Откуда взялась эта  сумма, не 
трудно догадаться. Ведь за ми-
нувшую неделю во Франции 
были разграблены около ты-
сячи магазинов, бутиков, две-
сти торговых центров, атако-
ваны 370 банковских отделе-
ний и 150 почт. Это уже не го-
воря об ущербе, нанесенном 
1100 строениям, которые в гла-

зах бунтовщиков представляли 
собой ненавистные им «сим-
волы государства» — мэрии, 
полицейские комиссариаты, 
а также школы  и библиотеки. 
Кстати, в Марселе они попыта-
лись спалить одну из крупней-
ших французских библиотек 
— «Альказар». Однако в этом 
не преуспели. Правда, разби-
ли стеклянный фасад главного 
входа  и повредили находивши-
еся за ним металлические две-
ри. На восстановительные ра-
боты, как сообщили в дирекции 
«Альказар», уйдет минимум 
месяц, а посетителям библио-
теки теперь  предложено поль-
зоваться запасным входом.  

Традиционные военный парад и авиашоу в Париже на День взятия Бастилии (на фото — 14 июля 2018 года) в этот раз пока не отменили. Но уместность масштабных торжеств на фоне погромов, 
прокатившихся по всей стране, вызывает вопросы. На снимке справа: в Нанте протестующие пытаются вломиться в книжный магазин.

А К Ц Е Н Т

Под Парижем полицейский патруль 
перехватил фургон, 
под завязку набитый ящиками 
с  профессиональной пиротехникой

РЕКОРД 

Ученые 
назвали самый 
жаркий день 
Земли

ПО БОЛЬНИЦЕ 
СРЕДНЕЕ
Игорь Дунаевский

Американские ученые назва-
ли 3 июля самым жарким днем 
на Земле за почти полувековую 
историю наблюдений. Как под-
считали специалисты Нацио-
нальных центров экологическо-
го прогнозирования (НЦЭП),  
средняя температура на поверх-
ности планеты в этот день пере-
бралась за отметку в 17 градусов 
по Цельсию. Это случилось впер-
вые с 1979 года, когда из разных 
регионов мира начали собирать 
такие данные. Предыдущий ре-
корд был зафиксирован в ав-
густе 2016 и составлял 16,92С. 
Хотя 17-градуснуая темпера-
тура многим едва ли покажет-
ся жаркой, относительно невы-
соким показатель получается 
за счет сбора данных по всей 
Земле, в том числе над поверх-
ностью океанов и в Южном по-
лушарии, где сейчас зима. Сред-
нее «по больнице» значение мо-
жет выглядеть бессмыслицей, 
поскольку в каждый момент 
времени в разных уголках Зем-
ли царят разные температуры. 
Но этот показатель использует-
ся как некий численный крите-
рий для оценки изменений теп-
лового баланса на планете, под-
тверждающий глобальное по-
тепление. Считается, что за по-
следнее столетие средняя тем-
пература на Земле в среднем 
выросла на градус по Цельсию. 
Это выглядит небольшим уве-
личением, но ученые предупре-
ждают, что это влечет глобаль-
ные изменения для экосистем. В 
рейтинге самых горячих годов в 
истории наблюдений первые де-
сять позиций приходятся с 2005 
по 2022 год.  
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ШОС ПРОТИВ 
БЛОКОВОГО МЫШЛЕНИЯ
Встреча в верхах Шанхайской организации сотрудни-
чества прошла в деловом режиме — дистанционно. За-
кономерно — обстановка в мире такова, что у всех ли-
деров забот полон рот, международные рауты лучше 
дозировать. К тому же революционных инициатив сей-
час нет, скорее ШОС адаптируется к новым условиям 
и составу. Вступление Ирана — событие знаковое, хотя 
и формальное, решение принято давно, сейчас просто 
завершение процедуры.

Сообщество прошло путь от сугубо прикладно-
го института для решения пограничных проблем, 
унаследованных еще от китайско-советских отно-
шений, до объединения практически всех значимых 
стран одного из ключевых регионов мира. Вступле-
ние несколько лет назад Индии и Пакистана добавило 
веса и престижа, но осложнило внутренние процессы, 
потребовалось время на адаптацию. 

С присоедине-
нием Ирана контур 
основных евразий-
ских держав зам-
кнулся. Не хвата-
ет Турции. Анкара, 
несмотря на само-
бытный курс руко-
водства, остается 
членом жесткого 
военного блока, а 
он не предусмат-
ривает участия в 
структурах, создан-
ных его геополити-
ческими соперниками. Но зарекаться по нынешним 
временам не стоило бы ни от чего. 

В России ШОС — предмет особого интереса и посто-
янных обсуждений. По понятной причине — это наи-
более представительная и влиятельная организация 
в нашей части света. Сосредоточено много разных, но 
равно важных для нас тем. Но есть и особые обстоя-
тельства, связанные с текущим военно-политическим 
кризисом. Меры по изоляции России, которые при-
нимаются США и Европой, повышают в наших глазах 
ценность остальных международных игроков. А также 
неизбежно ставят вопрос о том, может ли объединение 
России и значимых незападных стран стать противове-
сом антироссийской коалиции, формируемой Вашинг-
тоном. ШОС иногда рассматривается как его прототип.

Однако Шанхайская организация не содержит 
предпосылок того, чтобы в сколько-нибудь обозримом 
будущем стать антизападным фронтом. Из стран-у-
частниц в остром конфликте с Западом находятся 
только Россия и Иран. Остальные лавируют, стремясь 
сохранять конструктивные отношения с США, Евросо-
юзом и восточноазиатскими союзниками Вашингтона. 

Даже КНР, будучи объектом всё более жесткой по-
литики сдерживания со стороны Соединенных Шта-
тов, предпочитает избегать прямого противостояния, 
не говоря уже об Индии, Пакистане, государствах Цен-
тральной Азии. Свою задачу они видят в сохранении 
баланса, устойчивости и, главное, — минимизации рис-
ков, которыми чревата конфронтация. Так что ника-
кого альянса против Запада на основе ШОС сейчас со-
здать невозможно, несмотря на критическую ритори-
ку в отношении Америки и Европы, которая звучала и 
на нынешней дистанционной встрече.

Ни одно из государств — участников организации 
не приемлет диктата. Попытки Запада повернуть их 
политику в выгодном для него русле не работают, и 
это ясно проявляется как раз в российско-украинской 
теме. Как бы другие страны ни относились к происхо-
дящему, они не намерены встраиваться в чьи-то поли-
тические схемы, настаивая на приоритете собствен-
ных интересов.

Но из этого вы-
текает неприятие 
блоковых подходов 
любого рода — ни 
за Запад, ни про-
тив Запада. По мне-
нию государств 
ШОС, как и вооб-
ще большей части 
стран мира, бло-
ковая психология 
— наследие холод-
ной войны и про-
дукт сугубо запад-
ной политической культуры (частью которой по этому 
критерию является и Россия). От нее надо отказывать-
ся. Поскольку приоритет большинства человечества — 
развитие и повышение качества и уровня жизни, раз-
делительные геополитические линии рассматрива-
ются как препятствия к тому, чтобы использовать все 
возможности. 

Еще одна распространенная у нас идея — почему бы 
не превратить ШОС в универсальную организацию, 
тем более что привычные международные структу-
ры переживают кризис. Но двигаться в таком направ-
лении — значит противопоставлять себя логике изме-
нений, происходящих в мировой системе. Время уни-
версальных организаций прошло, тенденция — к более 
сфокусированному обособлению по регионам или ин-
тересам. Единый набор правил для всех, что служило 
принципом либеральной глобализации, сейчас нигде 
кроме Запада не востребован. Да и там уже понима-
ют, что больше такого, вероятно, не будет. Собственно, 
западное сообщество стремится сохранить консолиди-
рованные подходы, но внутри себя, сил на экстраполя-
цию вовне, скорее всего, уже не будет.

Шанхайская организация сотрудничества — регио-
нальная организация, ее надо укреплять и совершен-
ствовать именно в этом качестве. Тем более что дея-
тельность этой структуры начинает обретать контуры 
— в ее основе транспортно-логистические и экономи-
ческие проекты, которые будут обеспечивать связан-
ность огромного региона. Процесс построения этого 
пространства столкнется еще с колоссальным количе-
ством трудностей, но он сдвинулся с места и набирает 
обороты.  

ШОС не содержит 
предпосылок того, 
чтобы в обозри-
мом будущем 
стать антизапад-
ным фронтом

Еще одна распро-
страненная у нас 
идея — почему бы 
не превратить 
ШОС в универсаль-
ную организацию

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/4799 

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ В Германии работают почти 20 процентов 
пенсионеров. Это выгодно бизнесу 

Возраст плюсом 
Том Даннерт,
обозреватель 
RT DE специально 
для «Российской газеты»

О
прос Института эконо-
мических исследова-
ний имени Лейбница 

при Мюнхенском универси-
тете показал, что 70 процен-
тов компаний нанимают на ра-
боту сотрудников пенсионно-
го возраста, сообщает немец-
кий еженедельник Der Spiegel. 
Большинство работающих пен-
сионеров нуждаются в деньгах, 
но есть и такие, для кого работа 
— возможность продолжать ве-
сти активную жизнь. 

Для работодателей тот факт, 
что все больше пожилых людей 
продолжают работать после за-
вершения профессиональной 
карьеры, содержит ряд неоспо-
римых преимуществ. В частно-
сти, в период кризиса, когда в 
немецкой экономике ощущает-
ся нехватка квалифицирован-
ных кадров, cпециалисты пен-
сионного возраста пополняют 
кадровый резерв. Компаниям 
принимать на работу пенсио-
неров выгодно по ряду причин. 
Нанимая своих же бывших со-
трудников-пенсионеров, мож-
но более оперативно и гибко 
восполнять временный дефи-
цит персонала и эффективнее 
планировать деятельность. К 
тому же бывшие сотрудники об-
ладают бесспорным конкурент-
ным преимуществом перед но-
вичками: у них уже есть необхо-
димые профессиональные зна-
ния и опыт работы, поэтому не 
нужно тратить дополнительные 
средства на их обучение и про-
фессиональную адаптацию.

Согласно опубликованным 
данным Федерального стати-
стического управления, числен-
ность работающих пенсионеров 
(от 65 до 70 лет) выросла в ФРГ 

с 11 процентов в 2012 году до 19 
процентов в 2022-м.

70 процентов немецких 
компаний предлагают пенсио-
нерам работу на неполный ра-
бочий день, так называемую ми-
ни-работу за минимальную, не 
облагаемую налогом заработ-
ную плату. В 45 процентах слу-
чаев речь идет о частичной за-
нятости, в 11 процентах — о пол-
ной занятости и в 4 процентах 
— о работе внештатным сотруд-
ником со свободным графиком. 
Более 75 процентов опрошен-
ных компаний заявили, что с 
учетом текущих демографиче-
ских изменений, в первую оче-
редь старения общества, прила-
гают особые усилия для трудо-
устройства пожилых людей.

Как уже упоминалось, основ-
ной причиной таких мер офи-
циально считается нехватка 
квалифицированной рабочей 
силы в Германии, что становит-
ся серьезным препятствием для 
расширения производства. Эта 
проблема наиболее заметна в 

новых федеральных землях, где 
демографический кризис про-
является сильнее, чем на западе 
Германии. Однако, по мнению 
немецких экспертов, для реше-
ния проблемы с кадрами одним 
расчетом на пожилых сотрудни-
ков не обойтись. Эксперты при-
зывают к увеличению трудовой 
миграции в Германию. По дан-
ным немецкого Экспертного 
совета по оценке макроэконо-
мического развития, ежегодно 
ФРГ требуется около 1,5 мил-
лиона трудовых мигрантов.

Очевидно, ориентируясь на 
данный прогноз, немецкое пра-
вительство приняло решение 
о существенном упрощении 
условий переезда в страну и по-
следующего трудоустройства 
для квалифицированных ино-
странных специалистов. По-
сле долгих согласований с пра-
вительствами федеральных зе-
мель правительством Германии 
в июне прошлого года был при-
нят новый закон о трудовой им-
миграции. Он опирается на три 

столпа: квалификация, опыт и 
потенциал развития.

Те из иностранцев, кто мо-
жет доказать наличие как мини-
мум двух лет профессионально-
го опыта, могут иммигрировать 
в Германию уже сегодня. Завер-
шение процедуры признания 
квалификации и наличие рабо-
чего контракта для них необяза-
тельны. Критики отмечают, что 
трудовая иммиграция, на кото-
рую власти возлагают большие 
надежды, в любом случае не 
будет беспроблемной по при-
чине ее масштабов и текущего 
плачевного состояния немец-
кой экономики. Поэтому пра-
вительству придется рано или 
поздно решать вопрос о том, как 
стране, планирующей принять 
несколько миллионов трудовых 
мигрантов, свести к минимуму 
рост социальной напряженно-
сти и прочие неизбежные в свя-
зи с этим проблемы.  

Вилли Бауман-старший в пекарне. 
70 процентов компаний Германии 
берут на работу пенсионеров.  

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

С
О

Ц
С

Е
Т

И

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

— Беспорядки во Франции: 
видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2594343

СИТУАЦИЯ 

Австрия 
и Швейцария 
собрались 
в натовскую 
систему ПРО

НЕЙТРАЛИТЕТ 
ИДЕТ НА НЕТ
Василий Федорцев

Власти Австрии и Швейца-
рии почти синхронно заявили 
о желании присоединиться к 
инициированному Германией 
проекту европейской противо-
ракетной обороны Sky Shield 
(«Небесный щит»). В пятницу, 
как ожидается, министры обо-
роны двух стран должны под-
писать со своим немецким кол-
легой в Берне соответствующее 
соглашения о намерениях.

Австрийские и швейцарские 
власти, а также многочислен-
ные эксперты уверяют, что уча-
стие в общей со странами НАТО 
системе ПРО якобы не нарушит 
принцип нейтралитета этих 
двух стран. «Небесный щит» по 
их словам — проект чисто оборо-
нительный, никаких положений 
о военной взаимопомощи он не 
предусматривает. К тому же, ар-
гументируют сторонники этого 
решения, совместная закупка и 
обслуживание систем ПРО поз-
волит снизить расходы, которые 
так или иначе пришлось бы не-
сти из-за сложной обстановки с 
безопасностью в Европе.

Но на этот счет есть и другие 
мнения. «Если такая система бу-
дет размещена на австрийской 
территории, то только Австрия 
должна иметь право давать при-
каз на запуск противоракет», 

— говорит в интервью Kleine 
Zeitung профессор конститу-
ционного права из Универси-
тета Инсбрука Вальтер Обвек-
сер. Однако «Небесный щит» 
предполагается интегрировать 
с системой ПРО НАТО и, соот-
ветственно, поставить ее под ко-
мандование альянса.

Как отмечает профессор Об-
вексер, в этом случае Австрия 
и Швейцария получат у себя, 
по сути, иностранные военные 
базы, что является нарушением 
одного из трех основополага-
ющих принципов нейтралите-
та — неучастие в войнах, непри-
соединение к военным блокам 
и неразмещение иностранных 
баз. «Австрия должна либо об-
говаривать для себя особые 
условия участия, либо менять 
свой конституционный закон о 
нейтралитете», — констатирует 
Обвексер.

Схожие опасения высказы-
вает и глава оппозиционной Ав-
стрийской партии свободы Кри-
стиан Хафенекер, отмечая, что 
даже особые условия участия 
Австрии в проекте ничего прин-
ципиально не изменят, посколь-
ку власти страны уже давно взя-
ли курс на постепенное присо-
единение к НАТО, и «Небесный 
щит» — это просто еще один оче-
редной шаг в этом направлении.

В соседней Швейцарии за-
щитники нейтралитета еще 
даже опомниться не успели, и 
вряд ли у них на это будет вре-
мя. Местный министр обороны 
Виола Амхерд объявила о пла-
нах присоединиться к «Небес-
ному щиту» только во втор-
ник, а в пятницу уже должно 
состояться подписание согла-
шения. Движение Pro Schweiz 
выпустило пока только краткое 
заявление, указав на то, что ре-
шение, представляющее собой, 
по сути, «вступление в НАТО в 
рассрочку», готовилось в стро-
жайшей тайне от населения. 
Впрочем, как и в Австрии, в ад-
рес швейцарских властей уже 
давно звучат обвинения в том, 
что они занимаются постепен-
ным выхолащиванием нейтра-
литета страны. «Уже присоеди-
нившись к невоенным санкци-
ям против России, Швейцария 
стала стороной конфликта», — 
считает, например, представи-
тель Швейцарской народной 
партии Кристоф Блохер.  

Подключение 
Австрии и Швей-
царии к общеевро-
пейской ПРО — 
это вступление 
в НАТО 
«в рассрочку»
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Берега 
попутали

Он требовал, чтобы бывшие собственники 
освободили берег пруда от забора. 
Мнения местных судов разделились. А Верхов-

ный суд, когда до него дошел этот спор, подчеркнул, что 
к водным объектам, принадлежащим государству, дол-
жен быть свободный доступ у всех граждан.
Это решение суда заметил портал Право.ru. 
А теперь расскажем детали этого интересного спора. 
Итак, некая супружеская пара владела двумя участками 
земли в крупном городе около известного всем горожа-
нам пруда. Водоем считался объектом общего пользова-
ния, который принадлежит государству. Участки в том 
районе местные власти позволили приватизировать в 
начале 2000-х годов.
Супруги, став собственниками двух участков земли на 
берегу, оградили их и часть пруда металлическим забо-
ром, в котором сделали несколько дверных проходов. 
Но ограждение все равно мешало другим людям свобод-
но добираться к этой части водоема: на дверях стояли 
замки. 

Уже в 2017-м межрайонный природоохранный про-
курор добился в суде, чтобы образование участков при-
знали недействительным, а право собственности у су-
пругов на них — отсутствующим. Суд установил, что от-
гороженная часть пруда находится в федеральной соб-
ственности. И даже с позволения районных чиновников 
отчуждать такую недвижимость по закону вообще было 
нельзя. 

В итоге участки супругов сняли с кадастрового уче-
та и прекратили их 
право собственно-
сти на спорные зем-
ли. Несмотря на это, 
бывшие владельцы 
так и не снесли за-
бор. Поэтому проку-
рор спустя два года 
потребовал от них 
освободить отгоро-
женную часть пру-
да, чтобы восстано-
вить право граждан 
на свободный про-
ход к водоему. Су-
пруги в суде возражали: они отметили, что при установ-
ке забора законно владели той территорией. 

Дело прошло два судебных круга. Сначала район-
ный суд согласился с прокурором. Следом и городской 
суд поддержал первую инстанцию, а кассация отпра-
вила дело на пересмотр. На втором круге райсуд снова 
удовлетворил иск, но апелляция отменила это решение. 
Горсуд отметил, что акты местных властей, по которым 
семье передали земли, не признавались недействитель-
ными. Еще апелляция со ссылкой на экспертизу под-
черкнула, что нельзя убрать забор без вреда окружаю-
щей среде. На этот раз кассация согласилась с нижесто-
ящей инстанцией.

А вот когда спор дошел до Верховного суда*, то он 
отменил акты апелляции и кассации и оставил в силе 
решение райсуда. То есть супругам придется убрать 
забор. Судебная коллегия по гражданским делам ВС 
подчеркнула, что акты по тем спорам, в которых пра-
во собственности на участки супругов признали отсут-
ствующим, имеют важное значение. Суды должны были 
учесть выводы из дел, когда рассматривали этот спор. 
По правилам Водного кодекса, поверхностные водоемы, 
которые принадлежат государству или муниципалите-
ту, — объекты общего пользования, доступные всем гра-
жданам. Любой может бесплатно использовать их для 
личных и бытовых нужд, если иные правила не прописа-
ли в законе, пояснили судьи ВС. 

В деле нет данных, что у граждан был свободный до-
ступ к пруду, часть которого ответчики оградили забо-
ром. Наличие нескольких проходов в ограждении не 
говорит о доступности водоема, так как на этих прохо-
дах установили двери с замками, обратил внимание ВС. 
Следовательно, ответчики в любое время могут ограни-
чить доступ к водоему. 

Еще коллегия обратила внимание вот на что — в за-
ключении экспертизы нет выводов о том, что снести за-
бор нельзя с технической точки зрения. Утверждая, что 
такой возможности нет, эксперт ссылался на законода-
тельные запреты. То есть он дал правовую оценку, кото-
рая не входит в компетенцию такого специалиста, заме-
тил ВС. Потому у апелляции не было оснований отме-
нять решение первой инстанции.

Незаконное ограничение доступа к водным объек-
там общего пользования сегодня довольно острая 
проблема в России, подчеркивают юристы.

Среди таких ограничений — не только установка раз-
личных ограждений, но и самовольная постройка на бе-
реговой полосе, незаконное взимание платы за проход 
к водному объекту общего пользования и другие. ВС и 
раньше обращал внимание на то, что использовать уча-
сток там, где проходит береговая полоса водного объек-
та общего пользования, можно только при сохранении 
свободного доступа граждан к нему.

Cвободный доступ — не только возможность пройти 
к берегу и водному объекту через калитки, но и возмож-
ность использовать всю береговую линию и весь вод-
ный объект безвозмездно без ограничений и вне зави-
симости от времени суток. •

*Определение Верховного суда РФ № 5-КГПР23-1-К2.

Бабушка согласована
Выходит, что бабуш-

кины пирожки, рыбал-
ка с дедушкой и прочие 

детские радости не то чтобы вне 
закона, однако любой чиновник 
сегодня вправе холодно посмот-
реть на любящих пожилых лю-
дей и сказать, что они ребенку 
никто. Почти что чужая родня.

Ра з р а б от ч и к и  п р о е к т а 
предлагали изменить положе-
ние. Тот законопроект несколь-
ко раз перерабатывался, но в 
итоге так и не дошел даже до 
первого чтения.

Поэтому специалисты сове-
туют родителям оформлять но-
тариальные документы. Напри-
мер, можно сделать «бумагу» 
на сопровождение несовершен-
нолетнего в различные кружки, 
секции и образовательные ор-
ганизации, если родитель же-
лает делегировать эти задачи 
человеку, которому доверяет. 
Например, бабушке. 

«Бывают родители, которые 
приходят к нотариусу и просят 
удостоверить «тотальное» со-
гласие абсолютно на все слу-
чаи жизни, что сделать невоз-
можно, — рассказывают в Феде-
ральной нотариальной палате. 
— Важно помнить, что в целом 
воспитание детей — законода-
тельно установленная обязан-
ность мам и пап. Если ребенок, 
например, по уважительным 
причинам какое-то время про-
живает отдельно от родителей 
(они в больнице, работают вах-
товым методом, др.), может по-
требоваться установление вре-
менной опеки». 

По словам специалистов, 
мама с папой в этом случае не 
лишаются родительских прав, 
а, допустим, бабушка с дедуш-
кой на законных основаниях 
представляют интересы ре-
бенка. 

«Обсуждаются инициати-

вы, чтобы близкие родственни-
ки в случае краткосрочного от-
сутствия родителей могли уха-
живать за детьми без установ-
ления временной опеки, одна-
ко пока подобные ситуации на-
ходятся вне правового поля», 
поясняют эксперты.

Также,  как  сообщают в 
ФНП, вырос спрос на оформле-
ние родительских согласий на 
поездки детей.

«За неполные шесть меся-
цев 2023 года нотариусы удо-

стоверили 212,7 тысячи со-
гласий родителей на выезд де-
тей из России, — рассказывают 
в ФНП. — Это почти на 30 про-
центов больше, чем за анало-
гичный период прошлого года. 
Летом, в период каникул, экс-
курсий, поездок к бабушкам и 
прочих путешествий, востре-
бованность этого нотариаль-
ного действия возрастает. Так, 
в 2022 году нотариусы удосто-
верили более полумиллиона 
согласий родителей и закон-
ных представителей несовер-
шеннолетних на выезд из РФ. 
Более 40 процентов из них при-
шлось именно на летние кани-
кулы». 

В нотариате подчеркивают: 
родительские согласия с печа-
тью нотариуса могут потребо-
ваться и для перемещений ре-
бенка внутри страны, а также в 
других жизненных ситуациях.

«По общим правилам для 
поездок внутри России нота-
риально удостоверенное со-
гласие родителей не является 
обязательным требованием, 
но часто люди перестраховы-
ваются и делают его, — поясня-
ют представители нотариата. — 
Вопросы о том, насколько пра-
вомерно третье лицо сопрово-
ждает чужого ребенка в поезд-
ке, могут возникнуть, напри-
мер, если маленький путеше-
ственник обратится за меди-
цинской помощью. Запросить 
у человека документ, подтвер-
ждающий, что родители реаль-
но передали ему полномочия 
сопровождать ребенка, могут 
сотрудники транспортных ор-

ганизаций или представители 
отелей».

В нотариальном согласии 
родители могут прописать 
цель поездки, место, куда имен-
но доверенное лицо может со-
провождать ребенка, срок дей-
ствия его полномочий. Также в 
документе можно предусмот-
реть экстренные ситуации, 
связанные с обращением в ме-
дицинские организации. 

«При этом важно помнить, 
что дать информированное со-
гласие на медицинское вмеша-
тельство может только закон-
ный представитель: родитель, 
усыновитель, опекун, — расска-
зывают эксперты. — Иногда ро-
дители запрашивают образцы 
документов в больницах и де-
лают нотариальные согласия 
на медицинские процедуры для 
своих детей. Например, папа 
делает такой документ для ре-
бенка, когда тот едет на опера-
цию в другой город в сопрово-
ждении мачехи, которая его не 
усыновляла. То есть не являет-
ся его официальным предста-
вителем и не может сама под-
писать согласие на месте».

Если ребенок уехал куда-то 
без родительской бумаги, но 
возникли какие-то юридиче-
ские проблемы, их можно ре-
шить с помощью новых тех-
нологий. По словам специали-
стов, если во время поездок ре-
бенка по России срочно потре-
бовалось передать какое-либо 
согласие от его родителей, это 
можно сделать с помощью «но-
тариальной телепортации». 
Мама или папа удостоверяют 
документ у нотариуса в том 
городе, где они находятся. Но-
тариус переводит согласие в 
цифровой формат с сохране-
нием юридической силы и от-
правляет коллеге в том городе, 
где находится ребенок с сопро-
вождающим. Второй нотариус 
может перевести полученный 
цифровой документ обратно 
в бумажный, если это требу-
ется. •

РЕШЕНИЕ   Суд 
обязал магазин 
выплатить 
компенсацию 
покупателю за 
просроченные 
продукты

ВЗЯЛИСЬ 
ЗА СТАРОЕ
Владислав Куликов

Суд в Санкт-Петербурге обя-
зал торговую сеть выплатить 
компенсацию морального вре-
да покупателю, которому на 
прилавке достались просро-
ченные продукты. Купить сок,  
срок годности которого ис-
тек пару дней назад, это очень 
обидно, согласились судьи. В 
таком случае магазину мало 
вернуть деньги за товар, надо 
еще вытереть слезы человеку. 
Рублем. Утешить безутешного 
покупателя могут полторы ты-
сячи рублей. Таковы судебные 
расценки. 

Как рассказали в объеди-
ненной пресс-службе судов 
Санкт-Петербурга, в Куйбы-
шевский районный суд Север-
ной столицы пришел некий гра-
жданин Б. В апреле этого года 
он купил в сетевом супермар-
кете апельсиновый срок. Дело 
было 22 апреля. А срок годно-
сти истек 20 апреля. Гражданин 
уверял, что заметил это слиш-
ком поздно — после кассы, и 
очень расстроился.

«После оплаты товара он 
прошел к полке внутри поме-
щения магазина, чтобы сло-
жить в пакет купленные про-
дукты, и в этот момент обна-
ружил, что продукт обладает 
неприятным запахом и тухлым 
вкусом. Б. обратился к кассиру 
магазина с требованием воз-
врата денег за некачественный 
товар, что и было сделано», — 
рассказывают в суде.

Однако инцидент не был ис-
черпан: гражданин выставил 
магазину счет. В иске он указал, 
что магазин «продажей нека-
чественного и опасного товара 
причинил ему нравственные 
страдания, которые вырази-
лись в неуважении к нему как к 
потребителю, в его пережива-
ниях по данному поводу, а так-
же в беспокойстве об общей 
пищевой безопасности населе-
ния». Поэтому он попросил суд 
взыскать с ответчика компен-
сацию морального вреда в раз-
мере одной тысячи рублей. 

Суд не просто согласился с 
предложенными гражданином 
расценками, но добавил еще и 
500 рублей. Нет, не от себя, а в 
качестве штрафа за нарушение 
прав потребителя. Так что по-
купатель в общей сложности 
получит 1,5 тысячи рублей.

Примечательно, что гра-
жданин Б. уже не в первый раз 
приходит в суд с аналогичной 
проблемой. Либо у  него  редкая 
форма невезения, при которой 
ему часто попадаются просро-
ченные продукты. Либо он взял 
на себя  труд санитара магазин-
ных полок: очищает их от всего 
плохого. И приучает продавцов 
к дисциплине: протухло — надо 
убрать. Иначе придется пла-
тить покупателю.

Немногим ранее этот гра-
жданин через суд наказал 
супермаркет той же сети за за-
лежавшиеся на прилавке пель-
мени. Все произошло по той же 
самой схеме. Купил, прошел к 
полке, чтобы сложить в пакет, 
и ужаснулся: пельмени есть не-
льзя. Просрочены.

И опять у гражданина сжа-
ло сердце от беспокойства за 
общую пищевую безопасность 
населения. И опять унять сер-
дечную боль смогли полторы 
тысячи рублей. Не исключено, 
что история не закончена, и нас 
ждут новые иски — за колбасу, 
за пирожные, за сырки. И так 
далее. Работы в супермаркетах 
для покупателей-санитаров не-
початый край.

Юристы подчеркивают: его 
пример — другим наука. Теперь 
прямо на кассах можно требо-
вать не только возврата денег 
за просроченный товар, но и 
выплаты компенсации. Потому 
что, если  магазин не раскоше-
лится добровольно, то ему при-
дется раскошелиться через суд. 
Причем, в таком случае к сче-
ту прибавится пятидесятипро-
центный штраф за отказ добро-
вольно выполнить законные 
требования покупателя. •

АВТОМОБИЛИ Изменения в документах о нарушении, 
внесенные без ведома водителя, — повод для отмены наказания

Права по протоколу

Владимир Баршев 

О
шибки в протоко-
лах и других про-
цессуальных доку-
ментах можно ис-
правлять только 
после согласова-
ния с водителем. А 
если дело уже нача-
ло рассматриваться 

в суде, то исправлять их нельзя 
вообще. В противном случае на-
рушение этих требований ста-
нет поводом для прекращения 
дела. О таких особенностях де-
лопроизводства напомнил Вер-
ховный суд, рассматривая исто-
рию о нетрезвом водителе. 

В этом непростом деле все 
оказалось не так. Гражданка Ни-
китова за рулем своего внедо-
рожника была остановлена со-
трудниками ГИБДД ночью в 
Москве. У сотрудников возник-
ло подозрение, что барышня 
нетрезва. Признаки опьянения 
прописаны в протоколе. В том 
числе и запах алкоголя изо рта. 
Согласно решению мирового 
судьи, который лишил ее прав и 
оштрафовал на 30 тысяч рублей, 
она отказалась от прохождения 
медосвидетельствования. 

Но принятию решения миро-
вого судьи предшествовало 
несколько заседаний. На одном 
из них судья вернул все мате-
риалы в ГИБДД для устранения 
противоречий между актом ме-
дицинского освидетельствова-
ния и другими материалами. 
Здесь примечательно само по-
явление акта медосвидетель-
ствования. Ведь гражданку ли-
шили прав именно за отказ это 
освидетельствование пройти. 

Исправленные материалы 
снова вернулись в суд. Но суд 
снова их вернул для устране-
ния недостатков. На сей раз та-
ким недостатком стало то, что в 
материалах не было извещения 
водителя о внесении изменений 
в акт. Также отсутствовало из-
вещение о направлении копий 

исправленных документов во-
дителю. Кроме того, изменения 
были внесены не тем должност-
ным лицом, которое этот акт со-
ставляло.

После возвращения в суд по-
правленных документов миро-
вой судья рассмотрел дело и 
привлек гражданку к ответ-
ственности. 

Его решение поддержали 
апелляционная и кассационная 
инстанции. Однако Верховной 
суд установил, что оно вынесе-
но с нарушениями*. 

А именно, без учета поло-
жений Кодекса об администра-
тивных правонарушениях и 
постановления Пленума ВС. 
Согласно которым возвраще-
ние протокола для устранения 
недостатков возможно толь-

ко на стадии подготовки дела 
к рассмотрению. То есть до на-
чала разрешения дела по суще-
ству. При этом стадия подготов-
ки дела к рассмотрению не мо-
жет быть возобновлена после 
принятия дела к рассмотрению 
по существу.  

Кроме того, в материалах 
дела нет сведений о том, что из-
менения в акт медицинского 
освидетельствования были вне-
сены в присутствии Никитовой. 
А также о том, что ее известили 
о необходимости явки в подраз-
деление ГИБДД либо в меди-
цинское учреждение для внесе-
ния изменений в документ.

Между тем акт медицинско-
го освидетельствования на со-
стояние опьянения составляет-
ся именно с участием лица, в 
отношении которого ведется 
производство по делу.

Как следует из материалов 
дела, сотрудник ГИБДД огра-
ничился лишь письмом в адрес 
водителя с копией акта с вне-
сенными в него изменениями. 
Но при этом не известил гра-
жданку о месте и времени вне-
сения изменений.

Таким образом, Никитова 
была лишена права предъявить 

замечания относительно вноси-
мых изменений.

Б ол е е  то го,  суд е б н ы м и 
инстанциями не дана оценка 
тому, что медицинское освиде-
тельствование было проведено 
одним человеком, а изменения 
в документ внесены другим. 

Все эти недостатки были 
перечислены еще мировым су-
дьей при направлении матери-
алов дела обратно в ГИБДД. Но 
они так и не были устранены. 

При таких обстоятельствах 
все решения по этому делу не 
могут быть признаны законны-
ми и обоснованными и подле-
жат отмене.

А так как срок давности при-
влечения к ответственности ис-
тек, то дело подлежит прекра-
щению. Что и постановил Вер-
ховный суд.  

*Дело № 5-АД23-22-К2

Оформлять протокол надо без оши-
бок, иначе суд его может признать 
недействительным.

Если внук отправляется в путешествие с бабушкой, родителям стоит оформить нужные нотариальные документы.

А К Ц Е Н Т

Акт медицинского освидетельствования 
на состояние опьянения составляется 
именно с участием лица, в отношении 
которого ведется производство по делу

А К Ц Е Н Т

В нотариальном согласии родители 
могут прописать цель поездки, место, 
куда доверенное лицо может сопрово-
ждать ребенка, срок его полномочий

На кассе сразу же 
вернули деньги 
за просроченный 
сок. Но мужчина 
решил: этого мало, 
надо заплатить 
еще и за обиду

1

Незаконное ограничение доступа граждан к берегам  рек 
и озер — остается острой проблемой.

Водоемы, которые 
принадлежат госу-
дарству или муни-
ципалитету, — 
объекты общего 
пользования

1

— Водителям могут разрешить 
предъявлять права для 
проверки в электронном виде — 
подробности на сайте 
rg.ru/art/2592623

СПРАВКА «РГ»

Куда бежать, кому пожаловаться? Именно такой вопрос 

встает, когда гражданин видит берег, но отдохнуть на нем не 

может.

В первую очередь надо жаловаться в природоохранные 

прокуратуры. Если близко такой не окажется, надо идти в 

городские и районные прокуратуры, на чьей территории 

расположен закрытый берег. Еще за нарушение отвечает 

Росприроднадзор. Его зона ответственности — морские по-

бережья, водные объекты, расположенные на территории 

двух и более регионов.

Третья инстанция — региональные министерства, или управ-

ления, департаменты природных ресурсов. Там отвечают за 

малые реки, озера и прочие водные объекты, находящиеся 

в ведении администрации региона.
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ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ Как многодетной семье построить дом после пожара

Не так погорели
Валентина Пичурина,
«Российская газета», Курган

В 
«Российскую газету» 
обратилась многодетная 
семья из Кургана «с кри-

ком о помощи», как написа-
ла мама Анна Макарова. Она 
оказалась в трудной ситуации. 
Мало того, что их дом сгорел во 
время весенних пожаров, так 
еще за неделю до введения ЧС. 
Огонь пришел со стороны, но ни 
выплат, ни жилищных сертифи-
катов им не полагается.

У Анны и Евгения четве-
ро детей: старшему сыну — 15 
лет, младшему — 10 месяцев. 
Девочкам 9 лет и три года. Все 
они прописаны в СНТ «Дрож-
жевик». Девять лет назад су-
пруги купили на маткапитал 
небольшой — всего 30 квадра-
тов — домик с участком. Когда 
семейство стало расти, Евге-
ний сделал пристрой, поставил 
второй этаж. Площадь увеличи-
лась до 180 квадратов. Правда, 
по документам так и осталось 
30. Собирались немного до-
строить и тогда уже оформить. 
Не успели. 

Беда пришла 20 апреля. 
Женя из окна увидел, как горит 
соседнее садоводческое това-
рищество. Огонь быстро пере-
двигался по траве и заборам, 
подгоняемый ветром. Макаро-
вы оказались в ловушке. Детей 
спасли, а дом нет. Буквально 
через неделю, 27 апреля, из-за 
пожаров в Кургане и пригород-
ном Кетовском округе объяви-
ли режим ЧС, а 7 мая — по всей 
области. Те, кто в это время по-
терял единственное жилье, за-

регистрированное на террито-
рии СНТ, получили по 300 ты-
сяч, за садовый дом — 100 ты-
сяч. Макаровым — ничего: рано 
погорели. 

Анна пошла по инстанциям, 
умоляла помочь. В одном депар-
таменте ей отказали, потому 
что жилье не застраховано. По-
стучалась в другое ведомство в 
надежде, что им как семье, по-
павшей в трудную жизненную 
ситуацию, что-то полагается. 
Оказалось, и тут не проходят. 
В Главном управлении соцза-
щиты населения ответили: по 
закону малоимущие семьи (с 
доходом на каждого человека 
ниже 13 513 рублей), постра-
давшие от пожара, имеют пра-
во на единовременную выпла-
ту в 20 тысяч рублей. У Макаро-
вых — больше. По этой же при-
чине с ними не заключили соц-
контракт. По нему малоимущим 
выплачивают в течение 3—6 ме-
сяцев по 14 729 рублей. 

Чиновники подчеркнули: 
«Погорельцам же оказали под-
держку!» Действительно, вла-
сти нельзя упрекнуть, что бро-
сили Макаровых на произвол 
судьбы. В Курганском центре 
соцпомощи выдали продукты, 
топор и грабли. Предложили 
путевку в оздоровительный ла-
герь за счет бюджета. По хода-
тайству центра Евгению выде-
лили 100 тысяч рублей от пред-
приятия. Администрация Кур-
гана предоставила маневрен-
ное жилье. «Что вам еще надо? 
— спросили меня в центре, — 
рассказывает Анна. — Мы рады 
любой помощи и благодарны 
всем, но нам нужен дом». 

Е в г е н и й  т в е р д о  р е ш и л 
строить новый. Он работает на 
заводе в литейном цехе залив-
щиком металла. Все свободное 
время, когда позволяет погода, 
проводит на участке. На месте 
пожарища уже стоит деревян-
ная коробка. На деньги от пред-
приятия залил фундамент. Взял 
в рассрочку 20 кубов леса. Дети 
помогают: кто инструменты 
подает, кто гвозди. Так что Ма-
каровы сами построят свой 
дом. Они лишь просят помочь 
со стройматериалами. Денег на 
них у многодетной семьи, уже 
залезшей в долги, нет.  

ТРАНСПОРТ Вслед за круизными лайнерами 
по Дону отправятся скоростные катера

Доплывут до Крыма

Николай Грищенко, 
«Российская газета», 
Ростовская область

Ч
етырехпалубный 
б е л ы й  к р а с а в е ц 
теплоход «Констан-
тин Федин» пер-
вым пришвартовал-
ся к новому прича-
лу в Таганроге. На 
нем приехали 110 
п у т е ш е с т в е н н и -

ков, отправившихся в круиз из 
Москвы.

Ранее суда такого класса из-
за малых глубин не могли захо-
дить в бухту азовского города, 
и для приема туристическо-
го теплохода администрации 
порта пришлось провести дно-
углубительные работы. К ново-
му причалу длиной 96 метров 
и шириной 16 метров могут 
швартоваться не только малые 
суда, но и круизные теплохо-
ды. Функционировать он будет 
пока только в навигационный 
период. 

В Ростовской области сей-
час активно возрождают пас-
сажирские перевозки водным 
транспортом. Создана судоход-
ная компания «Дон», а порто-
вая инфраструктура подготов-
лена к приему больших кру-
изных лайнеров и судов на под-
водных крыльях. 

В частности, принимать ту-
ристические теплоходы и пас-
сажирские корабли могут при-
чалы в донских станицах Ро-

мановской, Кочетовской, Ста-
рочеркасской, а также в горо-
дах Константиновске и Семи-
каракорске.  Кроме того, для 
расширения маршрутной сети 
водного транспорта прораба-
тывается возможность уста-
новки трех плавучих причалов 
в станице Багаевской, хуторе 
Пухляковском и станице Коче-
товской.

— Мы посмотрели причалы 
в муниципальных образовани-
ях и оценили локации, которые 
могут быть интересны тури-
стам. На сегодняшний день по 
четырем позициям готовим до-
говоры о судозаходах. Так, в Ро-
стове-на-Дону наша основная 
точка для причаливания судов, 
идущих как вверх по Дону, так 
и вниз, — причал №27, с 1 сентя-
бря начнем его эксплуатацию, 
— сообщил генеральный дирек-
тор судоходной пассажирской 
компании «Дон» Герман Ло-
паткин.

Специально для речных 
перевозок судостроителям из 
Нижнего Новгорода заказали 

скоростные катера на подвод-
ных крыльях «Валдай». В от-
личие от былых «Метеоров» 
и «Восходов» они обладают 
цифровой системой управле-
ния. Установленный на катере 
новый двигатель мощностью 
1100 лошадиных сил разгоняет 
судно с 45 пассажирами на бор-
ту до скорости 35 узлов, или 65 
километров в час — по морским 
меркам это очень хороший ре-
зультат.

— Я еще из старой гвардии, 
работал на «Метеорах», «Ра-
кетах», «Восходах». Там была 
аналоговая система управле-
ния, здесь цифровая. То есть 
это как с «Жигулей» пересесть 
на Mercedes, — пояснил «РГ» 
капитан Азат Ахмадеев, кото-
рый тестировал «Валдай» на 
Волге.

Первый «Валдай» прибудет 
в Ростовскую область в сере-
дине сентября, второй ожида-
ют в конце октября. В судоход-
ной компании также намерены 
приобрести для пассажирских 
перевозок два судна «Метеор 

120М». Один уже изготавлива-
ют в Нижнем Новгороде, а вто-
рой — в Казани. Для выхода в 
море планируется закупить ка-
тера катамаранного типа.

— Возможно, приобретем ка-
тера вместимостью до 180 че-
ловек. На них можно будет вы-
ходить не только в Керчь, но и 
дальше, — поделился планами 
Герман Лопаткин.

В  кач е ст в е  суд охо д н ы х 
маршрутов рассматривают-
ся направления Ростов — Азов 
— Волгодонск, Ростов — Ейск — 
Анапа и Ростов — Керчь — Ялта. 
Эксперты считают, что появле-
ние в Ростовской области но-
вых скоростных судов повы-
сит туристический потенци-
ал региона и улучшит транс-

портную логистику. Сейчас в 
летнюю навигацию по Дону 
курсируют тихоходные тури-
стические водные трамвай-
чики, которые предлагают ча-
совые прогулки по реке или 
экскурсию в станицу Старо-
черкасскую. Стоимость отды-
ха на воде составляет от 690 до 
2990 рублей с человека. Поми-
мо новых туристических воз-
можностей появление новых 
скоростных пассажирских су-
дов, которые способны за 20 
минут с комфортом доставить 
туриста из Ростова в колыбель 
донского казачества, разгрузит 
автотрассы.  

Для пассажирских перевозок 
по Дону были заказаны суда на под-
водных крыльях нового поколения.

Евгений сам строит новый дом.  Он мог бы с ним за месяц справиться. Да со стройматериалами проблема. 

А К Ц Е Н Т

Портовая инфраструктура 
уже подготовлена к приему 
больших круизных лайнеров 
и судов на подводных крыльях
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Кстати

В старейшем городе Ивановской области возродили круизную навига-

цию. После перерыва длиной в 13 лет в Юрьевец зашел туристический 

теплоход — четырехпалубный «Мстислав Ростропович». В программе 

круизных туров — обзорная экскурсия с рассказом об архитекторах 

братьях Весниных и посещением дома-музея режиссера Андрея Тар-

ковского, который жил в Юрьевце в детстве. Гости могут прогуляться по 

берегу реки, увидеть знаменитый Входо-Иерусалимский собор.

В советское время в городе и его окрестностях существовал значимый 

узел водного транспорта: система пристаней и остановочных пунктов, 

речной вокзал, пакгаузы, судоремонтные мастерские. К пристани 

«Юрьевец» был приписан не один десяток судов. Работала местная ли-

ния, заходили круизные теплоходы. Чтобы в Юрьевце снова начали 

останавливаться туристические суда, провели реконструкцию дамбы и 

набережной. Обустроили и пристань. 

Подготовила Татьяна Ткачева, Ивановская область

КОММЕНТАРИЙ

Владислав Идамжапов, адвокат:
— В этой ситуации представляется совершенно несправедливым раз-

мер единовременной выплаты, установленный Законом «О государ-

ственной социальной помощи в Курганской области», для граждан, по-

страдавших от пожара (20 тысяч рублей). 

Размер единовременной выплаты в данном случае не должен зависеть 

от решения органов власти о введении режима ЧС и однозначно подле-

жит увеличению. Приобрести жилье на 20 тысяч невозможно, а адекват-

ного госмеханизма защиты граждан на сегодня нет. Но законодательные 

органы региона вполне способны решать эти проблемы. Социальные 

нужды граждан, имеющих малолетних детей, должны обеспечиваться в 

первую очередь. Напомню, ст. 7 Конституции РФ провозглашает наше 

государство социальным, политика которого направлена на создание 

достойных условий для жизни, а статья 38 гарантирует госзащиту дет-

ства. Так что положения закона области противоречат Конституции РФ.

ПРАЗДНИК  
Как Москва отметит 
День Петра и Февронии

Семейный 
поход

Сергей Жуков

В Москве в День семьи, любви и верности, который от-
мечается в стране 8 июля, запланировано более 180 
мероприятий. Большинство из них — бесплатные, но 
где-то потребуется предварительная регистрация. 

Организаторы подготовили концерты, мастер-
классы, лекции, кинопоказы. Например, в музее-за-
поведнике «Царицыно» вручат медали «За любовь и 
верность» супружеским парам, прожившим в браке 
больше 25 лет. Гости смогут поучаствовать в мастер-
классах, спортивных состязаниях, тематических фото-
сессиях, конкурсах, народных и детских играх, а еще 
посмотреть семей-
ные мультфильмы. 
Еще один мультпо-
каз проведут в под-
водной лодке Б-396 
Музея истории Во-
енно-морского фло-
та в парке «Север-
ное Тушино». На 
экране покажут ста-
рые ленты «Союз-
мультфильма». 

В саду имени 
Баумана заплани-
рован благотвори-
тельный фестиваль 
«Город неравно-
душных». Он про-
длится два дня — 8 и 
9 июля. На сцене выступят лекторы и творческие кол-
лективы. Некоммерческие организации подготовят 
мастер-классы по экологии, благотворительности и 
осознанному образу жизни. Одну из локаций посвя-
тят животным, где можно будет забрать домой питом-
ца из приюта. Для тех, у кого уже есть собаки и кошки, 
откроют мобильную ветеринарную станцию и пло-
щадку для груминга. Еще один фестиваль, но уже музы-
кальный, устроят в саду «Эрмитаж». Гости увидят кон-
церты и спектакли. Запланированы встречи с блогера-
ми, лекции, игры. Государственный Дарвиновский му-
зей присоединится к празднику с квестом, творческой 
мастерской и экскурсией. А на крыше музея обустроят 
концертную площадку в формате открытого микрофо-
на, то есть всем желающим дадут возможность прочи-
тать стихи или исполнить песню. Усадьба Воронцово 
подготовила бесплатные мастер-классы «Профессия 
будущего». Детей зовут на занятия по управлению ро-
ботом-вездеходом, 3D-моделированию, программиро-
ванию. Также тренеры фитнес-клуба проведут эстафе-
ты, игры и упражнения на координацию. •

ВЫБОРЫ Сергей Собянин 
подал документы в МГИК

Пакет мэра

Сергей Буланов

Вчера действующий мэр Москвы Сергей Собянин по-
дал в столичную избирательную комиссию пакет доку-
ментов для регистрации в качестве кандидата на выбо-
рах главы города.

В числе прочих бумаг Сергей Собянин передал но-
тариально заверенные подписи депутатов из всех 115 
районных советов Москвы. Это обязательное усло-
вие — в столице кандидаты в мэры проходят «муници-
пальный фильтр». В состав пакета документов также 
входит собственноручно заполненное заявление, све-
дения о доходах и имуществе, ряд других официаль-
ных бумаг. В ближайшее время МГИК рассмотрит по-
данные документы и примет решение о регистрации 
Сергея Собянина как кандидата в мэры.

Напомним, что выборы пройдут в обычном и элек-
тронном форматах с 8 по 10 сентября. Кандидатов на-
мерены выдвинуть все крупные партии. Сергей Собя-
нин делегирован «Единой Россией». КПРФ рекоменду-
ет в качестве кандидата депутата Мосгордумы и внука 
бессменного партийного лидера Леонида Зюганова. 
«Справедливая Россия — За правду» выдвинула депу-
тата Госдумы Дмитрия Гусева, а ЛДПР — вице-спикера 
Госдумы Бориса Чернышова.

Система голосования в Москве, начиная с выбо-
ров-2023, окончательно переходит в «цифру». На из-
бирательных участках поставят терминалы, которые 
начнут выдавать электронные бюллетени. Голоса, по-
ступившие в терминалы, будут защищены блокчей-
ном так же, как и голоса онлайн-избирателей. Летом на 
портале столичных госуслуг mos.ru появится сервис, 
который проверит, как каждый москвич сможет про-
голосовать — онлайн или на участке. Дополнительно 
каждому об этом сообщат по e-mail. Выбрать же способ 
волеизъявления можно будет прямо в дни выборов, и 
никаких дополнительных документов оформлять не 
нужно. Регистрироваться на электронное голосование 
заранее тоже не требуется. Но необходимо заблаговре-
менно создать полную учетную запись mos.ru, только 
она дает доступ к голосованию онлайн. Лучше озабо-
титься этим уже сейчас, так как портал откроет доступ 
к сотням электронных госуслуг. •

Действующий мэр Сергей Собянин подал все необходимые 
документы для регистрации на выборах. 

РАКУРС 

Власти Москвы 
расширили 
сеть велополос

КУДА 
КАТИМСЯ?
Сергей Буланов

Сеть велополос на дорогах 
Москвы вышла далеко за пре-
делы центра. Недавно красные 
«выделенки» появились вдоль 
значительной территории пар-
ка «Яуза» на северо-востоке, а 
вчера заммэра Максим Ликсу-
тов заявил о расширение сети 
в САО. 

«Общая протяженность ве-
лополос в округе составит по-
рядка шести километров, из 
них пять километров уже гото-
во», — сказал вице-мэр. Велопо-
лосы — это зоны, очерченные 
красной разметкой. Они идут по 
крайнему правому ряду проез-
жей части. Предполагается, что 
автомобилисты не будут лезть 
в «красную зону», а велосипе-
дисты, как, впрочем, и самокат-
чики, уйдут с тротуаров и без-
опасно доедут, куда им нужно. 
Изначально власти говорили о 
велополосах как о временном 
нововведении, но по факту оно 
осталось на постоянной основе. 
В первое время автолюбители 
отнеслись к этим полосам нега-
тивно, не желали соседства с но-
выми участниками движения. 
Но реалии Москвы таковы, что 
велосипед становится полно-
ценным транспортом, а не про-
сто развлечением. Поэтому с ве-
лополосами смирились. Тем бо-
лее что водительские замечания 
были учтены, сообщили в пресс-
службе департамента транспор-
та. Во-первых, по итогам ана-
лиза прошлогоднего опыта по-
лосы было решено расширить. 
Увеличили траекторию на са-
мых оживленных перекрестках, 
чтобы привлечь внимание ав-
толюбителей и дать место для 
маневров. Во-вторых, теперь их 
сделали неразрывными — рань-
ше рисовали лишь отрезками.

По словам Максима Лик-
сутова, полосы в САО рисуют, 
чтобы помочь велосипедистам 
быстрее добраться от дома и ра-
боты до общественного транс-
порта. Сеть новых велополос в 
районах Хорошевский и Сокол 
позволяет беспрепятственно 
доехать на велосипеде или само-
кате от станций Панфиловская 
и Зорге МЦК к станциям мет-
ро «Полежаевская» и «Сокол», 
а также к Хорошевскому шос-
се и Ленинградскому проспек-
ту. Помимо этого велополосы 
на улице Панфилова подходят к 
станции Стрешнево МЦК и да-
лее соединяются с веломаршру-
том проекта «Зеленое кольцо» в 
Войковском районе. 

«Московское «Зеленое коль-
цо» в перспективе свяжет 32 
парка и 29 пересадочных узлов 
между ТТК и МКАД, — добавил 
руководитель транспортного 
комплекса. — За счет новых ве-
лополос в парках появится обо-
рудованный для велопоездок 
участок протяженностью 22 км. 
Также планируем установить 
информационные указатели в 
ключевых точках веломарш-
рута и включить в навигацию 
станции велопроката».

В итоге в этом году общая 
протяженность велополос в 
Москве достигнет 70 км, а дли-
на велодорожек превысит 500 
км. •

Велополосы стали такими же при-
вычными атрибутами дорог 
Москвы, как «зебры», «выделенки» 
и «вафельницы». 

В саду имени 
Баумана заплани-
рован благотвори-
тельный 
фестиваль «Город 
неравнодушных». 
Он продлится два 
дня — 8 и 9 июля

Между тем

В этом сезоне городским вело-

прокатом в Москве уже восполь-

зовались более 34 тысяч человек. 

Они совершили в общей сложно-

сти более 171 тысячи поездок, из 

которых 5 тысяч — на новых элек-

тровелосипедах 2.0.

Кстати

Посмотреть программу праздника можно на mos.ru. Там 

же указаны сайты, где нужно заранее записаться на бес-

платные мероприятия.

«Зеленое кольцо» 
в перспективе 
свяжет 32 парка 
и 29 пересадоч-
ных узлов
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СИТУАЦИЯ Пациента 
избавили от симптомов 
болезни Паркинсона

Импульсом 
по извилинам

Сергей Винник, «Российская газета», Симферополь 

Нейрохирурги ялтинского филиала Центра специа-
лизированных видов медпомощи и медицинских тех-
нологий Федерального медико-биологического агент-
ства» (ФНКЦ ФМБА России) выполнили операцию им-
плантации системы глубиной стимуляции мозга у па-
циента с болезнью Паркинсона. Такой метод лечения 
впервые внедрен в Крыму. Более того, теперь он досту-
пен не только жителям курорта, но и пациентам со всех 
уголков России.

Семидесятилетнему Виктору Кулешову диагноз 
«болезнь Паркинсона» поставили пять лет назад, и все 
это время он зани-
мался специальной 
гимнастикой и при-
нимал лекарства. 
Но в последнее вре-
мя состояние здоро-
вья ухудшилось. Ку-
лешов стал первым 
пациентом, которо-
му вживили в мозг 
электроды для глу-
биной стимуляции. 
Но вначале — се-
рьезная подготовка: медики тестировали равновесие и 
работу рук, провели КТ головного мозга. 

Первый этап операции проводился под местной 
анестезией. Через небольшой разрез в черепной ко-
робке — «мишень» диаметром 3—6 миллиметров — па-
циенту вживили нейростимулятор. И все это время он 
находился в сознании. После  — снова КТ и новая опера-
ция: вживляется система генератора импульса.

 — Так подавляются определенные структуры мозга, 
и симптомы болезни ослабевают, —рассказал заведую-
щий нейрохирургическим отделением центра Андрей 
Ситников, который и провел операцию. — Медцен-
тров, которые выполняют такие операции, в России 
немного. Для нашего филиала в Крыму большим дости-
жением является постановка на поток такого вида вы-
сокотехнологичной помощи. 

 Теперь пациентам с болезнью Паркинсона, эпи-
лепсией, дистониями, синдромом Туретта и многими 
другими заболеваниями достаточно обратиться в фи-
лиал ФНКЦ ФМБА России в Крыму, чтобы получить 
возможность изменить свою жизнь к лучшему.  

РАКУРС Нейросеть ищет 
красители для медицины

Секунды 
на раздумье

Татьяна Ткачёва, «Российская газета», Иваново

Подбирать состав для люминофоров — светящихся кра-
сителей, которые используют в диагностике и лече-
нии заболеваний, — будет искусственный интеллект. 
Его создали ученые из Иванова — сотрудники Институ-
та химии растворов РАН и Химико-технологического 
университета. Поиск нужных молекул традиционным 
способом порой занимает годы. Машина анализирует 
тысячи вариантов за считаные секунды. 

Светящиеся красители широко используются в ме-
дицине, так как позволяют обнаруживать и маркиро-
вать в организме 
определенные веще-
ства. Эта, например, 
комплексы бора (III) 
с дипиррометена-
ми, которые облада-
ют яркой окраской 
и флуоресценцией 
в видимой области 
спектра, устойчивы 
к ультрафиолетово-
му облучению и тем-
пературам до 350 
градусов Цельсия. 
Попадая в организм, 
микрокраситель «находит» токсичные соединения, что 
сигнализирует о протекании патологических процессов. 
Под действием световых волн определенной длины не-
которые люминофоры вдобавок могут вырабатывать ак-
тивный кислород, способный разрушать злокачествен-
ные новообразования или патогенные микроорганизмы.

Для подбора состава новых люминофоров ива-
новские специалисты на основе массива почти 20 ты-
сяч экспериментальных данных научили искусствен-
ный интеллект точно предсказывать спектральные 
свойства химических соединений. Человеку достаточ-
но ввести исходные параметры интересующей его мо-
лекулы люминофора. Методы машинного обучения 
позволят многократно сократить время на разработку 
новых люминофоров с необходимыми свойствами, оп-
тимизировать затраты на их получение.

Проблема в том, что большинство органических 
красителей почти нерастворимы в воде. При перехо-
де в другое физическое состояние они теряют свои по-
лезные свойства. А иные растворители токсичны для 
человека. Ивановские химики впервые получили ми-
крокраситель класса BODIPY, который хорошо раство-
ряется в воде и при этом сохраняет важные для меди-
цины качества.  

ОТКРОВЕННО Многодетная мама Наталья Москвитина: 
За семь лет нам удалось спасти более трех тысяч жизней 

Рожденные вопреки

Ирина Краснопольская

Е
сли человеку нуж-
на помощь, надо бы-
стро собраться и по-
мочь. Так думает, так 
считает, так поступа-
ет многодетная мама, 
член Общественной 
палаты РФ, прези-
дент фонда «Женщи-

ны за жизнь», телеведущая ка-
нала «Спас» Наталья Москви-
тина. Несколько недель назад 
она уехала в затопленную Хер-
сонскую область — помогать лю-
дям. В особенности тем, кто под 
сердцем носит новую жизнь, ко-
торую обязательно нужно по-
мочь сберечь.

Наталья! Вам страх неве-
дом? Вы о нем не думали?

НАТАЛЬЯ МОСКВИТИНА: Трудный во-
прос. Мне 25 лет было, когда я 
поехала в Косово. Тогда, в 2010 
году, обычные люди, врачи, 
учителя — все вышли на барри-
кады защищать родину. Косово 
хотели отделить от централь-
ной Сербии. Я узнала об этом 
и решила, что должна быть ря-
дом. Взяла с собой одиннадцать 
икон: знала, как важно поддер-
жать людей и духовно. Вооб-
ще помогать тому, кто в беде, 
это нормально. Если человеку 
нужна помощь, надо быстро со-
браться и ехать. Бог не любит 
боязливых и помогает смелым. 
И сейчас моя история повторя-
ется. Спустя три недели после 
начала специальной военной 
операции я поехала в пункты 
временного размещения бежен-
цев в Таганрог. Мне было важно 
самой поговорить и узнать, ка-
кая помощь нужна. На месте по-
знакомилась с людьми, взяла 
под опеку несколько семей.

Что значит «взяла под опеку»?
Н АТА Л Ь Я  М О С К В И Т И Н А :  Мы сразу 
привезли большое количество 
еды, бытовой химии, средств 
первой необходимости. Обыч-
ные люди откликнулись на мою 
просьбу о помощи в социаль-
ных сетях. Но мне не хотелось 
просто передать гуманитарный 
груз и уехать. Хотела узнать о 
персональных потребностях. 
Это важно. Я познакомилась с 
четырьмя семьями с малень-
кими детьми. Каждой в ито-
ге собрали по 100 тысяч руб-
лей. Потрясла истории женщи-
ны, которая вышла нас встре-
чать, передвигаясь с палочкой. 
Так я познакомилась с Вален-

тиной Красноставец. У нее се-
рьезные проблемы с ногой: жи-
вет на обезболивающих, нужен 
эндопротез. С ней в пункте жи-
вут дочь и маленькая внучка. Я 
записала ее телефон и уехала. 
А уже через неделю она ехала в 
Смоленск на операцию.

Для меня тут важно, что по-
могли в Смоленске. К сожа-
лению, бытует стереотип, 
что эндопротезирование, как 
и многие другие виды меди-
цинской помощи, достояние 
столиц.

НАТАЛЬЯ МОСКВИТИНА: Это был Фе-
деральный центр травматоло-
гии, ортопедии и эндопротези-
рования в Смоленске. Нам очень 
помог главврач центра Анато-

лий Васильевич Овсянкин. День-
ги на билеты, операцию мы бы-
стро собрали. Операция прошла 
успешно. Валентина ходит! Все 
это время мы поддерживаем об-
щение онлайн. А спустя несколь-
ко месяцев я была с гуманитар-
ной миссией в Херсонской обла-
сти, и мы случайно встретились. 
Валентина сказала: «Какое сча-
стье, что мы можем обняться».

А еще четыре семьи?
НАТАЛЬЯ МОСКВИТИНА: Тоже обща-
емся. Сложные судьбы.

Например?
НАТАЛЬЯ МОСКВИТИНА: Одну моло-
дую девушку от смерти спасла 
беременность.

То есть? 
НАТАЛЬЯ МОСКВИТИНА: Ее зовут Ири-
на Пепке. Она из Донецкой об-
ласти. Жили с братом и мужем 
в доме. От обстрелов прятались 
в подвале. Ира была беременна. 
В тот день все вышли во двор — 
подогреть воду на костре, чтобы 
искупаться. А Ирина почувство-
вала недомогание — привычный 
гормональный сбой для бере-
менных. Вернулась в дом. И в 
эти минуты во двор попал сна-
ряд. Муж погиб сразу. Брат еще 
восемь часов был в сознании, но 
спасти его не удалось. Ирина не 
пострадала.

Ребенок родился?
НАТАЛЬЯ МОСКВИТИНА: Да. Волонте-
ры помогли Ирине эвакуиро-
ваться в пункт временного раз-
мещения, где мы и познакоми-
лись. А потом перебралась в Мо-
сковскую область. Родила, сына 
назвала Романом, как муж хо-
тел. На тумбочке стоят фотогра-
фии супруга и брата. А Ира каж-
дый день шлет им в мессендже-
ры сообщения: «Доброе утро». 
Это ее первый ребенок. Помо-
гаем ей с ремонтом. Молодая де-
вочка, всего 23 года.

Наташа, а вам сколько было, 
когда первый ребенок родился?

НАТАЛЬЯ МОСКВИТИНА: Мой первый 
ребенок не должен был родить-
ся, как и все остальные.

Как это?
НАТАЛЬЯ МОСКВИТИНА: Мне поста-
вили бесплодие в 22 года. А че-
рез несколько месяцев я забе-
ременела. Почувствовала боли 
в животе, прихожу на прием, а 
врач говорит: сердцебиение не 
слышно, давайте на чистку. Но я 
же сама из семьи врачей и знаю: 
тянущие боли — не показание к 
прерыванию. Врач меня торо-
пит: ей нужно закрывать смену. 
Я вышла в коридор и стала чи-
тать молитвослов, сказала: «За-
крывайте кабинет, я на чистку 
не пойду. Буду просить, чтобы 
меня положили на сохранение». 
Осталась со своей беременно-
стью один на один в больнице.

После этого родилась мысль, 
что с беременными и вооб-
ще женщинами в детородном 
возрасте нужно как-то по-о-
собенному разговаривать?

НАТАЛЬЯ МОСКВИТИНА: Тогда я еще не 
осознавала масштаба пробле-
мы: думала, такое случилось 
только со мной и только одна-
жды. Тем более сразу после это-
го я встретила совершенно дру-
гого врача. Уже на следующее 
утро ко мне в палату зашла за-
ведующая отделением — Татья-
на Зауровна. Она успокоила и 
сказала: ребенка сохраним. Я 
увидела два противоположных 
отношения к беременной жен-

щине и поняла: проблема не в 
системе, а в изъянах на местах. 
И эти изъяны обходятся очень 
дорого: человеческими жизня-
ми. Решиться на материнство — 
подвиг, когда со всех сторон дав-
ление, когда даже от отцов детей 
поддержки нет.

И потому создали фонд «Жен-
щины за жизнь»…

НАТАЛЬЯ МОСКВИТИНА: Это уже поз-
же. Тогда моему еще не родив-
шемуся второму ребенку поста-
вили ошибочный диагноз син-
дром Дауна. Я порвала заключе-
ние. Решила: всех своих детей я 
буду любить любыми. Сын ро-
дился здоровым. И почти сразу 
после родов я забеременела тре-
тьим ребенком. И снова стал-
киваюсь… В общем: меня отго-
варивают. «Зачем третьего в 25 
лет? У тебя что, муж — олигарх? 
Сделай аборт, отдохни, потом 
родишь». Но как я могу «отдох-
нуть» после аборта? Я поняла: 
подобные случаи встречаются 
часто. И происходят не только со 
мной, но и с другими женщина-
ми. Мне захотелось им помочь.

Вокруг меня начали соби-
раться волонтеры: юристы, пси-
хологи, врачи — все, кто за жизнь. 
Но через несколько лет — новое 
направление на аборт. Будуще-
го ребенка приняли за полип 
и… предлагали чистку. Осозна-
ла: чтобы защитить и ребенка, 
и себя, нужно быть сильной. Все 
ли женщины могут противосто-
ять? И в 2016 году я регистри-
рую фонд «Женщины за жизнь». 
Из волонтерского движения 
мы вырастаем в серьезное про-
фильное НКО: ставим «Мами-
ны окна» по Москве и выдаем в 
них товары первой необходимо-
сти семьям с детьми. Налажива-
ем работу федеральной горячей 
линии поддержки беременных, 
организовываем выдачу «коро-
бок» к родам по всей стране. Раз-
виваем программы помощи. За 7 
лет нам удалось спасти от аборта 
3267 младенцев. И до сих пор мы 
держим связь с их матерями.

Что значит «держим 
связь»? Новенькие к вам об-
ращаются?

НАТАЛЬЯ МОСКВИТИНА: Обращают-
ся. Мы становимся большой се-
мьей. Первому ребенку, которо-
го мы спасли от аборта, недавно 
исполнилось шесть лет. Сложи-
лась сама собой добрая тради-
ция: в день рождения малыша 
мама шлет нам фото из роддо-
ма со словами благодарности. 

Кто-то находит нас сам: через 
сайт, соцсети, горячую линию. 
А на кого-то мы выходим: мони-
торим интернет, ищем женщин, 
которые спрашивают совета: 
а сохранять ли беременность в 
ее конкретном случае? И мы вы-
ходим на диалог и предлагаем 
помощь.

Чтобы женщина захотела 
рожать…

НАТАЛЬЯ МОСКВИТИНА: Да! Ведь у 
аборта не женское лицо. Бере-
менной женщине сложно од-
ной принимать решения о сво-
ем будущем. Если отец ребенка 
говорит «решай сама», мама — 
«я делала аборты, и ничего», а 
врач не поздравляет с беремен-
ностью, а спрашивает, «рожаем 
или как», то где ей искать опору?

Где? 
НАТАЛЬЯ МОСКВИТИНА: Я верю, что 
все можно изменить. Пример 
фонда уже показал: женщины 
помогают женщинам, и дети 
рождаются вопреки. Теперь 
вместе с фондом на площадке 
Общественной палаты РФ мы 
запустили проект «Здравствуй, 
мама!», рассчитанный на специ-
алистов в женских консультаци-
ях. Я же из семьи врачей и пони-
маю, в чем проблемы. Явно мало 
времени на общение, чтобы раз-
бираться в проблеме женщины. 
Но цена этого времени — реаль-
но спасенная жизнь ребенка! 
Наш проект в пилотном регио-
не, в Саранске, позволил за год 
снизить аборты больше чем на 
40 процентов.

Суть проекта?
НАТАЛЬЯ МОСКВИТИНА: Мы разрабо-
тали регламент общения с бере-
менной и с небеременной жен-
щиной репродуктивного воз-
раста. Учли ограниченное вре-
мя на прием, прописали «боли» 
женщин и возможные вариан-
ты развития диалога с ней в по-
мощь врачу-гинекологу. Созда-
ли дизайн-проект дружелюбно-
го к материнству пространства. 
Разработали подарок к родам, 
привлекли бизнес к участию — 
скидки, акции для беременных 
и семей с детьми. Проект уже 
запущен в шести регионах РФ.  

Наталья Москвитина с подопечными 
в пункте временного размещения 
беженцев в Таганроге. 

Наталья Москвитина с коллегами с телеканала «Спас» 
Александром Егорцевым и Дмитрием Борисовым в Херсонской области.

А К Ц Е Н Т

Чтобы защитить и ребенка, и себя, 
нужно быть сильной. 
Всем ли женщинам такое по силам?

ПРАКТИКА 

Пермские 
кардиологи 
спасли жизнь 
90-летней 
пациентке 

ПОЧИНИЛИ 
СЕРДЦЕ
Константин Бахарев, 
«Российская газета», Пермь

У переехавшей из Мариуполя 
в Пермь 90-летней Тамары Ни-
колаенко заболело сердце. При 
обследовании выяснилось, что 
оканчивался ресурс работы 
установленного кардиостиму-
лятора. 

— Я очень испугалась, так как 
его замена — это дорогая опера-
ция, — говорит Николаенко. — 
Кардиостимулятор мне поста-
вили еще на Украине, в 2011 
году.  Он обошелся тогда в 12 ты-
сяч гривен. Пришлось продать 
дачу и еще откладывать с пен-
сии. Кроме прибора, я оплатила 
и саму операцию, шприцы, бин-
ты, капельницы. А в Перми мне 
сказали, что, как гражданину 
России, все сделают бесплатно. 
Я этому сначала не поверила. 

Операцию ей сделали в 
Перми за счет средств ОМС. 
Правда, ситуация осложнялась 
тем, что не было документов на 
кардиостимулятор. 

 — Мы не знали, какой прибор 
стоит у пациентки, и обследо-
вание начали, можно сказать, 
вслепую, — поясняет врач-арит-
молог пермского кардиодис-
пансера Алексей Мальцев. — Но 
установили, что за модель у нее, 
и провели полное обследова-
ние, чтобы оценить операцион-
ные риски. После этого запла-
нировали замену устройства. 

 У Тамары Николаенко был 
диагностирован синдром слабо-
сти синусового узла. Это доста-
точно опасная патология рабо-
ты сердца. Обычно это приводит 
к аритмиям, возможна и оста-
новка сердца. Если бы кардио-
стимулятор перестал работать, 
пульс у Николаенко упал бы до 
30—35 ударов в минуту. Опера-
ция по установке нового устрой-
ства прошла успешно. Тамара 
Николаенко сама приходит на 
осмотры, и несмотря на почтен-
ный возраст, поднимается на 
второй этаж к своему доктору.  

ТЕХНОЛОГИЯ 
Установлены 
первые 
импланты 
черепа

ИДЕАЛЬНАЯ 
«ЗАПЛАТКА»
Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», Самара

Хирурги Национального меди-
цинского исследовательского 
центра (НМИЦ) нейрохирур-
гии им. академика Н.Н. Бурден-
ко в Москве выполнили пер-
вые несколько операций по ре-
конструкции черепа с помощью 
индивидуальных эндопротезов. 
Их изготовили в Самарском го-
сударственном медицинском 
университете (СамГМУ).

Как объяснил врач НМИЦ 
нейрохирургии имени акаде-
мика Н.Н. Бурденко Дмитрий 
Окишев, декомпрессивная тре-
панация черепа — это необходи-
мая и жизнеспасающая опера-
ция для некоторых пациентов, 
перенесших тяжелый инсульт, 
тяжелую черепно-мозговую 
травму. Иногда ее также делают 
больным с онкологическими 
заболеваниями мозга.

— Если не сделать широкую 
краниоэктомию (удаление 
большой часть черепа, чтобы 
освободить место для отекшего 
мозга. — Прим. ред.), то человек 
погибает, — отметил доктор. — 
После стабилизации состоя-
ния пациента возникает необ-
ходимость закрыть обширный 
дефект черепа. Оптимальных 
результатов удается добить-
ся при использовании индиви-
дуальных имплантов, заранее 
спроектированных для восста-
новления изначальной анато-
мии. Их делают из биосовме-
стимых пластических масс и 
титановых «заготовок».

Титановые импланты изго-
товлены из отечественных ма-
териалов в НИИ бионики и пер-
сонифицированной медицины 
СамГМУ. Пациентам, которым 
предстояла операция по инди-
видуальному эндопротезирова-
нию, заранее провели компью-
терную томографию, по сним-
кам смоделировали имплант 
«в цифре». А потом по 3D-моде-
ли сконструировали идеально 
подходящие эндопротезы. Опе-
рации прошли  успешно.  Через 
пять дней пациентов уже выпи-
сали из стационара.  

Виктор Кулешов стал первым пациентом, которому вживили 
в мозг электроды для глубинной стимуляции.

Операция 
доступна не только 
жителям Крыма, 
но и пациентам 
со всей России

Микрокраситель 
«находит» токсич-
ные соединения, 
сигнализируя 
о патологических 
процессах

Ключевой вопрос

Наташа! Зачем тебе это все?
Наталья Москвитина | Можно прожить и небо коп-

тить. А можно изменить мир вокруг себя. Представ-

ляете, сколько женщин стали счастливыми просто от 

того, что родили своих детей? У нашего фонда слоган: 

«Сохрани в себе Человека». И тут двойной посыл. 

Она сохраняет будущую себя — счастливую, а не пла-

чущую в подушку от последствий аборта. А аборт не 

бывает без последствий! Мы своей работой такие 

трагические сценарии предотвращаем. Ну и для нас, 

для меня лично, знаете, какое счастье — встречать 

маму в роддоме, получать видео первых шагов малы-

шей. Это ни с чем не сравнить!

И, Наташа, еще один бестактный вопрос: командиров-
ки, проекты, дети… Муж хороший помощник во всем?
Наталья Москвитина | К сожалению, я развелась 7 лет 

назад. Бывший муж остается хорошим отцом для де-

тей. Но сейчас рядом со мной нет никого. Честно го-

воря, найти мужчину, который не испугается моей де-

ятельности и моей силы, не так просто (смеется). 

Мне нравится, когда мужчина сильнее меня и не надо 

себя «выдумывать». И ему предстоит принять мою 

тему с антиабортной и общественной деятельно-

стью, мое служение, мои поездки на передовую. 

С передовой начали рассказ — про Косово и 2010 год. 
Давайте закончим Херсонской областью и 2023 годом.
Наталья Москвитина | По нашему кортежу стреляли 

постоянно. Мы быстро выскакивали из машины с па-

кетами еды, бытовой химии и т.д. в руках и кричали: 

«Можно вам передать помощь?» Передавали, забега-

ли обратно в машину, двигались дальше. За эти минут-

ные встречи, даже без слов иногда, все было понятно. 

И больно на душе… Вот перед тобой женщина дер-

жит в руках две кофточки и мокрый паспорт. Это все, 

что у нее уцелело. Вокруг — жуткий трупный запах. 

Ведь многие были в подвалах и их затопило: за два 

часа вода поднялась до крыш, а люди не успели про-

снуться, прячась от взрывов. Кругом вода. Страшно! 

Одна женщина боялась нас пускать. Объясняла, кто я, 

зачем приехала. Говорю: сколько детей у вас? «Четве-

ро», — отвечает. «И у меня четверо», — говорю. Даже 

по возрастам дети сошлись. Так она стала мне больше 

доверять: увидела во мне свою. Признается: хочет 

уехать, потому что вчера убило маленького мальчика 

в Новой Каховке и она страшно боится за детей. И вот 

сегодня получаю радостное сообщение — ей удалось 

эвакуироваться в Крым вместе с детьми. Счастье сбе-

регли.
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— Другие интервью Ирины 
Краснопольской читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/4899
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Бушева, Г.А.Га-
джиева, Л.М.Жарковой,  C.М.Казанцева, 
С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчи-
ковой, С.П.Маврина, Н.В.Мельникова,

с участием заявителя ― гражданина 
С.А.Иваниченко, полномочного предста-
вителя Государственной Думы в Консти-
туционном Суде Российской Федерации 
Ю.А.Петрова, полномочного представи-
теля Совета Федерации в Конституцион-
ном Суде Российской Федерации И.В.Ру-
кавишниковой, полномочного предста-
вителя Президента Российской Федера-
ции в Конституционном Суде Российской 
Федерации А.В.Коновалова, полномоч-
ного представителя Правительства Рос-
сийской Федерации в Конституционном 
Суде Российской Федерации М.Ю.Бар-
щевского,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 74, 
86, 96, 97 и 99 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», 

рассмотрел в открытом заседании 
дело о проверке конституционности поло-
жений части первой статьи 152 Трудового 
кодекса Российской Федерации и абзаца 
второго Постановления Правительства 
Российской Федерации «О минималь-
ном размере повышения оплаты труда 
за работу в ночное время».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина С.А.Иваничен-
ко. Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределенность 
в вопросе о том, соответствуют ли Консти-
туции Российской Федерации оспарива-
емые заявителем нормативные положе-
ния.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика С.П.Маврина, объяснения представи-
телей сторон и выступления приглашен-
ных в заседание представителей: от Мини-
стерства труда и социальной защиты Рос-
сийской Федерации ― М.С.Масловой, 
от Генерального прокурора Российской 
Федерации ― В.В.Росинского, исследо-
вав представленные документы и иные 
материалы, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации

установил:
 1. В соответствии с частью первой 

статьи 152 Трудового кодекса Россий-
ской Федерации сверхурочная работа 
оплачивается за первые два часа рабо-
ты не менее чем в полуторном размере, 
за последующие часы ― не менее чем 
в двойном размере; конкретные разме-
ры оплаты за сверхурочную работу могут 
определяться коллективным договором, 
локальным нормативным актом или тру-
довым договором; по желанию работника 
сверхурочная работа вместо повышенной 
оплаты может компенсироваться предо-
ставлением дополнительного времени 
отдыха, но не менее времени, отработан-
ного сверхурочно, за исключением случа-
ев, предусмотренных данным Кодексом.

Согласно абзацу второму Поста-
новления Правительства Российской 
Федерации от 22 июля 2008 года № 554 
«О минимальном размере повышения 
оплаты труда за работу в ночное время» 
минимальный размер повышения опла-
ты труда за работу в ночное время (с 22 
часов до 6 часов) составляет 20 процентов 
часовой тарифной ставки (оклада (долж-
ностного оклада), рассчитанного за час 
работы) за каждый час работы в ночное 
время.

1.1. Конституционность приведен-
ных норм оспаривает гражданин С.А.И-
ваниченко, который с 1 января 2019 года 
работает сторожем в муниципальном 
казенном учреждении Анжеро-Суджен-
ского городского округа «Центр бухгал-
терского учета и хозяйственного обслу-
живания учреждений культуры», при этом 
ему установлен сменный график работы 
с суммированным учетом рабочего вре-
мени. Работа осуществляется в том числе 
в ночное время, в нерабочие празднич-
ные дни, сверхурочно. Заработная плата 
складывается из должностного окла-
да, размер которого в момент заключе-
ния трудового договора составлял 2819 
рублей, а затем дважды повышался 
и с января 2020 года составил 3220 руб-
лей, и надбавки за выслугу лет ― 20 про-
центов оклада. Заявителю ежемесячно 
производится доплата до минимального 
размера оплаты труда исходя из фактиче-
ски отработанного им времени в конкрет-
ном месяце. Кроме того, к его заработной 
плате применяется районный коэффици-
ент, составляющий 1,3.

Полагая, что работодатель непра-
вильно начисляет ему заработную 
плату и потому выплачивает ее не в пол-
ном размере, С.А.Иваниченко обратил-
ся в суд с иском о взыскании недоначис-
ленной и невыплаченной заработной 
платы с августа 2019 года по декабрь 
2020 года, а также о компенсации мораль-
ного вреда. В обоснование иска заявитель 
указал, что расчет причитающихся ему 
выплат за работу в ночное время, в нера-
бочие праздничные дни, за сверхуроч-
ную работу производился исходя лишь 
из его оклада, установленного в разме-
ре, значительно меньшем, чем минималь-
ный размер оплаты труда. Такой способ 
расчета, по его мнению, не обеспечивает 
реального повышения заработной платы 
за работу в условиях, отклоняющихся 
от нормальных, и при исчислении соот-
ветствующих выплат следовало исходить 
из минимального размера оплаты труда.

Решением Анжеро-Судженско-
го городского суда Кемеровской обла-
сти от 21 апреля 2021 года исковые тре-
бования С.А.Иваниченко удовлетво-
рены частично. Суд пришел к выводу, 
что расчет выплат за работу в ночное 
время, в нерабочие праздничные дни 
и за сверхурочную работу должен произ-
водиться из заработной платы заявителя, 
увеличенной до минимального размера 
оплаты труда, а не из размера фактиче-
ски установленного ему оклада. Однако 
апелляционным определением судебной 
коллегии по гражданским делам Кеме-
ровского областного суда от 21 октября 
2021 года решение суда первой инстанции 
отменено в части и принято новое реше-
ние: взысканная с работодателя сумма 
недоначисленной и невыплаченной зара-
ботной платы существенно уменьше-
на, в то время как сумма компенсации 
морального вреда, напротив, увеличена 
до заявленной С.А.Иваниченко при предъ-
явлении иска. Принимая в отмененной 
части новое решение, суд апелляционной 
инстанции руководствовался в том числе 
действующим у работодателя положени-
ем об оплате труда, согласно которому, 
в частности, оплата сверхурочной рабо-
ты производится за первые два часа рабо-
ты в полуторном размере оклада (долж-
ностного оклада), ставки заработной 
платы, а за последующие часы ― в двой-
ном размере, доплата же за работу в ноч-
ное время составляет 40 процентов части 
оклада (должностного оклада), ставки 
заработной платы.

Апелляционное определение оставле-
но без изменения определением Восьмо-
го кассационного суда общей юрисдикции 
от 17 марта 2022 года, который, отклоняя 
доводы кассационной жалобы заявителя, 
указал, что его требование производить 
расчет оплаты за работу в ночное время, 
в нерабочие праздничные дни, за сверх-
урочную работу исходя из минимального 
размера оплаты труда основано на невер-
ном толковании норм материального 
права. В передаче кассационной жало-
бы С.А.Иваниченко для рассмотрения 
в судебном заседании Судебной коллегии 
по гражданским делам Верховного Суда 
Российской Федерации отказано опреде-
лением судьи Верховного Суда Россий-
ской Федерации от 12 августа 2022 года.

По мнению С.А.Иваниченко, часть 
первая статьи 152 Трудового кодек-
са Российской Федерации и абзац вто-
рой Постановления Правительства Рос-
сийской Федерации «О минималь-
ном размере повышения оплаты труда 
за работу в ночное время» не соответ-
ствуют статьям 6 (часть 2), 15 (часть 4), 
17 (часть 1), 18, 19 и 55 (часть 1) Консти-
туции Российской Федерации в той мере, 
в какой они по смыслу, придаваемому им 
правоприменительной практикой, поз-
воляют исчислять размер повышенной 
оплаты сверхурочной работы и работы 
в ночное время исходя только из окла-
да (должностного оклада) работника, 
причем установленного в размере менее 
минимального размера оплаты труда. Как 
полагает заявитель, такой подход не толь-
ко не обеспечивает повышенную опла-
ту работы в условиях, отклоняющихся 
от нормальных, но и позволяет оплачи-
вать ее в меньшем размере, чем анало-
гичную работу, выполняемую в обычных 
(нормальных) условиях.

1.2. Несмотря на то что часть первая 
статьи 152 Трудового кодекса Россий-
ской Федерации входит в предмет жало-
бы С.А.Иваниченко в полном объеме, 
его доводы свидетельствуют о том, 
что, по сути, он связывает нарушение 
своих прав лишь с теми ее положениями, 
которые определяют минимальный раз-
мер оплаты сверхурочной работы, допус-
кая установление конкретных размеров 
оплаты такой работы коллективным дого-
вором, локальным нормативным актом 
или трудовым договором.

С учетом изложенного, а также пред-
писаний статей 36, 74, 96 и 97 Федераль-
ного конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции» предметом рассмотрения Консти-
туционного Суда Российской Федерации 
по настоящему делу являются положе-
ния части первой статьи 152 Трудового 
кодекса Российской Федерации и абзац 
второй Постановления Правительства 
Российской Федерации «О минималь-
ном размере повышения оплаты труда 
за работу в ночное время» в той мере, 
в какой они в системе действующего пра-
вового регулирования служат основани-
ем для решения вопроса о размере опла-
ты сверхурочной работы и работы в ноч-
ное время, выполняемой работником, чья 
заработная плата ― наряду с месяч-
ным окладом (должностным окладом), 
составляющим менее минимального раз-
мера оплаты труда, ― включает иные (в 
том числе компенсационные и стимулиру-
ющие) выплаты.

 2. В соответствии с Конституцией Рос-
сийской Федерации в России как право-
вом социальном государстве охраняют-
ся труд и здоровье людей, гарантируют-
ся защита достоинства граждан и уваже-
ние человека труда (статьи 1, 7 и 751), все 
равны перед законом и судом, а государ-
ство гарантирует равенство прав и сво-
бод человека и гражданина (статья 19, 
части 1 и 2), Россия уважает труд гра-
ждан и обеспечивает защиту их прав (ста-
тья 75, часть 5). Поскольку возможность 
собственным трудом обеспечить себе 
и своим близким средства к существо-
ванию представляет собой естественное 
благо, без которого утрачивают значение 
многие другие блага и ценности, Консти-
туция Российской Федерации предусмат-
ривает в числе основных прав и свобод, 
неотчуждаемых и принадлежащих каждо-
му, свободу труда, право свободно распо-
ряжаться своими способностями к труду, 
выбирать род деятельности и профес-
сию, а также право на вознаграждение 
за труд без какой бы то ни было дискри-
минации и не ниже установленного феде-
ральным законом минимального размера 
оплаты труда (статья 17, часть 2; статья 37, 
части 1 и 3) (постановления Конститу-
ционного Суда Российской Федерации 
от 6 октября 2021 года № 43-П, от 20 янва-
ря 2022 года № 3-П и др.).

Конституционное право каждого тру-
дящегося на вознаграждение за труд 
в международно-правовом и отрасле-
вом (трудоправовом) смысле понимается 
и как право на справедливую заработную 
плату, которое относится к числу важней-
ших прав в сфере труда и провозглаше-
но, в частности, Всеобщей декларацией 
прав человека (статья 23) и Международ-
ным пактом об экономических, социаль-
ных и культурных правах (статья 7). Как 
неоднократно указывал Конституцион-
ный Суд Российской Федерации, в целях 
реализации права на вознаграждение 
за труд и права на справедливую зара-
ботную плату действующее правовое 
регулирование оплаты труда лиц, рабо-
тающих по трудовому договору, долж-
но гарантировать установление им зара-
ботной платы в размере, обусловленном 
объективными критериями, отражающи-
ми квалификацию работника, характер 
и содержание его трудовой деятельно-
сти, условия ее осуществления, которые 
в совокупности определяют объем выпла-
чиваемых работнику денежных средств, 
необходимых для нормального воспроиз-
водства рабочей силы. При этом опреде-
ление конкретного размера заработной 
платы должно основываться в первую 
очередь на количестве и качестве труда, 
а также учитывать необходимость реаль-
ного повышения размера оплаты труда 
при отклонении условий работы от нор-
мальных (постановления от 7 декабря 
2017 года № 38-П, от 28 июня 2018 года 
№ 26-П и от 11 апреля 2019 года № 17-П; 
Определение от 8 декабря 2011 года 
№ 1622-О-О).

 3. Опираясь на конституционные 
положения, Трудовой кодекс Российской 
Федерации относит к основным прин-
ципам регулирования трудовых отноше-
ний обеспечение права каждого работ-
ника на своевременную и в полном раз-
мере выплату справедливой заработной 
платы, гарантирующей достойное чело-
века существование для него самого и его 
семьи, и не ниже установленного феде-
ральным законом минимального раз-
мера оплаты труда (абзац седьмой ста-
тьи 2). Сообразно этому данный Кодекс 
закрепляет обязанность работодателя 
обеспечивать работникам равную опла-
ту труда равной ценности (абзац шестой 
части второй статьи 22) и предусматрива-
ет зависимость заработной платы работ-
ника от его квалификации, сложности 
выполняемой работы, количества и каче-

ства затраченного труда и запрет какой 
бы то ни было дискриминации при уста-
новлении и изменении условий опла-
ты труда (статья 132). Кроме того, в силу 
данного Кодекса при выполнении работ 
в условиях, отклоняющихся от нормаль-
ных, работнику производятся соответ-
ствующие выплаты, предусмотренные 
трудовым законодательством и иными 
нормативными правовыми актами, содер-
жащими нормы трудового права, кол-
лективным договором, соглашениями, 
локальными нормативными актами, тру-
довым договором, а размеры выплат, 
предусмотренные коллективным догово-
ром, соглашениями, локальными норма-
тивными актами, трудовым договором, 
не могут быть ниже установленных трудо-
вым законодательством и иными норма-
тивными правовыми актами, содержащи-
ми нормы трудового права (статья 149).

При введении такого рода регулиро-
вания ― как в нормативных правовых 
актах (включая локальные), так и в дого-
ворном порядке ― должны соблюдать-
ся не только принципы справедливо-
сти, равенства, уважения человека труда 
и самого труда (статья 19, части 1 и 2; ста-
тья 75, часть 5; статья 751 Конституции 
Российской Федерации), а также право 
на справедливую заработную плату 
(абзац седьмой статьи 2 Трудового кодек-
са Российской Федерации), но и права 
на отдых и на охрану здоровья (статья 37, 
часть 5; статья 41, часть 1, Конституции 
Российской Федерации) с учетом того, 
что оплата работы в условиях, отклоня-
ющихся от нормальных, призвана преж-
де всего компенсировать работнику 
неблагоприятное воздействие на него 
различных производственных и клима-
тических факторов либо дополнитель-
ной нагрузки (трудозатрат), с которыми 
сопряжено выполнение подобной рабо-
ты. Тем самым оплата работы в условиях, 
отклоняющихся от нормальных, должна 
быть повышенной, а размер такого повы-
шения должен отвечать его целевому 
назначению как дополнительной гарантии 
реализации права на справедливую зара-
ботную плату и одновременно учитывать 
выполняемую этим повышением компен-
саторную функцию.

 4. Во исполнение статей 7 (часть 2), 
37 (часть 3) и 75 (часть 5) Конституции 
Российской Федерации Трудовой кодекс 
Российской Федерации в числе основ-
ных государственных гарантий по опла-
те труда работников предусматривает 
величину минимального размера оплаты 
труда (абзац второй статьи 130) и закреп-
ляет, что минимальный размер опла-
ты труда устанавливается одновременно 
на всей территории России федеральным 
законом и не может быть ниже величины 
прожиточного минимума трудоспособ-
ного населения, а месячная заработная 
плата работника, полностью отработав-
шего за этот период норму рабочего вре-
мени и выполнившего нормы труда (тру-
довые обязанности), не может быть ниже 
минимального размера оплаты труда 
(части первая и третья статьи 133).

Как отметил Конституционный Суд 
Российской Федерации, вознаграждение 
за труд не ниже установленного феде-
ральным законом минимального раз-
мера оплаты труда гарантируется каж-
дому, а следовательно, определение его 
величины должно основываться на харак-
теристиках труда, свойственных любой 
трудовой деятельности, без учета особых 
условий ее осуществления. Это согласует-
ся с социально-экономической природой 
минимального размера оплаты труда, 
которая предполагает обеспечение нор-
мального воспроизводства рабочей силы 
при выполнении простых неквалифици-
рованных работ в нормальных услови-
ях труда с нормальной интенсивностью 
и при соблюдении нормы рабочего време-
ни (Постановление от 7 декабря 2017 года 
№ 38-П). При введении системы опла-
ты труда работодатель должен в равной 
мере соблюдать как требование гаранти-
ровать работнику, полностью отработав-
шему за месяц норму рабочего времени 
и выполнившему нормы труда (трудовые 
обязанности), заработную плату не ниже 
минимального размера оплаты труда, так 
и требование о повышенной оплате труда 
при осуществлении работы в условиях, 
отклоняющихся от нормальных (опреде-
ления от 1 октября 2009 года № 1160-О-О 
и от 17 декабря 2009 года № 1557-О-О).

Сказанное означает, что повышен-
ная оплата работы в условиях, отклоняю-
щихся от нормальных (в частности, сверх-
урочной работы и работы в ночное время), 
не может включаться в сумму заработной 
платы работника, размер которой не пре-
вышает минимального размера оплаты 
труда. В противном случае ― с учетом 
широко распространенной в бюджетных 
организациях практики установления 
тарифных ставок и окладов (должност-
ных окладов) в размере менее минималь-
ного размера оплаты труда и примене-
ния так называемых «доплат до МРОТ» 
(как это было и в деле С.А.Иваниченко) ― 
повышенная оплата работы в условиях, 
отклоняющихся от нормальных, факти-
чески поглощается такого рода «доплата-
ми», а месячная заработная плата работ-
ников, привлеченных к работе в условиях, 
отклоняющихся от нормальных, не отли-
чается от оплаты труда лиц, работаю-
щих в обычных условиях (т.е. работники, 
выполнявшие, в частности, сверхуроч-
ную работу и работу в ночное время, ока-
зываются в таком же положении, как и те, 
кто выполнял аналогичную работу в рам-
ках установленной продолжительности 
рабочего дня (смены) и в дневное время). 
Поглощение же минимальным размером 
оплаты труда тех выплат, которые специ-
ально установлены в целях компенсации 
работникам отрицательных последствий 
отклонения условий их работы от нор-
мальных, не согласуется ни с природой 
минимального размера оплаты труда 
как конституционной гарантии, ни с целе-
вым назначением указанных выплат и тем 
самым противоречит Конституции Рос-
сийской Федерации и принципам право-
вого регулирования трудовых отношений.

Более того, это ведет к несоразмерно-
му ограничению трудовых прав работни-
ков, привлеченных к работам в условиях, 
отклоняющихся от нормальных, и всту-
пает в противоречие с принципами равен-
ства и справедливости, требующими 
обоснованной дифференциации в отно-
шении субъектов, находящихся в разном 
положении, и предполагающими обязан-
ность государства установить такое регу-
лирование в сфере оплаты труда, которое 
обеспечивает справедливую, основанную 
на объективных критериях, заработную 
плату всем работающим и не допускает 
применения одинаковых правил к работ-
никам, находящимся в разном положе-
нии (Постановление Конституционного 
Суда Российской Федерации от 11 апреля 
2019 года № 17-П).

 5. В соответствии с Трудовым кодек-
сом Российской Федерации работа 
в ночное время является одним из случа-
ев выполнения работ в условиях, отклоня-
ющихся от нормальных (статья 149); ноч-

ным является время с 22 часов до 6 часов 
(часть первая статьи 96).

Поскольку ночное время биоло-
гически не предназначено для актив-
ной деятельности, работа ночью приво-
дит к дополнительной физиологической 
и психоэмоциональной нагрузке на орга-
низм работника, требует от него повы-
шенных трудозатрат, а при определен-
ных обстоятельствах может создавать 
угрозу причинения вреда его здоровью. 
С тем чтобы компенсировать работни-
ку эти отрицательные последствия, ста-
тья 154 Трудового кодекса Российской 
Федерации предписывает осуществлять 
оплату каждого часа работы в ночное 
время в повышенном размере по срав-
нению с работой в нормальных услови-
ях, но не ниже размеров, установленных 
трудовым законодательством и иными 
нормативными правовыми актами, содер-
жащими нормы трудового права, причем 
минимальные размеры повышения опла-
ты труда за работу в ночное время уста-
навливаются Правительством Россий-
ской Федерации с учетом мнения Россий-
ской трехсторонней комиссии по регули-
рованию социально-трудовых отноше-
ний, а конкретные размеры такого повы-
шения  ― коллективным договором, 
локальным нормативным актом, прини-
маемым с учетом мнения представитель-
ного органа работников, трудовым дого-
вором.

 5.1. Действуя во исполнение возло-
женного на него законодателем полно-
мочия, Правительство Российской Феде-
рации в Постановлении «О минималь-
ном размере повышения оплаты труда 
за работу в ночное время» установило, 
что минимальный размер повышения 
оплаты труда за работу в ночное время 
(с 22 часов до 6 часов) составляет 20 про-
центов часовой тарифной ставки (оклада 
или должностного оклада, рассчитанно-
го за час работы) за каждый час работы 
в ночное время.

Такое регулирование предполагает 
оплату работы в ночное время в разме-
ре, превышающем оплату равного коли-
чества времени при выполнении работ-
ником той же работы в период, не отно-
сящийся к ночному времени (обычное 
вознаграждение работника), а пото-
му призвано гарантировать его право 
на справедливую заработную плату, 
что отвечает целям трудового законо-
дательства и согласуется с основными 
направлениями государственной поли-
тики в области охраны труда, одним 
из которых является приоритет сохране-
ния жизни и здоровья работников (ста-
тьи 1, 2 и 210 Трудового кодекса Россий-
ской Федерации) (определения Консти-
туционного Суда Российской Феде-
рации от 21 июля 2022 года № 2002-О 
и от 31 января 2023 года № 53-О).

 5.2. Повышение оплаты труда, исчис-
ленное согласно Постановлению Прави-
тельства Российской Федерации «О мини-
мальном размере повышения оплаты 
труда за работу в ночное время» исхо-
дя из часовой тарифной ставки (оклада 
или должностного оклада, рассчитанно-
го за час работы), может и не обеспечи-
вать адекватную компенсацию работнику 
повышенных трудозатрат, если тарифная 
ставка (оклад или должностной оклад) 
установлена в размере, намного меньшем 
минимального размера оплаты труда, 
а коллективным договором, локальным 
нормативным актом либо трудовым дого-
вором не определен более значительный 
размер такого повышения. Когда же кол-
лективным договором, локальным нор-
мативным актом либо трудовым догово-
ром определен больший, по сравнению 
с предусмотренным Правительством Рос-
сийской Федерации, размер повышен-
ной оплаты (доплаты) за работу в ночное 
время (как это имеет место в учрежде-
нии, где работает С.А.Иваниченко), тако-
го рода оплата (доплата) ― даже при ее 
начислении сверх минимального разме-
ра оплаты труда, но исходя из тарифной 
ставки (оклада или должностного окла-
да), чей размер составляет гораздо менее 
минимального размера оплаты труда, ― 
будет лишь формально приводить к уве-
личению заработной платы, в то время 
как фактически это увеличение все равно 
не будет отвечать целевому назначению 
повышенной оплаты как гарантии реали-
зации права на справедливую заработную 
плату.

Между тем обязанность законодате-
ля, а равно и Правительства Российской 
Федерации, действующего во исполне-
ние возложенного на него законодателем 
полномочия, гарантировать работникам 
конкретный размер повышения оплаты 
труда за работу в условиях, отклоняю-
щихся от нормальных, в том числе ночью, 
из Конституции Российской Федерации 
непосредственно не вытекает. В связи 
с этим у Конституционного Суда Россий-
ской Федерации отсутствуют основания 
для признания абзаца второго назван-
ного Постановления Правительства Рос-
сийской Федерации не соответствующим 
Конституции Российской Федерации. В 
то же время законодатель и Правитель-
ство Российской Федерации вправе, руко-
водствуясь принципами справедливо-
сти, равенства, уважения человека труда 
и самого труда, принять меры по совер-
шенствованию правового регулирования 
в данной сфере, с тем чтобы установлен-
ный на уровне централизованного регу-
лирования минимальный размер повы-
шения оплаты труда за работу в ночное 
время безусловно обеспечивал адекват-
ную компенсацию повышенных трудоза-
трат, понесенных работником по причине 
работы в такое время.

С учетом изложенного абзац второй 
Постановления Правительства Россий-
ской Федерации «О минимальном раз-
мере повышения оплаты труда за рабо-
ту в ночное время» не может рассматри-
ваться как не согласующийся с консти-
туционными предписаниями, поскольку 
он в системе действующего правового 
регулирования обязывает работодате-
ля произвести оплату работы в ночное 
время в повышенном размере по сравне-
нию с оплатой такой же работы, но в днев-
ные часы.

 6. В развитие предписаний статьи 37 
(часть 5) Конституции Российской Феде-
рации о праве на отдых и в целях обес-
печения работникам реальной возмож-
ности использовать по назначению 
предоставленное им время отдыха Тру-
довой кодекс Российской Федерации 
в статье 99 закрепляет ограничения 
на привлечение их к сверхурочной рабо-
те, под которой понимается работа, 
выполняемая работником по инициати-
ве работодателя за пределами установ-
ленной для работника продолжительно-
сти рабочего времени: ежедневной рабо-
ты (смены), а при суммированном учете 
рабочего времени ― сверх нормального 
числа рабочих часов за учетный период. В 
той же статье перечислены случаи, когда 
привлечение к сверхурочной работе хотя 
и допускается, но только при соблюдении 
определенных условий, а также преду-
смотрен запрет на привлечение к такой 
работе отдельных категорий работни-

ков и ограничена ее предельная продол-
жительность. Более того, имея в виду, 
что при привлечении работников к рабо-
те в предназначенное для их отдыха время 
они не могут использовать это время 
по его прямому назначению и своему 
усмотрению, а значит, подвергаются ― 
как и при работе в ночное время ― допол-
нительной физиологической и психо-
эмоциональной нагрузке, данный Кодекс 
в статье 149 прямо и недвусмысленно 
определяет сверхурочную работу как раз-
новидность работы в условиях, отклоняю-
щихся от нормальных.

В целях компенсации повышенных 
трудозатрат, обусловленных увеличе-
нием рабочего времени и сокращением 
времени отдыха, необходимого работ-
нику в первую очередь для восстанов-
ления сил и работоспособности, часть 
первая статьи 152 Трудового кодекса 
Российской Федерации устанавливает, 
что сверхурочная работа оплачивается 
за первые два часа работы не менее чем 
в полуторном размере, а за последующие 
часы ― не менее чем в двойном разме-
ре; при этом конкретные размеры оплаты 
сверхурочной работы могут определять-
ся коллективным договором, локальным 
нормативным актом, трудовым догово-
ром; по желанию работника сверхуроч-
ная работа вместо повышенной оплаты 
может компенсироваться предоставле-
нием дополнительного времени отды-
ха, но не менее времени, отработанного 
сверхурочно, за исключением случаев, 
предусмотренных данным Кодексом.

Из приведенных законоположе-
ний в их взаимосвязи со статьями 22, 
132 и 149 Трудового кодекса Российской 
Федерации прямо следует, что сверх-
урочная работа должна оплачиваться 
в большем размере, чем работа, произ-
веденная в пределах установленной 
работнику продолжительности рабоче-
го времени (об этом, в частности, свиде-
тельствует и использование законода-
телем в статье 152 данного Кодекса тер-
мина «повышенная оплата» для прави-
ла о возможности замены такой оплаты 
дополнительным временем отдыха). В 
противном случае не достигается цель 
компенсации повышенных трудозатрат 
и сокращения времени отдыха, нарушает-
ся принцип справедливости при опреде-
лении заработной платы, а работодатель 
приобретает возможность злоупотребле-
ния своим правом привлекать работни-
ков к сверхурочной работе. Кроме того, 
работники, выполняющие работу сверх-
урочно, оказываются в худшем положе-
нии по сравнению с теми, кто выполняет 
аналогичную работу в рамках установлен-
ной продолжительности рабочего време-
ни, что противоречит принципу равной 
оплаты за труд равной ценности (Опре-
деление Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 8 декабря 2011 года 
№ 1622-О-О).

Таким образом, повышение размера 
оплаты за сверхурочную работу представ-
ляет собой одну из гарантий справедли-
вого вознаграждения за труд в условиях, 
отклоняющихся от нормальных, которая 
должна распространяться на всех лиц, 
работающих по трудовому договору, неза-
висимо от установленного для них режи-
ма рабочего времени и системы оплаты 
труда. Иное противоречит вытекающим 
из Конституции Российской Федерации 
принципам равенства и справедливости, 
а также отраслевому принципу обеспе-
чения права каждого работника на спра-
ведливую заработную плату, гарантирую-
щую достойное человека существование 
для него самого и его семьи (абзац седь-
мой статьи 2 и абзац пятый части первой 
статьи 21 Трудового кодекса Российской 
Федерации).

 6.1. В силу статьи 129 Трудового 
кодекса Российской Федерации опла-
та труда работника (заработная плата) ― 
наряду с окладом (должностным окла-
дом) или тарифной ставкой, т.е. фиксиро-
ванным размером оплаты труда за испол-
нение трудовых (должностных) обязанно-
стей и за выполнение нормы труда опре-
деленной сложности, ― может включать:

выплаты, которые призваны компен-
сировать работнику неблагоприятное воз-
действие на него вредных и (или) опас-
ных производственных или климатиче-
ских факторов либо дополнительной 
нагрузки (трудозатрат) и установление 
которых обусловлено наличием оказыва-
ющих такого рода воздействие на работ-
ника (на его здоровье, работоспособность 
и пр.) объективных обстоятельств, суще-
ствующих независимо от того, произ-
водится ли работа в пределах установ-
ленной продолжительности рабочего 
времени или за ее пределами (компен-
сационные выплаты); выплаты, направ-
ленные на улучшение результатов труда 
и, как правило, связанные с достижением 
заранее определенных показателей (сти-
мулирующие выплаты).

Введение систем оплаты труда, вклю-
чая размеры тарифных ставок, окладов 
(должностных окладов), доплат и надба-
вок компенсационного характера, в том 
числе за работу в условиях, отклоняю-
щихся от нормальных, системы доплат 
и надбавок стимулирующего характера 
и системы премирования, осуществляет-
ся коллективными договорами, согла-
шениями, локальными нормативными 
актами (часть вторая статьи 135 Трудо-
вого кодекса Российской Федерации). 
При этом законодательно не установ-
лено допустимое соотношение между 
тарифной частью заработной платы 
(тарифной ставкой, окладом, должност-
ным окладом) и ее надтарифной частью 
в виде компенсационных и стимулиру-
ющих выплат. В силу этого действую-
щая у конкретного работодателя систе-
ма оплаты труда может иметь абсолютно 
любое соотношение указанных состав-
ляющих в структуре заработной платы, 
в том числе такое, когда тарифная часть 
в общей сумме заработной платы не будет 
преобладающей или вовсе окажется весь-
ма незначительной (например, 10 ― 25 
процентов). Предусмотренные же в рам-
ках конкретной системы оплаты труда 
компенсационные и стимулирующие 
выплаты, начисляемые к окладу (долж-
ностному окладу) либо тарифной став-
ке и применяемые в целях максимально-
го учета разнообразных факторов, отра-
жающих содержание, характер и условия 
труда, прочие параметры трудовой дея-
тельности, напротив, могут быть домини-
рующей частью заработной платы.

Вместе с тем часть первая статьи 152 
Трудового кодекса Российской Федера-
ции, требуя повышенной оплаты сверх-
урочной работы, не определяет, какие 
именно выплаты, входящие в состав 
заработной платы, подлежат увеличению 
в полтора или в два раза при исчислении 
оплаты сверхурочной работы, в частности 
в случаях, когда заработная плата ― наря-
ду с тарифной ставкой, окладом, долж-
ностным окладом ― включает компенса-
ционные и стимулирующие выплаты.

 6.2. Само по себе правило об оплате 
сверхурочной работы в повышенном раз-
мере является традиционным для совет-
ского и российского законодательства. 

При этом правовое регулирование, пред-
писывающее производить оплату сверх-
урочной работы за первые два часа 
не менее чем в полуторном размере, 
а за последующие часы ― не менее чем 
в двойном (в частности, статья 60 Кодек-
са законов о труде РСФСР 1922 года, 
введенного в действие постановлением 
ВЦИК от 9 ноября 1922 года и утративше-
го силу в связи с изданием указа Президи-
ума Верховного Совета РСФСР от 6 сентя-
бря 1972 года, и статья 88 Кодекса зако-
нов о труде РСФСР 1971 года, введенного 
в действие с 1 апреля 1972 года Законом 
РСФСР от 9 декабря 1971 года и утратив-
шего силу с 1 февраля 2002 года в связи 
с принятием Трудового кодекса Россий-
ской Федерации), также четко не опреде-
ляло, какие именно выплаты, входящие 
в структуру заработной платы, подле-
жали увеличению при исчислении опла-
ты сверхурочной работы. Однако такое 
регулирование сложилось в условиях, 
когда тарифная составляющая заработ-
ной платы (тарифная ставка, оклад, долж-
ностной оклад), как правило, представля-
ла собой большую, а нередко и единствен-
ную часть заработка. Соответственно, уве-
личение одной лишь часовой тарифной 
ставки (оклада или должностного оклада, 
рассчитанного за час работы) в полтора 
или в два раза уже обеспечивало оплату 
сверхурочной работы в повышенном раз-
мере по сравнению с вознаграждением 
за аналогичную работу в пределах уста-
новленной нормы рабочего времени. Тем 
более требование о повышенной оплате 
сверхурочной работы соблюдалось в слу-
чае, когда к увеличенной тарифной части 
начислялись надбавки, доплаты и прочие 
выплаты, если таковые были установлены 
работнику в рамках действовавшей систе-
мы оплаты труда.

Сохраняя же в Трудовом кодексе Рос-
сийской Федерации устоявшееся в отече-
ственном законодательстве правило, 
законодатель исходил из того, что опла-
та сверхурочной работы должна быть 
больше, чем оплата аналогичной работы 
в пределах установленной продолжитель-
ности рабочего времени. Такой подход ― 
учитывающий в том числе разумные ожи-
дания работника, который, давая согласие 
на привлечение к сверхурочной работе, 
полагает, что его труд сверх установлен-
ной для него продолжительности рабо-
чего времени будет оплачен в большем 
размере, чем обычная работа, ― в пол-
ной мере согласуется не только с целевым 
назначением соответствующей гарантии, 
но и с конституционными началами спра-
ведливости, равенства, уважения челове-
ка труда и самого труда.

 6.3. По мере усиления децентрализа-
ции регулирования отношений в сфере 
оплаты труда, с изменением подхо-
дов к нормированию заработной платы 
и с появлением новых систем оплаты 
труда постепенно менялся и удельный 
вес тарифной составляющей в общей 
сумме заработной платы: тарифная став-
ка или оклад (должностной оклад) пере-
стали быть ее основной частью, большую 
же часть стали составлять компенса-
ционные и стимулирующие выплаты, 
для которых порядок, размеры и усло-
вия начисления в значительной степени 
определяются работодателем самостоя-
тельно. В подобной ситуации отсутствие 
в законодательстве указания относитель-
но того, какие именно выплаты, входя-
щие в состав заработной платы, подле-
жат увеличению при оплате сверхуроч-
ной работы, привело к разбалансировке 
правового регулирования, что послужило 
предпосылкой для формирования в пра-
воприменительной практике устойчивой 
тенденции к расчету оплаты сверхурочной 
работы исходя лишь из часовой тариф-
ной ставки (оклада или должностного 
оклада, рассчитанного за час работы), 
исчисленной, в свою очередь, из месяч-
ной тарифной ставки (оклада или долж-
ностного оклада), причем без учета иных 
видов выплат, предусмотренных действу-
ющей у конкретного работодателя систе-
мой оплаты труда. Тем самым преоб-
ладающим стал подход к оплате сверх-
урочной работы, при котором в качестве 
базовой величины используется незна-
чительная часть совокупной заработной 
платы, представленная исключительно 
тарифной ставкой или окладом (долж-
ностным окладом). Это находит подтвер-
ждение и в судебной практике (решение 
Верховного Суда Российской Федера-
ции от 21 июня 2007 года № ГКПИ07-516, 
апелляционное определение судебной 
коллегии по гражданским делам Орен-
бургского областного суда от 3 июля 
2012 года по делу № 33-3812/2012, апел-
ляционное определение судебной кол-
легии по гражданским делам Иркутского 
областного суда от 23 октября 2013 года 
№ 33-8615/13, определение Красноярско-
го краевого суда от 22 апреля 2016 года 
№ 4Г-920/2016 и др.).

Более того, в письме Министерства 
здравоохранения Российской Федера-
ции от 2 июля 2014 года № 16-4/2059436 
прямо указано, что при расчете оплаты 
сверхурочной работы вполне допустимо 
не учитывать компенсационные и стиму-
лирующие выплаты, а конкретные раз-
меры такой оплаты могут определяться 
коллективным договором, локальным 
нормативным актом, трудовым догово-
ром и включать в полуторную и двойную 
оплату все установленные в организации 
надбавки и доплаты либо часть из них. 
При этом, поскольку порядок исчисления 
часовой тарифной ставки из установлен-
ной месячной тарифной ставки в целях 
оплаты сверхурочной работы законода-
тельством также не установлен, часовую 
тарифную ставку, по мнению Министер-
ства, целесообразно рассчитывать путем 
деления установленного работнику окла-
да на среднемесячное количество рабо-
чих часов в зависимости от установлен-
ной продолжительности рабочей неде-
ли в часах. Среднемесячное же количе-
ство рабочих часов рассчитывается путем 
деления годовой нормы рабочего време-
ни в часах на 12.

Аналогичный порядок предусмот-
рен и в Руководстве по соблюдению обя-
зательных требований трудового зако-
нодательства, которое утверждено при-
казом Федеральной службы по труду 
и занятости от 11 ноября 2022 года № 253 
и из которого следует, что минималь-
ный размер повышенной платы за рабо-
ту сверх нормальной продолжительно-
сти рабочего времени для работников, 
получающих месячный оклад, составляет: 
за первые два часа ― полуторную часо-
вую ставку (часть оклада за день или час 
работы) сверх оклада; за последующие 
часы ― двойную часовую ставку (часть 
оклада за день или час работы) сверх 
оклада.

Однако оплата сверхурочной работы 
исключительно в размере увеличенной 
в полтора или в два раза часовой тариф-
ной ставки (оклада или должностно-
го оклада, рассчитанного за час рабо-
ты) без учета компенсационных и сти-
мулирующих выплат, которые сопоста-
вимы, а зачастую и существенно превы-
шают месячную тарифную ставку либо 

оклад (должностной оклад), ведет к тому, 
что работник, выполняющий работу сверх 
установленной продолжительности рабо-
чего времени (т.е. фактически в течение 
времени, предназначенного для отдыха), 
будет получать оплату, которая в действи-
тельности не только не выше, но и зна-
чительно ниже оплаты за ту же работу, 
выполняемую в пределах установленной 
продолжительности рабочего времени.

Между тем в решении такого 
рода вопросов надо исходить из того, 
что предусмотренные в рамках конкрет-
ной системы оплаты труда компенсаци-
онные и стимулирующие выплаты, начис-
ляемые к тарифной ставке либо окла-
ду (должностному окладу) работника, 
являются неотъемлемой частью оплаты 
его труда, а следовательно, должны ― 
по смыслу частей первой и второй ста-
тьи 135 Трудового кодекса Российской 
Федерации ― начисляться за все отра-
ботанное работником время, в том числе 
за пределами его продолжительности, 
установленной для работника. Иное озна-
чает произвольное лишение работни-
ка при расчете оплаты за сверхурочную 
работу права на получение соответствую-
щих дополнительных выплат и тем самым 
влечет недопустимое снижение причи-
тающегося ему вознаграждения за труд 
по сравнению с оплатой за аналогичную 
работу, но в пределах установленной про-
должительности рабочего времени.

В подобной ситуации ― вопреки 
принципу равенства, который в сфере 
оплаты труда означает не только необхо-
димость равной оплаты за труд равной 
ценности, но и недопустимость примене-
ния одинаковых правил к работникам, 
находящимся в разном положении, ― 
работники, привлекаемые к сверхурочной 
работе (т.е. к работе в условиях, откло-
няющихся от нормальных), оказывают-
ся в худшем положении по сравнению 
с теми, кто выполняет ту же работу в пре-
делах установленной продолжительно-
сти рабочего времени (т.е. в нормальных 
условиях). При этом работники, оплата 
труда которых не ограничивается лишь 
тарифной ставкой или окладом (долж-
ностным окладом), при выполнении 
сверхурочной работы фактически при-
равниваются с точки зрения оплаты труда 
к лицам, чей труд оплачивается исклю-
чительно исходя из тарифной ставки 
или оклада (должностного оклада). Тем 
самым цель установления компенсацион-
ных и стимулирующих выплат не достига-
ется. Когда же тарифная ставка или оклад 
(должностной оклад) установлены в раз-
мере, намного меньшем минимального 
размера оплаты труда, а коллективным 
договором, локальным нормативным 
актом либо трудовым договором не опре-
делен более существенный размер повы-
шения оплаты за сверхурочную рабо-
ту, оплата такой работы исключительно 
исходя из тарифной ставки или оклада 
(должностного оклада) не обеспечива-
ет адекватную компенсацию увеличен-
ных трудозатрат, понесенных работни-
ком в связи с работой в предназначенное 
для отдыха время, и не отвечает целе-
вому назначению повышенной оплаты 
как дополнительной гарантии, направлен-
ной на реализацию права на справедли-
вую заработную плату.

 6.4. Таким образом, сложившееся 
в правоприменительной практике пони-
мание положений части первой статьи 152 
Трудового кодекса Российской Феде-
рации как допускающих оплату сверх-
урочной работы исходя лишь из одной, 
причем зачастую наименьшей, состав-
ляющей заработной платы ― тарифной 
ставки или оклада (должностного окла-
да), даже если при этом их размер значи-
тельно меньше, чем минимальный раз-
мер оплаты труда, обусловлено в первую 
очередь отсутствием явно выраженной 
воли законодателя относительно конкрет-
ного порядка исчисления оплаты такой 
работы (в том числе относительно состава 
входящих в структуру заработной платы 
выплат, подлежащих увеличению в пол-
тора либо в два раза). Такое понимание 
выходит за рамки конституционно допу-
стимых ограничений прав и свобод чело-
века и гражданина, не согласуется с прин-
ципами равенства, справедливости, ува-
жения человека труда (статья 19, части 1 
и 2; статья 55, часть 3; статья 751 Консти-
туции Российской Федерации) и с пра-
вом на справедливую оплату труда, пред-
полагающим как установление заработ-
ной платы не ниже минимального раз-
мера оплаты труда (статья 37, часть 3, 
Конституции Российской Федерации), так 
и повышенную оплату труда в условиях, 
отклоняющихся от нормальных.

В силу изложенного положения 
части первой статьи 152 Трудового кодек-
са Российской Федерации следует при-
знать не соответствующими Конституции 
Российской Федерации, ее статьям 19 
(части 1 и 2), 37 (часть 3), 55 (часть 3) и 751, 
в той мере, в какой они по смыслу, прида-
ваемому им правоприменительной прак-
тикой, допускают оплату сверхурочной 
работы исходя из одной лишь составляю-
щей части заработной платы работника, 
а именно из тарифной ставки или окла-
да (должностного оклада) без начисле-
ния компенсационных и стимулирующих 
выплат.

Федеральному законодателю надле-
жит ― исходя из требований Конститу-
ции Российской Федерации и основан-
ных на них правовых позиций Конститу-
ционного Суда Российской Федерации, 
выраженных в настоящем Постановле-
нии, ― внести в действующее правовое 
регулирование необходимые измене-
ния, в частности предусмотреть конкрет-
ный порядок определения размера повы-
шенной оплаты за сверхурочную работу, 
с тем чтобы в соответствии с конституци-
онными положениями о праве работни-
ка на вознаграждение за труд без какой 
бы то ни было дискриминации (статья 37, 
часть 3, Конституции Российской Федера-
ции) обеспечить такую оплату в большем 
размере по сравнению с оплатой за анало-
гичную работу, выполняемую в пределах 
установленной продолжительности рабо-
чего времени, учитывая, что она пред-
ставляет собой не только оплату факти-
чески затраченного работником труда, 
но и компенсацию утраченного им време-
ни отдыха.

Руководствуясь пунктом 12 части пер-
вой статьи 75 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», Конституцион-
ный Суд Российской Федерации счита-
ет необходимым установить, что впредь 
до внесения изменений в правовое регу-
лирование оплата труда привлеченного 
к сверхурочной работе работника, зара-
ботная плата которого ― помимо тариф-
ной ставки или оклада (должностного 
оклада) ― включает компенсационные 
и стимулирующие выплаты, производится 
следующим образом: время, отработан-
ное в пределах установленной для работ-
ника продолжительности рабочего вре-
мени, оплачивается из расчета тарифной 
ставки или оклада (должностного окла-
да) с начислением всех дополнитель-
ных выплат, предусмотренных системой 

оплаты труда, причем работнику долж-
на быть гарантирована заработная плата 
в размере не ниже минимального размера 
оплаты труда без учета дополнительных 
выплат за работу в условиях, отклоняю-
щихся от нормальных; время, отработан-
ное сверхурочно, оплачивается ― сверх 
заработной платы, начисленной работ-
нику за работу в пределах установлен-
ной для него продолжительности рабоче-
го времени, ― из расчета полуторной (за 
первые два часа) либо двойной (за после-
дующие часы) тарифной ставки или окла-
да (должностного оклада) с начислением 
всех компенсационных и стимулирующих 
выплат, предусмотренных системой опла-
ты труда, на одинарную тарифную став-
ку или одинарный оклад (должностной 
оклад). Тем самым оплата сверхурочной 
работы должна обеспечивать повышен-
ную оплату труда работника по сравнению 
с оплатой за аналогичную работу в преде-
лах установленной продолжительности 
рабочего времени.

Указанное выше не является основа-
нием для одностороннего отказа рабо-
тодателя от исполнения условий кол-
лективных договоров, локальных нор-
мативных актов и трудовых договоров, 
предусматривающих оплату сверхуроч-
ной работы в более высоком размере, 
а равно и для произвольной отмены рабо-
тодателем фактически сложившегося 
в конкретной организации более льготно-
го порядка оплаты сверхурочной работы.

Иные лица, кроме С.А.Иваничен-
ко, имеющего право на пересмотр дела 
в соответствии с частью второй статьи 100 
Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», не приобретают право 
на перерасчет оплаты сверхурочной рабо-
ты на основании настоящего Постановле-
ния за период, предшествующий его про-
возглашению.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 6, 71, 72, 74, 75, 78, 
79, 80 и 100 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», Конституцион-
ный Суд Российской Федерации

постановил:
 1. Признать абзац второй Постанов-

ления Правительства Российской Феде-
рации «О минимальном размере повы-
шения оплаты труда за работу в ночное 
время» не противоречащим Конститу-
ции Российской Федерации, посколь-
ку он в системе действующего правово-
го регулирования обязывает работода-
теля произвести оплату работы в ночное 
время в повышенном размере по сравне-
нию с оплатой такой же работы, выполня-
емой в период, не относящийся к ночному 
времени.

 2. Признать положения части пер-
вой статьи 152 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации не соответствую-
щими Конституции Российской Феде-
рации, ее статьям 19 (части 1 и 2), 37 
(часть 3), 55 (часть 3) и 751, в той мере, 
в какой они по смыслу, придаваемому им 
правоприменительной практикой, допус-
кают оплату сверхурочной работы исхо-
дя из одной лишь составляющей части 
заработной платы работника, а именно 
из тарифной ставки или оклада (долж-
ностного оклада) без начисления компен-
сационных и стимулирующих выплат.

 3. Федеральному законодателю над-
лежит ― исходя из требований Консти-
туции Российской Федерации и основан-
ных на них правовых позиций Конститу-
ционного Суда Российской Федерации, 
выраженных в настоящем Постановле-
нии, ― внести в действующее право-
вое регулирование необходимые изме-
нения, в частности предусмотреть кон-
кретный порядок определения размера 
повышенной оплаты сверхурочной рабо-
ты, с тем чтобы обеспечить такую оплату 
в большем размере по сравнению с опла-
той за аналогичную работу, выполняемую 
в пределах установленной продолжитель-
ности рабочего времени. 

Впредь до внесения изменений в пра-
вовое регулирование оплата труда при-
влеченного к сверхурочной работе работ-
ника, заработная плата которого ― поми-
мо тарифной ставки или оклада (долж-
ностного оклада) ― включает компен-
сационные и стимулирующие выпла-
ты, производится следующим образом: 
время, отработанное в пределах установ-
ленной для работника продолжитель-
ности рабочего времени, оплачивается 
из расчета тарифной ставки или окла-
да (должностного оклада) с начислени-
ем всех дополнительных выплат, преду-
смотренных системой оплаты труда, 
причем работнику должна быть гаран-
тирована заработная плата в размере 
не ниже минимального размера оплаты 
труда без учета дополнительных выплат 
за работу в условиях, отклоняющих-
ся от нормальных; время, отработан-
ное сверхурочно, оплачивается ― сверх 
заработной платы, начисленной работ-
нику за работу в пределах установлен-
ной для него продолжительности рабоче-
го времени, ― из расчета полуторной (за 
первые два часа) либо двойной (за после-
дующие часы) тарифной ставки или окла-
да (должностного оклада) с начислением 
всех компенсационных и стимулирующих 
выплат, предусмотренных системой опла-
ты труда, на одинарную тарифную став-
ку или одинарный оклад (должностной 
оклад). Тем самым оплата сверхурочной 
работы должна обеспечивать повышен-
ную оплату труда работника по сравнению 
с оплатой аналогичной работы в пределах 
установленной продолжительности рабо-
чего времени.

Указанное выше не является основа-
нием для одностороннего отказа рабо-
тодателя от исполнения условий кол-
лективных договоров, локальных нор-
мативных актов и трудовых договоров, 
предусматривающих оплату сверхуроч-
ной работы в более высоком размере, 
а равно и для произвольной отмены рабо-
тодателем фактически сложившегося 
в конкретной организации более льготно-
го порядка оплаты сверхурочной работы.

 4. Судебные решения по делу гражда-
нина Иваниченко Сергея Александрови-
ча, вынесенные на основании положений 
части первой статьи 152 Трудового кодек-
са Российской Федерации в той мере, 
в какой они признаны не соответствую-
щими Конституции Российской Федера-
ции, подлежат пересмотру в установлен-
ном порядке.

 5. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу немедленно после про-
возглашения, действует непосредствен-
но и не требует подтверждения другими 
органами и должностными лицами.

 6. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» 
и на «Официальном интернет-портале 
правовой информации» (www.pravo.gov.
ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 35-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности положений части первой статьи 152 Трудового кодекса Российской Федерации 
и абзаца второго Постановления Правительства Российской Федерации 

«О минимальном размере повышения оплаты труда за работу в ночное время» в связи с жалобой гражданина С.А. Иваниченко
город Санкт-Петербург  27 июня 2023 года
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МУЗЕИ Что связывает 
Валерия Брюсова 
и Мартироса Сарьяна?

Сыны Армении 

Андрей Васянин

От двери Ереванского государ-
ственного университета име-
ни Брюсова до двери Дома-му-
зея Мартироса Сарьяна — две 
минуты пешком. Они совсем 
рядом в здешнем культурном 
пространстве. Великий армян-
ский живописец и самый, на-
верное,  почитаемый в респуб-
лике русский  поэт, в 1923 г. по-
лучивший звание «Народный 
поэт Армении». А сейчас, в год 
150-летия со дня рождения Ва-
лерия Брюсова, они сошлись 
на открывшейся в Доме-му-
зее Мартироса Сарьяна в Ере-
ване и организованной Госу-
дарственным музеем истории 
российской литературы имени 
Даля выставке «Взлет огня…». 
В одном из немногих реализую-
щихся сегодня международных 
культурных проектов участ-
вуют также Брюсовский науч-
ный центр университета имени 
Брюсова, Дом-музей Ованеса 
Туманяна, Музей литературы 
и искусства имени Егише Ча-
ренца.

...Первое что видишь, входя 
на выставку, — портреты Брю-
сова и Сарьяна на тонких стру-
ящихся тканях в центре зала, а 
за ними то, что этих героев од-
нажды объединило — изображе-
ние богато украшенной орна-
ментом в восточном стиле об-
ложки книги «Поэзия Армении 
с древнейших времён до наших 
дней» под редакцией Валерия 
Брюсова. 

Интерес к литературе Ар-
мении вспыхнул у Брюсова в 
1915-м, когда он взялся за ре-
дактуру  этой капитальной ан-
тологии. Любовную лирику, во-
енные песни, народный эпос, 
гимны армянской церкви, поэ-
зию ашугов и новую поэзию 
русских и турецких армян для 
антологии переводили, кро-
ме Брюсова (выучившего ради 
этого армянский), Сологуб, Бу-
нин, Блок, Ходасевич и другие. 
А оформляли книгу молодые 
армянские художники  Мар-
тирос Сарьян и Вардгес Суре-
нянц. 

«Взлет огня...» — это слова из 
стихотворения Брюсова «В та-
кие дни», в котором он описы-
вает время, объединившее две 
яркие, огневые личности свое-
го времени, Сарьяна и Брюсо-
ва. В письме к жене в 1916 году 
художник, побывав на публич-
ной лекции Брюсова, удивляет-
ся тому, как неармянин, откры-
вает армянам  глаза на досто-
инства их поэзии.

Куратор выставки, веду-
щий научный сотрудник отде-
ла «Музей Серебряного века» 
ГМИРЛИ Моника Орлова благо-
дарна своей коллеге Софье Са-
рьян, главному хранителю фон-
дов Дома-музея Мартироса Са-
рьяна за идею разместить экс-

позицию на первом этаже До-
ма-музея, а не выше, где висят 
полотна Сарьяна — иначе яркие 
цвета великого колориста за-
тмили бы антураж писатель-
ской выставки. А тут свои со-
кровища — автографы, чернови-
ки, редкие фото, графика, книги 
с дарственными надписями. 

Там, где  «Взлет огня...» 
рассказывает о творческой ра-
боте Брюсова в годы создания 
«Антологии армянской поэзии 
с древнейших времен до наших 
дней», есть переданные на вы-
ставку Брюсовским научным 
центром ЕГУ им. Брюсова тет-
ради, по которым поэт учил ар-
мянский. Здесь же листы кор-
ректуры «Антологии...» с прав-
ками Брюсова из Музея литера-
туры и искусства имени Чарен-
ца. «Неизменно обаятельному 

Максиму Горькому в знак при-
знательной памяти о беседах. 
Валерий Брюсов» — это надпись 
на экземпляре «Антологии...», 
подаренном Брюсовым Мак-
симу Горькому, который и свел 
поэта с Московским армян-
ским комитетом, задумавшим 
книгу. Посетители останавли-
ваются у макета единственно-
го в мире памятника Брюсову 
работы Ара Саргсяна — сам па-
мятник стоит у входа в Универ-
ситет имени Брюсова.

Экспозиция, один из героев 
которой — Мартирос Сарьян, 
не могла не стать небольшой 
выставкой работ мастера. Се-
мья художника передала на вы-
ставку графику — здесь ранний 
рисунок  тушью «Горский та-
нец», карандашный автопор-
трет Сарьяна 1917 года, набро-
сок автопортрета, на котором 
кудрявый чуб склонившегося 
над листом художника чуть-
чуть не касается кончика его 
пера, портрет друга Брюсова 
поэта Ованеса Туманяна. Но 
главный раритет выставки — 
безусловно, экземпляр «Поэ-
зии Армении с древнейших 
времён до наших дней» под  
редакцией Валерия Брюсова.  
Книгу только что отреставри-
ровали в Матенадаране, науч-
но-исследовательском центре 
при правительстве Республи-
ки Армения, и на выставку она 
попала  в реставрированном 
виде даже раньше, чем встала в 
музейную экспозицию.  

СОБЫТИЕ Третьяковская галерея готовится 
к выставке Николая Рериха

Под сапожком 
Дягилева
Жанна Васильева 

Б
ольшая выставка Ни-
колая Рериха откроет-
ся в Новой Третьяков-
ке в октябре. Одним из 
ее хитов станет огром-
ное полотно задни-
ка балета «Половец-
кие пляски», напи-
санное Борисом Ани-

сфельдом по эскизу Николая Ре-
риха для дягилевского русского 
сезона в Париже 1909 года. 

Приобретенное Третья-
ковской галереей в 2020 году в 
Лондоне при поддержке банка 
ВТБ полотно требует реставра-
ции. И казалось, что шансы уви-
деть на юбилейной выставке Ре-
риха эти легендарные декора-
ции, нулевые. Как минимум, по-
тому, что размер и возраст име-
ют значение. 

Покорители Парижа
Полотно 23 метра на 10 мет-

ров, которое в парижском теат-
ре Шатле окружало сцену по-
лукругом, как панорама, было 
одним из главных участников 
спектакля. А поскольку «Поло-
вецкие пляски» публика прини-
мала на ура, то уже к 1920 году 
полотно на сцене появилось, по 
подсчетам Рериха, в 500 пред-
ставлениях. После «Русских ба-
летов» Дягилева полотно с ви-
дом на половецкий стан еще лет 
двадцать кочевало с «Русским 
балетом колонеля де Базиля». 

С «Половецких плясок» на-
чался триумф «Русского бале-
та» Дягилева. Покорив Париж, 
спектакль ввел в моду яркие 
азиатские ткани и мягкие «по-
ловецкие» сапоги. И то сказать, 
по воспоминаниям Бенуа, «до 
чрезвычайности убедительны 
были и костюмы, для которых 
Дягилев обобрал все восточ-
ные магазины Петербурга и ко-
торые поражали никогда еще не 
виданной… цветистостью». Но 
главными покорителями сер-
дец парижан были, конечно, хо-
реограф Михаил Фокин и танец 
артистов, которые так перево-
плотились в каких-то древних 
героических дикарей и чутких 
степных девушек, «что не по-
верить тому, что происходило 
на сцене, было невозможно». 
Декорации Рериха открывали 
панораму бескрайней степи с 
юртами, добавляя этой цвети-
стости нотку суровой простоты 
природной жизни.  

«Половецкий стан» 
разворачивается

Понятно, что после столь 
бурной сценической жизни и 
путешествий по миру «Поло-
вецкий стан» требует береж-
ной реставрации. Реставра-
торов Третьяковской галереи 
трудно удивить сложными за-
дачами. У музея большой опыт 
спасения огромных полотен. 
Можно вспомнить и театраль-
ное панно Шагала, написанное 
для Еврейского театра, и пле-
нительную «Принцессу Грёза» 
Врубеля. Но даже для реставра-
торов музея «Половецкий стан» 
стал неслабым вызовом. 

Начать с того, что 230 квад-
ратных метров полотна просто 
негде разложить. На полу вру-
белевского зала он не умещает-
ся (для сравнения «Принцесса 
Грёза» все же занимает «всего» 
180 квадратных метров). Соб-
ственно, именно по той же при-

чине декорации с видом поло-
вецкого стана не выставлялись 
на давние лондонские торги 
1960-х—1970-х годов, посвя-
щенные Дягилевской антре-
призе. Любой выставочный зал 
для «Половецкого стана» ка-
зался маловат. А в 2019 году, 
когда шли переговоры о покуп-
ке полотна для Третьяковской 
галереи, владельцам, чтобы 
показать товар лицом, а деко-
рации — полностью, пришлось 
арендовать спортивный зал. 

Татьяна Городкова, главный 
хранитель Третьяковской га-
лереи, подчеркивает, что речь 
идет о первом этапе — техни-
ческой реставрации, то есть о 
работе с основой холста с его 
укреплением. Именно эту ра-
боту реставраторы музея рас-
считывают завершить за три 
месяца.  Когда холст будет 
укреплен, когда реставраторы 
скажут, что его безопасно не 
только транспортировать, но 
и повесить в зале, тогда работа 
сможет участвовать в выстав-
ке. Она напоминает, что «По-
ловецкий стан» не натягивает-
ся на подрамник, как станко-
вая картина, а свободно свиса-

ет, как занавес в театре. Укреп-
ление холста должно помочь 
ему выдержать свой собствен-
ный вес. Что касается живопи-
си «Половецкого стана», то, не-
смотря на потертости и утра-
ты, она сохранила цельность и 
чрезвычайно интересна. 

«Архив». Перемотка
Но и техническая реставра-

ция полотна за три месяца была 
бы невозможна, если бы не изоб-
ретательность Андрея Голубей-
ко, который возглавляет отдел 
реставрации масляной живопи-

си в Третьяковской галерее, и не 
работа конструкторского бюро 
«Архив». Вместе они придума-
ли, как вести работу над полот-
ном в вертикальном положении. 
Андрей Иванович предложил 
сделать конструкцию из двух 
облегченных валов длиной де-
сять с половиной метров. Полот-
но может перематываться вверх 
или вниз. Реставраторам не надо 
ползать, согнувшись в три поги-
бели по полотну, починяя проре-
хи. Теперь они сидят или стоят, 
собирая ветхую ткань декора-
ций с помощью магнитиков. 

Реставрация декораций к 
«Половецким пляскам» - пролог 
не только к юбилейной выстав-
ке Рериха, но и созданию Дяги-
левского зала в Третьяковке.  

Реставраторы Третьяковской гале-
реи показывает первые результаты 
укрепления холста декорации.

Одна из известных работ кисти Мартироса Сарьяна: Портрет Егише Чаренца.

А К Ц Е Н Т

Любой выставочный зал 
для «Половецкого стана» маловат

Тут свои сокрови-
ща — автографы, 
черновики, ред-
кие фото, графика, 
книги с дарствен-
ными надписями.

ФЕСТИВАЛЬ В Пскове покажут 
90 фильмов из 10 стран

Приглашение 
на «Казнь»

Светлана Мазурова

В Пскове 7 июля откроется  IV 
Международный кинофести-
валь «Западные ворота».

— Участниками фестиваля 
станут более 50 ведущих рос-
сийских и зарубежных кинема-
тографистов, - сообщил  гене-
ральный продюсер «Западных 
ворот» Эдуард Пичугин.

В конкурсе полнометражных 
фильмов представлены: «Пу-
стая церковь» (Беларусь), «Не 
нравишься ты мне» (Болгария), 
«Братья» (Казахстан), «Прода-
ется дом» (Кыргызстан), «След 
зверя» (Сербия), «Фортуна» (Та-
джикистан), «Край надломлен-
ной Луны» (Россия). Оценивать 
кино будут режиссер Иван Бо-
лотников, народный артист РФ 
Семен Стругачев,  тележурна-
лист, продюсер Иван Кудрявцев, 
председатель жюри  — режиссер 

Андрей Кравчук («Адмиралъ», 
«Викинг»). 

— Если в прошлом году кине-
матограф зализывал раны, на-
несенные пандемией, и зрители 
восстанавливали привычку хо-
дить в кино, то сезон 2023 года 
уже набрал высокую скорость, 
и наш кинопрокат даже в чем-то 
превзошел показатели докоро-
навирусного периода, — отметил 
программный директор, кино-
вед  Алексей Дунаевский. 

Секция «Панорама» позна-
комит зрителей с современным 
кинематографом  Татарстана, 
Башкортостана, Тувы, Бурятии 
и Якутии. А «Киноклуб» пока-
жет самые обсуждаемые ныне 
отечественные киноленты: 
«Казнь» режиссера Ладо Квата-
нии, «Плотник» Авдотьи Смир-
новой, «По-мужски» Максима 
Кулагина, «Снег, сестра и росо-
маха» Романа Михайлова.  

КИНО «Без ума от кино» 
как род безумия

Ложь и видео 
без секса

Валерий Кичин

Странный это жанр драмеди — уже не драма, но еще не 
комедия. Такая драма-комедия «Без ума от кино», по-
ставленная дебютанткой в режиссуре канадской писа-
тельницей Чендлер Левак, по-видимому, отражает ее 
собственный путь к экранам: как и герой фильма, она 
увлекалась съемками молодежных клипов, даже номи-
нировалась на премию Juno  (канадская Grammy) в ка-
тегории «Видео года» и была от кино без ума.

Возможно, этим обусловлены симпатии, которые 
она испытывает к протагонисту — семнадцатилетнему 
верзиле с сознанием пятилетнего плаксы, эгоистич-
ному, балдеющему от фильмов, целиком погружен-
ному в свой параллельный мир кинообразов и пребы-
вающему в неведении относительно реальной жизни. 
Толстяк Лоуренс (Исайя Лехтинен) живет с матерью 
(Криста Бриджес) в провинциальном Берлингтоне, его 
отец повесился два года назад, и парень до сих пор не 
может этого простить матери, которую считает вино-
ватой. Оба — и сынок и мама — истеричны, вечно взвин-
чены, но она давно махнула на себя рукой, а он хочет 
поступить в знаменитую нью-йоркскую школу, чтобы 
учиться у своего кумира Тода Солондза и стать вели-
ким режиссером. А 
пока вместе с дру-
гом детства долго-
вязым Мэттом Ма-
карчуком (Перси 
Хайнс Уайт) снима-
ет идиотские кли-
пы, подражая по-
пулярным телешоу. 
Но на амбициозные 
планы нужны день-
ги, и он устраива-
ется в магазин ви-
деодисков, чтобы 
заодно смотреть 
эти диски на дармовщинку (действие происходит где-
то в начале века во времена расцвета видеосалонов и 
бума DVD).

По всем признакам — гротескной мимике, дергано-
му поведению, неумеренной жестикуляции, нетерпи-
мости и самодовольному центропупизму — паренек 
явно, как принято говорить,  с особенностями разви-
тия. И эти особенности обусловлены фильмами, без 
которых он не может жить. Как любой синеман, не при-
знает коммерческих «Шреков», зато балдеет от «Сча-
стья» Солондза и не допускает существования других 
мнений  —  даже рекомендует эту скандальную картину 
добропорядочной пожилой паре, которую психоневро-
логический экзерсис Солондза может только шокиро-
вать. Пребывая в своем закапсулированном мире, он 
по праву выдающейся личности обижает всех встреч-
ных и поперечных, отталкивает от себя одноклассни-
ков и даже друга Мэтта. Зато приобретает подругу в 
лице хозяйки видеосалона Аланы (Ромина Д`Уго) — она 
много старше, но испытывает к нему странное то ли 
материнское сочувствие, то ли подобие сестринской 
любви. 

Перед нами типичная драма взросления, но к пони-
манию такого специфического персонажа приходится 
идти через яркую антипатию, потому что ничего иного 
он, живущий навзрыд инфантил-переросток, рыхлый 
и заносчивый, вызвать не может. Даже нельзя сказать 
с уверенностью, хорошо или плохо играет его Исайя 
Лехтинен — актер монотонно органичен вплоть до аб-
солютного слияния со своим токсичным героем: ка-
жется, что играет самого себя. Актеры окружения при-
мечательны только тем, что все как один активно же-
стикулируют — словно опасаются, как бы зритель слу-
чайно не задремал.

Интереснее фигура его покровительницы Аланы — 
это девушка «с прошлым», и ее неожиданная исповедь 
Лоуренсу должна развеять все розовые представления 
о магическом мире кино. Попробовав себя в качестве 
актрисы и тут же попав в лапы похотливого продюсера, 
она до сих порне может вспомнить о кино без отвра-
щения, хотя теперь им, ненавистным, торгует в своей 
видеолавке. Но позиция автора — безусловной союз-
ницы Лоуренса в его преклонении перед кино — оста-
ется неясной. Глупая агрессия героя по отношению к 
талантливым и в чем-то тоже новаторским «Шрекам» 
сразу вызывает вопросы — но они не получают ответа. 
Как и его восхищение невнятным роликом, снятым его 
бывшим другом и бывшей одноклассницей: на экране 
ползут неряшливые любительские кадры, но наш гур-
ман впадает в глубокую задумчивость, словно видит 
шедевр нового Бунюэля.

Впрочем, это мы уже близимся к финалу, когда су-
ровые уроки жизни научат нашего героя нормальному 
человеческому общению, заставят открыть для себя 
красоту «Стальных магнолий» и удовольствоваться 
вместо нью-йоркской киношколы простым универси-
тетом в Оттаве и неизвестно за какие заслуги дарован-
ной ему стипендией в десять тысяч долларов.

Пристальное изучение мировой критики этого 
фильма вызывает отдельное изумление. Актерская ра-
бота Исайи Лехтинена считается восхитительной, а 
сама эта история трактуется как весьма удачная совре-
менная комедия, теплая и человечная. Допускаю, что 
на мое восприятие картины губительно повлиял рус-
ский дубляж: наши актеры здесь говорят почему-то не-
человеческими голосами, особенно Полина Войченко, 
озвучившая Алану из видеопроката на манер сварли-
вой тети Фроси из рыбного отдела. Возможно, именно 
такими они представляют простых канадцев из непо-
нятной провинции Онтарио.  

В этой драме-ко-
медии нет смеха,   
а драме героя 
сочувствовать 
трудно: вздорен     
и необаятелен

— О других кинопремьерах читайте на сайте
rg.ru/sujet/3665

Как заядлый синеман, толстяк Лоуренс ненавидит «Шрека», 
но балдеет от зашифрованного артхауса и вкусняшек.
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Прямая речь

Елена Проничева, 
генеральный директор Третьяковской галереи:
 — Речь не идет об «ускорении» реставрации. Над уникальной конструк-

цией, созданной под руководством Андрея Голубейко, работа шла дав-

но. Это новое оборудование, не имеющее аналогов в мире, надеюсь, 

позволит завершить первый этап работ, стабилизировать полотно и 

укрепить красочный слой, к юбилейной выставке Николая Рериха, ко-

торая откроется в октябре. Мы показываем технологические возмож-

ности реставрационных мастерских Третьяковской галереи. Но не ме-

нее важны профессионализм,  ответственность, мастерство наших ре-

ставраторов, которым музей доверяет. Последнее слово в оценке со-

стояния полотна всегда за ними. 
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В зале Врубеля «Половецкий стан» развернуть полностью не удалось.
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НОВОСТИ 

Наставник 
«Реала» 
возглавит 
сборную 
Бразилии

РАБОТА ДЛЯ 
ПАПЫ КАРЛО
Илья Соболев

Один из самых титулованных 
футбольных тренеров совре-
менности итальянец Карло Ан-
челотти возглавит сборную 
Бразилии. Об этом сообщил 
президент Бразильской кон-
федерации футбола Эднальдо 
Родригес.

На данный момент 64-лет-
ний итальянец по прозвищу 
Папа Карло занимает пост глав-
ного тренера мадридского «Ре-
ала». Контракт специалиста с 
испанским клубом рассчитан 
до июня 2024 года и продлен не 
будет. В июне того же года прой-
дет Кубок Америки. Вот после 
него Анчелотти и заступит на 
должность наставника «пен-
такампеонов». А до тех пор ру-
лить сборной Бразилии будет 
наставник «Флуминенсе» Фер-
нандо Диниз. Причем он будет 
совмещать должности в нацио-
нальной команде и в клубе.

Контракт с Анчелотти еще 
не подписан, достигнута уст-
ная договоренность. Но трудно 
представить, что итальянец из-
менит своему слову. 

Карло Анчелотти — 
единственный тренер, вы-
игравший чемпионаты топ-
5 европейских лиг (Италия, 
Франция, Германия, Англия, 
Испания). А еще он четыре раза 
приводил свои клубы к победе в 
Лиге чемпионов. 

При этом со сборными Папа 
Карло никогда ранее не рабо-
тал. И в этом для него вызов. А 
еще в том, чтобы повторить до-
стижения итальянца Марчелло 
Липпи и испанца Висенте дель 
Боске, кроме которых еще ни-
кому не удавалось выиграть 
Лигу чемпионов и чемпионат 
мира в качестве тренера.

Отсутствие международно-
го опыта у Анчелотти бразиль-
ских функционеров не смуща-
ет. Как и то, что он станет всего 
лишь четвертым иностранцем 
у руля «пентакампеонов». 

Напомним, в последний раз 
сборная Бразилии брала титул 
чемпиона мира 21 год назад, на 
ЧМ-2002 в Японии и Корее. 

Самых ценных 
игроков сезона 
выбирают 
болельщики

ОТКРЫТЫЙ 
ГАНДБОЛ
Илья Трисвятский

Любой почитатель ручного 
мяча до 13 июля включитель-
но может принять участие в го-
лосовании, определяющем са-
мых ценных игроков (MVP) се-
зона 2022/23 в наших мужской 
и женской Суперлиге, лучших 
гандболистов по конкретным 
амплуа и лучших тренеров.

Креативный и демократич-
ный ход Федерации гандбола 
России, руководимой Сергеем 
Шишкаревым, все же не дела-
ет мнение болельщиков основ-
ным относительно того, кому в 
итоге достанутся индивидуаль-
ные трофеи. «Глас народа» бу-
дет дифференцированно сум-
мирован с выбором наставни-
ков команд и спортивных жур-
налистов.

Вот тройки претендентов 
на звания MVP. Мужчины — бе-
лорусский центральный Юли-
ан Гирик (ЦСКА), его соотече-
ственник и коллега по амплуа 
Артем Кулак («Чеховские мед-
веди»), еще один столичный 
армеец правый полусредний 
Дмитрий Киселев. Женщины — 
правый крайний Юлия Манага-
рова («Ростов-Дон»), универса-
лы нападения Елена Михайли-
ченко (ЦСКА) и Наталья Ники-
тина («Звезда», Звенигород). 

ШАХМАТЫ В Хорватии 
начался турнир по блицу 
и рапиду с участием 
Непомнящего и Карлсена

Темп аллегро

Владимир Ильин

В столице Хорватии Загребе вчера вечером старто-
вал представительный турнир по быстрым шахматам 
с участием ряда элитных гроссмейстеров. Среди них 
— первый номер мирового рейтинга норвежец Магнус 
Карлсен и дважды участник матчей за корону по клас-
сическому варианту игры россиянин Ян Непомнящий. 

Компанию им составляют: 15-й чемпион мира ин-
диец Вишванатан Ананд, победитель турнира претен-
дентов 2018 Фабиано Каруана (США, экс-Италия), а 
также Ян-Кшиштоф Дуда (Польша), Рихард Раппорт 
(Румыния, экс-Венгрия), Алиреза Фирузджа (Фран-
ция, экс-Иран),  Иван Шарич (Хорватия),  Доммараджу 
Гукеш (Индия) и Константин Лупулеску (Румыния).

Общий призовой фонд соревнования десяти гросс-
мейстеров — 175 тысяч долларов, победитель получит 
чек на 40 тыс. долл. Участники в среду начали с рапида 
и будут проводить однокруговой мини-турнир в этом 
варианте игры еще два дня. Здесь контроль времени та-
кой: 25 минут на партию для каждого оппонента плюс 
10 секунд за каждый сделанный ход. Начисление бал-
лов в общую таблицу: победа — два очка, ничья — 1, по-
ражение — ноль.

Темп поединков перейдет в  стремительный с 8 
июля, когда шахматисты начнут выяснять отноше-
ния в блице, причем уже в два круга. На партию да-
ется лишь пять минут плюс двухсекундный бонус за 
ход. Очки за конкретный результат в два раза меньше, 
чем в рапиде: выигрыш — одно, поражение — половина 
балла. 

ФУТБОЛ В «Зените» не исключили, что полузащитник 
Далер Кузяев вновь будет играть за питерцев

Ушел, 
но обещал вернуться 

Артур Нанян, Санкт-Петербург

П
олузащитник сбор-
ной России Далер 
Кузяев может вер-
нуться в «Зенит». 
Об этом на пресс-
конференции по-
сле поражения от 
сербской «Црвены 
Звезды» (1:2) в рам-

ках товарищеского турнира в 
Санкт-Петербурге заявил глав-
ный тренер «сине-бело-голу-
бых» Сергей Семак.

— Далер — свободный агент. 
Журналисты быстрее узнают 
новости, чем мы. Он заслужил 
право сам выбрать свой путь. 
Кузяев поступил так, как считал 
нужным. Этот футболист оста-
вил огромный след в наших ре-
зультатах. У него есть желание 
попробовать себя в европей-
ском клубе. Возможно, он вер-
нется, — отметил Семак.

Кузяев по праву считался 
одним из лидеров «Зенита». За 
питерскую команду он высту-
пал с 2017 года, внес огромный 
вклад в завоевание клубом пяти 
чемпионских титулов. К сло-

ву, Далер не впервые пытает-
ся сменить обстановку. Так, ле-
том 2020 года россиянин также 
ушел из стана «сине-бело-голу-
бых», стремясь найти вариан-
ты в Европе. Как говорят, к Ку-
зяеву был интерес со стороны 
итальянской «Аталанты», ис-
панского «Алавеса», турецких 
«Бешикташа» и «Галатасарая», 
а также московского «Локо-
мотива». Выждав паузу, игрок 
чуть позже отказался от всех 
этих предложений и продлил 
контракт с «Зенитом».

Не исключено, что Кузяев 
повторит тот же путь: не догово-
рится ни с одним из других клу-
бов и вернется в Санкт-Петер-
бург. Ближе всего Далер был к 

трансферу в «Бешикташ». Пред-
ставители команды из Стамбу-
ла неоднократно через прессу 
заявляли о намерении осуще-
ствить этот переход. Но, по не-
подтвержденным данным, рос-
сиянина не устроили условия 
соглашения. В то же время «Зе-
нит» вроде как согласен подпи-
сать с Кузяевым новый договор 
с зарплатой 2,5 миллиона евро 
в год.

Если Далер все же не вер-
нется в Санкт-Петербург, то у 
питерцев могут возникнуть се-
рьезные проблемы в середи-
не поля. По-прежнему остает-
ся в Бразилии полузащитник 
Вендел, которому руководство 
«сине-бело-голубых» разреши-

ло вести переговоры с другими 
клубами. «По Венделу ситуация 
такая же, как и несколько дней 
назад», — признался Семак. «Мы 
на связи с его агентами. На сего-
дня он пока так и не нашел ко-
манду».

Безусловно, по одному мат-
чу, тем более товарищескому, 
далеко идущих выводов делать 
не стоит, но во встрече с «Цр-
веной Звездой» отсутствие Ку-
зяева и Вендела было заметно. 
У сербов было полно свободы в 
середине поля, как раз там, где 
обычно играют россиянин и 
бразилец. По мнению Семака, 
перед стартом сезона «Зениту» 
было бы неплохо усилиться еще 
несколькими новичками. Ранее 
клуб из Санкт-Петербурга по-
полнили Ду Кейрос и Педро из 
Бразилии, а также полузащит-
ник нашей сборной Александр 
Коваленко.

—  Селекционная работа 
должна вестись постоянно. Не 
всегда имеем то, что хотелось 
бы, но ничего не поделаешь. У 
нас есть определенные вводные. 
Усиление никогда никому не по-
мешает, — уверен Семак.

В теории покинуть «Зенит» 
может еще один легионер — речь 
о бразильце Клаудиньо. Ин-
терес к хавбеку проявляют сра-
зу несколько команд из его род-
ной страны, в частности «Фла-
менго» и «Коринтианс». Впро-
чем, вряд ли «сине-бело-голу-
бые» готовы отпустить столь 
важного игрока за пару недель 
до начала сезона, только если 
им не предложат внушитель-
ную сумму.

В то же время поутихли раз-
говоры вокруг возможного ухо-
да лидера «Зенита» — еще одно-
го бразильца Малкома. Зимой 
хавбек был очень близок к пере-
ходу в «Пари Сен-Жермен», но в 
итоге остался в России. Не соби-
рается покидать питерцев дру-
гой легионер — колумбиец Виль-
мар Барриос. Уже в ближайшие 
дни он должен вернуться в 
Санкт-Петербург. Не исключе-
но, что Барриос выйдет на поле 
в матче против «Фенербахче» 9 
июля. 

ТЕННИС  Даниил Медведев 
выбил с Уимблдона 
британца Артура Фери

Мяч не в руках 
Артура

Анна Козина

Для третьей ракетки мира, чемпиона US Open-2021 Да-
ниила Медведева Уимблдон, по собственному призна-
нию россиянина, самый неудачный «Большой шлем». 
На травяных кортах в Лондоне Медведев никогда еще не 
добирался до четвертьфинала. Лучший результат — чет-
вертый круг в 2021-м. Медведев хочет статистику испра-
вить. И для начала он стартовал с победы (7:5, 6:4, 6:3) 
над 20-летним британцем Артуром Фери, получившим 
уайлд-кард от организаторов.

Соперник Медведева, что называется, «ноунейм» 
для широкой аудитории. Почему же он сыграл свой де-
бютный матч не просто на «мэйджорах», а вообще в ATP 
туре на корте № 1? Очевидно, что организаторы продви-
гают своих. Пока топовые теннисисты простаивают из-
за дождя, 391-ю ракетку мира из Великобритании ставят 
первым запуском 
на втором по значи-
мости корте, да еще 
и оснащенном вы-
движной крышей.

И все же Артур 
Фери — интересный 
персонаж. Его ро-
дители — французы. 
Мать — в прошлом 
теннисистка, прав-
да, выступавшая за 
Гонконг. Отец — вла-
делец и президент 
футбольного клуба 
«Лорьян» из Лиги 
1. Артур выступает 
под британским флагом «по прописке», потому что рос 
по соседству с кортами Уимблдона. Кстати, как выясни-
лось, Артур хорошо знаком с Даниилом: несколько лет 
назад он был его спарринг-партнером. Что ж — первый 
сет получился довольно упорным, но ключ к игре Медве-
дева Фери подобрать не удалось.

Россиянин между тем больше волновался о возмож-
ном противостоянии с трибунами.

— Спасибо всем за теплый прием, несмотря на то, что 
я играл против британца, — сказал Медведев в интервью 
на корте. — А ведь меня в принципе не везде любят, пото-
му что иногда я безумно веду себя с фанатами.

Следующим соперником Медведева станет либо 
француз Адриан Маннарино, либо россиянин Алек-
сандр Шевченко. Напомним, что для Даниила Маннари-
но — неудобный оппонент. Перед Уимблдоном Медведев 
проиграл ему в первом же матче в Хертогенбосхе, где 
должен был защищать прошлогодний финал. В Галле Да-
ниил пробился в четвертьфинал, где его остановил испа-
нец Роберто Баутиста Агут. Зато на Уимблдоне Агута сра-
зу же выбил наш Роман Сафиуллин. Этот матч растянул-
ся на два дня из-за дождя и превратился в пятисетовик: 
2:6, 7:6 (9:7), 6:7 (4:7), 6:4, 7:5 в пользу россиянина. 

Екатерина Александрова также после солидной пау-
зы подала на победу в матче против американки Эммы 
Наварро — 6:4, 6:3. Первая ракетка России и 10-я ракетка 
мира Дарья Касаткина удачно вписывается в расписание 
между дождями. Она разгромила британку Джоди Бер-
рэдж (6:0, 6:2) и вышла уже в третий круг. 

У Далера Кузяева есть вариант 
с переходом в «Бешикташ», 
но переговоры с турками 
затягиваются. 

Даниил Медведев нервничал перед матчем, ведь из-за недо-
пуска россиян и белорусов не играл на Уимблдоне-2022.
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Многократный чемпион страны, победитель различных ко-

мандных турниров международного уровня в составе сбор-

ной России Петр Свидлер и дважды обладательница золота 

юниорских первенств планеты Полина Шувалова получили 

специальные приглашения («уайлд кард») от Международ-

ной шахматной федерации для участия в Кубке мира-2023. 

Розыгрыш престижного трофея состоится  с 30 июля по 24 

августа в главном городе Азербайджана Баку.

Лучший результат 
Даниила 
Медведева 
на кортах 
Лондона — 
четвертый круг 
в 2021 году

Илья Соболев

К 
началу июля многие клу-
бы Континентальной хок-
кейной лиги уже успели 

провести основную часть своих 
трансферных кампаний. Про-
межуточные итоги межсезо-
нья специально для «РГ» под-
вел двукратный олимпийский 
чемпион, легенда московского 
«Спартака» Александр Кожев-
ников.

В прошлом межсезонье свои-
ми трансферами всех пора-
зил финалист минувшего Куб-
ка Гагарина «Ак Барс», под-
писавший кучу звезд. Сейчас 
кто-то удивил?

А Л Е К С А Н Д Р  К О Ж Е В Н И К О В :  М о -
сковский «Спартак» не то что-
бы поражает, а просто радует. 
Они подбирают правильных 
игроков. В конце сезона клуб 
объявил нового главного трене-
ра Алексея Жамнова, и это был 
хороший шаг. С того момента 
люди знали, к кому идут. Моло-
дые, опытные. Два звена я уже 
у «Спартака» вижу. Это я гово-
рю о тех, кого клуб железно под-
писал. Что до слухов, их полно. 
Дождемся начала августа, и то-
гда станет понятно, кто и чем 
дышит. 

Кого-то отдельно можете из 
спартаковских новичков вы-
делить?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Вот Алек-
сандра Бурмистрова из «Маг-
нитки» бы отметил. Человек на 
слуху, настоящий боец. «Спар-

таку» такого не хватало. Были 
техничные игроки, но на бит-
вы их не хватало. А в хоккее кто-
то должен вести людей, толкать 
на подвиги. Как командир на 
фронте. Таких людей в «Спарта-
ке» не хватало. 

Как вам перестройка в СКА? 
В команде фактически поме-
нялись первые два звена…

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Ну а поче-
му бы и нет. Она должна была 
произойти, люди там разные. 
Но я вот что скажу. Молодые ре-
бята в СКА уже подросли. Те, ко-
торые должны быть лидерами. 
Думаю, там все хорошо будет. 
Команда будет боевая. Главное, 
продолжать расти и отдаваться 
игре. И они верят в Романа Бо-
рисовича Ротенберга. 

Как вы относитесь к тому, 
что чемпион ЦСКА, видимо, 
сделал ставку на сохранение 
костяка? Приобретений у 
клуба особо и нет.

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Я не знаю. 
Девяносто процентов команды 
выиграли Кубок Гагарина уже 
второй раз подряд. Так что клю-
чевым здесь будет вопрос пси-
хологии. Посмотрим, хватит ли 
у Сергея Федорова эмоций на-
строить игроков. Первый год 
они здорово прошли. Второй на-
чали туда-сюда, в конце выпра-
вились. И то уже ближе к плей
-офф. Сейчас команда может 
подсесть. Психология — вещь 
сильная. Да, они здорово сыгра-
ли в прошлом сезоне, я в них ве-
рил, хотя сам спартач. Просто 

было видно, что ЦСКА сильнее 
всех, сплоченнее. Была видна 
работа Федорова. А как это бу-
дет сейчас? Пока судить труд-
но. Может, какая-то молодежь 

подойдет. Раньше-то ЦСКА с мо-
лодыми расставался без всяко-
го сожаления. Насколько знаю, 
с какими-то молодыми ребята-
ми контракты уже заключены. 

Вернемся к «Ак Барсу», с ко-
торого начали. Казань подпи-
сала из СКА лучшего бомбар-
дира «регулярки» прошло-
го сезона Дмитрия Яшкина, 
других авторитетных иг-
роков…

А Л Е К С А Н Д Р  К О Ж Е В Н И К О В :  Казань 
поднимается, смысл понятен. 
Теперь, надо, чтобы Зинэтула 
Хайдярович справился. Тут же 
много завязано на характерах. 
Нравится ли один человек дру-
гому или не нравится. Ты при-
шел в команду, а тебе не нравит-
ся, какие слова тренер подбира-
ет. И все. Тонкая вещь. Одних он 
устраивает, других нет. Начи-
нается раздрай. То, что в про-
шлом сезоне произошло в Каза-
ни с Олегом Знарком. К моему 
огромному сожалению.

С теми, кто укрепился, по-
нятно. Есть команды, ко-
торые, по-вашему мнению, 
в это межсезонье по составу 
просели?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Омск про-
сел. Когда у вас агенты начина-
ют командовать клубом (в мае 
у «Авангарда» и агента одного 
из игроков был публичный кон-
фликт. — Прим. «РГ») и говорить, 
что правильно, а что нет, — я это-
го не понимаю. У меня нет пре-
тензий к каким-то конкретным 
агентам, речь о системе. У нас 
агенты вообще не должны выле-
зать в медиапространство. Они 
должны жить своей жизнью, а 
не за кого-то что-то объяснять. 
Они что, провидцы какие-то? 
Удивительная вещь. 

Лучший снайпер и бомбардир «регулярки» прошлого сезона 
Дмитрий Яшкин сменил питерский СКА на казанский «Ак Барс».

АВТОРИТЕТНО Двукратный олимпийский чемпион Александр Кожевников — 
о трансферах ведущих клубов КХЛ

Движения на льду

А К Ц Е Н Т

Далер Кузяев по праву считался 
одним из лидеров «Зенита», 
внес огромный вклад в завоевание
клубом пяти чемпионских титулов
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На клубном уровне Карло 
Анчелотти выиграл все. Теперь он 
попробует себя в новом качестве.
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